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LA ISLA, CON UN GRAVE DÉFICIT EN DEPENDENCIA 
Hay 1.100 personas dependientes y la falta de recursos castiga sobre todo a los residentes en el sur
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La Justicia tumba el intento de 
convertir contenedores en viviendas 

El TSJC da la razón a La Oliva porque en suelo 
rústico solo caben edificaciones “tradicionales”

En cuatro años se han abierto en la Isla 340 
expedientes a ‘containers’, casetas o caravanas
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 ACTUALIDAD 

“Toda edificación en suelo rús-
tico, de cualquier categoría, se 
ajustará a tipologías tradiciona-
les”, así como su “composición, 
materiales, colores y texturas”. 
Esta disposición forma parte de 
la normativa que regula el sue-
lo rústico en el municipio de La 
Oliva y choca de frente con la 
instalación de contenedores pa-
ra ser utilizados como vivien-
das. El Tribunal Superior de Jus-
ticia de Canarias (TSJC) acaba 
de dar la razón al Ayuntamiento 
frente a dos personas que habían 
colocado contenedores en la lo-
calidad de Caldereta. La senten-
cia marca el camino para erra-
dicar este tipo de elementos del 
campo.

En los últimos años, como si 
fuera una plaga, se han ido co-
locando contenedores en áreas 
rurales de Fuerteventura, pa-
ra ser utilizados, en numerosas 
ocasiones, como viviendas. In-
cluso se han detectado anuncios 
en los que se alquilan este tipo 
de estructuras como vivienda 
vacacional. En la red es relati-
vamente sencillo localizar ofer-
tas de antiguos containers ma-
rítimos de carga reconvertidos 
en “casas contenedor”, entre los 
6.000 euros, las más baratas, y 
los 27.000 euros, con cocina y 
baño.

La reciente sentencia del TS-
JC confirma una resolución pre-
via del Juzgado de lo Contencio-
so Administrativo número uno 
de Las Palmas y, aunque se po-
dría recurrir ante el Tribunal Su-
premo, avala los intentos de las 
instituciones de acabar con es-
te fenómeno. En este caso, el 
Ayuntamiento dictó una resolu-
ción contra unos contenedores 
en Caldereta, que fue validada 
inicialmente por el Juzgado. 

Los propietarios de los con-
tenedores alegaron un “supues-
to error” del Juzgado al valorar 
la prueba y sostuvieron que la 
“edificación”, en realidad com-
puesta por unos contenedores y 
ubicada en la zona de influencia 
del asentamiento rural de Calde-

La Justicia tumba el intento de salvar 
los contenedores como viviendas

El Tribunal Superior de Justicia da la razón al Ayuntamiento de La Oliva y avala 
que en suelo rústico solo caben edificios de “tipologías tradicionales”

M. RIVEIRO

reta, tenía “carácter legalizable”. 
Apelaron a las Normas Subsi-
diarias de La Oliva y a que, se-
gún el Plan Insular de Ordena-
ción de Fuerteventura (PIOF), la 
parcela se sitúa en un “asenta-
miento rural disperso”. 

Sin embargo, tal y como ex-
puso el Ayuntamiento de La Oli-
va en el procedimiento, la cla-
ve “no estriba en si la parcela 
en cuestión”, donde se instala-
ron los contenedores, “tiene o 
no más de 2.500 metros cuadra-
dos”, que es la superficie de la 
parcela mínima establecida en la 
Ordenanza de suelo rústico del 
municipio, aprobada en mayo de 
2018. Lo determinante es “el in-
salvable incumplimiento de lo 
dispuesto en las determinacio-
nes previstas” en la citada nor-
mativa sobre las condiciones ge-
nerales de aplicación en el suelo 
rústico.

En el suelo rústico de La Oli-
va, que es el municipio que es-
tá sufriendo el mayor impacto 
de este fenómeno, por la proli-
feración de contenedores, todas 
las edificaciones deben tener ti-
pología tradicional. Se permite 
la “rehabilitación del patrimo-
nio arquitectónico tradicional” 

y, si se destina a turismo rural 
se puede ampliar el inmueble en 
un 50 por ciento. Si se usa co-
mo vivienda familiar se permi-
te aumentar hasta que tenga 40 
metros cuadrados “por miembro 
de la unidad familiar”. En todo 
caso, las viviendas se adaptarán 
al terreno, evitando movimien-
tos de tierra, se situarán “siem-
pre al abrigo de los vientos”, 
con “volúmenes sencillos y so-
brios”, y con plantas “de geome-
tría elemental”.

El informe de la Oficina Téc-
nica de Urbanismo, en el caso 
enjuiciado, que incluyó un “ex-
presivo reportaje fotográfico”, 
concluyó “palmariamente” que 
los contenedores no cumplían 
“las exigencias de carácter es-
tético” que recoge la menciona-
da normativa para el suelo rús-
tico. En su sentencia, el Tribunal 
Superior de Justicia subraya que 
“es evidente que los contenedo-
res no se ajustan a las tipologías 
tradicionales” de edificación. En 
su contestación al recurso ante 
el TSJC, el Ayuntamiento ironi-
za: “No se nos dice que un con-
tainer es un elemento arquitec-
tónico tradicional, tampoco se 
nos dice que los colores y textu-

ras de un container son elemen-
tos habituales del paisaje rural”. 
No se alega que cumple con la 
normativa porque, virtualmente, 
resulta imposible de sostener”.

340 expedientes
Los expedientes de infracción 
abiertos por la colocación de 
contenedores, casetas, instala-
ciones y caravanas en Fuerte-
ventura, de forma ilegal, no han 
dejado de crecer. Según los úl-
timos datos oficiales de los que 
dispone la Agencia Canaria de 
Protección del Medio Natural, 
de hace unos tres meses, hay 
alrededor de 340 expedientes 
abiertos entre los años 2020 y 
2024 por este tipo de casos. Un 
papel relevante en la ubicación 

de las infracciones lo está jugan-
do la utilización de drones.

Del total de expedientes san-
cionadores, 32 corresponden 
a casetas, 45 a caravanas, 70 a 
contenedores y 193 a instalacio-
nes. El municipio de La Oliva 
es el más damnificado por estas 
prácticas, a tenor de las cifras: 
del total, 138 expedientes se lo-
calizan en La Oliva, otros 78 en 
Puerto del Rosario, unos 62 en 
Tuineje, 39 en Pájara, 21 en An-
tigua y dos en Betancuria.

De los expedientes abier-
tos en La Oliva, 21 correspon-
den a contenedores. En Puerto 
del Rosario hay 19 relaciona-
dos con contenedores. En Anti-
gua hay cinco contenedores ex-
pedientados. En Tuineje hay 18 
expedientes a containers. En 
Betancuria hay un expediente 
por contenedores. Y en Pájara 
hay seis procedimientos abiertos 
contra contenedores. 

Según ha podido saber Dia-
rio de Fuerteventura, el Cabildo 
majorero ha sido el denuncian-
te en 287 de los 340 expedientes 
abiertos, 14 denuncias han llega-
do de los ayuntamientos, 23 del 
Seprona y el resto procedente de 
otros organismos o particulares.

340 expedientes 
abiertos a 
‘containers’, 
casetas, caravanas 
e instalaciones

Contenedores convertidos en vivienda en Fuerteventura.
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El Tribunal Superior de Justicia 
de Canarias (TSJC) ha dicta-
do recientemente una sentencia 
que rechaza el recurso de una 
empresa contra un expedien-
te urbanístico del Ayuntamien-
to de La Oliva por la situación 
irregular de unas vallas publi-
citarias en Corralejo. Desde ha-
ce cuatro años una ordenanza 
municipal impone unas limita-
ciones claras, que no se están 
cumpliendo.

Así, la normativa establece 
que no se podrá instalar más de 
una valla por inmueble o solar, 
que la separación entre las va-

Los tribunales censuran 
el “enorme impacto 
visual” de las vallas 
publicitarias de Corralejo
Dos sentencias respaldan la ordenanza 
que limita la publicidad exterior y 
advierten del riesgo para el tráfico

M. RIVEIRO llas deberá ser como mínimo 
de ocho metros, o que están to-
talmente prohibidas en “todas 
aquellas áreas de carácter emi-
nentemente residencial”. Las 
principales vías de acceso a Co-
rralejo están plagadas de vallas 
que incumplen estas condicio-
nes. Al margen de la irregulari-
dad urbanística, en ocasiones se 
siguen publicitando eventos que 
hace meses que se celebraron.

En su última sentencia so-
bre la problemática de las vallas 
en Corralejo, el TSJC confir-
ma una resolución judicial pre-
via que dio la razón al Ayunta-
miento por haber expedientado 
a una empresa de publicidad en 

octubre de 2021. Se revisó, en 
sentido desfavorable, una co-
municación previa presenta-
da por la empresa en enero de 
2018 para instalar unas vallas. 
Desde enero de 2021 está en 
vigor la ordenanza de publici-
dad exterior, que ha sufrido una 
batería de ataques, por ahora 
infructuosos. 

El TSJC destaca que los ayun-
tamientos disponen de margen 
“para diseñar sus propias polí-

ticas” en el ámbito de sus com-
petencias, dentro de las que “se 
encuadran las limitaciones” a la 
instalación de vallas. En la sen-
tencia se subraya que “no es di-
fícil apreciar el enorme impacto 
visual que generan cuatro va-
llas instaladas de forma prácti-
camente correlativa”. Frente al 
recurso de la empresa, el tribu-
nal incide en que “dadas las di-
mensiones de las vallas publi-
citarias” y su “proximidad”, sí 

que existe “un impacto visual 
considerable”.

La Justicia también ha teni-
do en cuenta el Reglamento de 
Circulación, por la “clara cerca-
nía” a la carretera, en este caso, 
en las proximidades de una ro-
tonda y de una intersección en-
tre dos vías, lo que conlleva “un 
riesgo claro de que los carte-
les generen distracciones en los 
conductores que puedan interfe-
rir en el tránsito de vehículos”.

Vallas publicitarias en Corralejo. Foto: Carlos de Saá.
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Lejos de los mensajes que bom-
bardean las redes sociales, des-
de hace semanas, Puerto del 
Rosario es “un municipio muy 
seguro”. Lo afirma el inspec-
tor jefe de la Policía Local de 
Puerto del Rosario, Pedro Gor-
dillo. Uno de sus pueblos, El 
Matorral, ha estado en las últi-
mas semanas en el punto de mi-
ra después de que varios inci-
dentes motivaran a los vecinos 
a salir a la calle para demandar 
más seguridad. Gordillo lanza 
un mensaje de tranquilidad y, 
frente al ruido que se ha genera-
do por la presencia en la zona de 
un centro de atención humanita-
ria para migrantes, recuerda que 
“las administraciones, la socie-
dad y los medios de comunica-
ción debemos usar extintores y 
no echar más gasolina”.

-El asesinato en Corralejo de 
un turista danés y la difusión en 
redes sociales de vídeos de robos 
en supermercados han generado 
un clima de inseguridad en toda 
la Isla, pero ¿es Puerto del Rosa-
rio un municipio seguro?

-Según las estadísticas de cri-
minalidad no es que sea seguro, 
sino muy seguro y según la rea-
lidad también. Todos los fines 
de semana tenemos a personas 
disfrutando de forma cívica en 
los locales de ocio de Puerto del 
Rosario y casi no hay inciden-
cias. Pasaron las fiestas de Fin 
de Año y la noticia fue que no 
ha habido noticia. Tuvimos las 
Fiestas del Rosario y Carnaval, 
en las que miles de personas sa-
lieron a la calle y no pasó abso-
lutamente nada. Las demandas 
que recibimos, diariamente, Po-
licía Local y el Cuerpo Nacional 
de Policía, que trabaja conjunta-
mente con nosotros, demuestran 
que lo que ha aumentado es el 
número de denuncias por vio-
lencia de género. 

-Entonces no ha aumentado el 
número de robos y hurtos en el 
último año...

-No ha aumentado. Inclu-
so, ha habido menos. En el ca-
so de hurtos, se ha dado una si-
tuación específica en el Centro 
Comercial. En otros sitios, ha 
estado muy por debajo. La es-
tadística no ha aumentado. Los 
delitos que ha habido son me-
nores y la mayoría se convier-
ten en hurtos, que son inferio-

ENTREVISTA

PEDRO GORDILLO  INSPECTOR JEFE DE LA POLICÍA LOCAL DE PUERTO DEL ROSARIO

ELOY VERA

“Creo que en El Matorral se ha creado 
una alarma social innecesaria”

res a los 450 euros, y ocurren en 
tiendas y comercios. En muchos 
de ellos, actuamos y ni siquiera 
se denuncian. La seguridad pri-
vada actúa y llama a las fuerzas 
y cuerpos de seguridad, sea Po-
licía Local o Cuerpo Nacional 
de Policía, y luego el estableci-
miento no denuncia. 

-¿Se ha logrado controlar el bo-
tellón en la capital?

-Botellones siempre hay, pe-
ro son controlados. Lo impor-
tante es que no creen problemas 
de convivencia y que las perso-
nas puedan ejercer el libre des-
canso. Hemos actuado en los 
locales de ocio con el tema de 
precintos cautelares. Hemos te-
nido, en un determinado mo-
mento, hasta cinco y seis loca-
les precintados cautelarmente y 
con la apertura de expediente.

-Los vecinos de la zona de Pri-
mero de Mayo, cerca del Centro 
Insular de Juventud, llevan tiem-
po denunciando el ruido hasta al-
tas horas de la noche. ¿La Policía 
Local está al tanto y, de ser así, ha 
actuado?

-Estamos actuando Policía 
Local y Cuerpo Nacional de Po-

licía de forma conjunta. Son si-
tuaciones de personas que tie-
nen, también, el derecho a 
moverse libremente. Es cierto 
que, debido a la confección de 
determinados portales, se sien-
tan jóvenes que hablan alto, vo-
ciferan y puede que alguno no 
haya tenido un comportamiento 
cívico adecuado. Estamos tra-
tando y actuando dentro de lo 
que la ley nos permite, si la ley 
nos permite una actuación ad-
ministrativamente. No son de-
litos, sino pequeñas situaciones. 
Son grupos de menores que es-
tán identificados. Ha habido ac-
tuaciones con menores en esa 
calle. Se ha llamado a sus pa-
dres para ponérselo en cono-
cimiento, pero no ha habido 
problemas. 

-En Puerto del Rosario hay va-
rias urbanizaciones con personas 
en situación de okupación. ¿Estas 
zonas están generando un conflic-
to real?

-Muy poco. Es cierto que nos 
preocupa este tipo de okupa-
ción. Tenemos Rosa Vila y la 
zona de Playa Blanca con ocu-
paciones. Se da alguna inciden-

cia, pero como se puede dar en 
cualquier otro sitio. Hemos es-
tado bastante preocupados con 
Rosa Vila, que es la que más nos 
ha dado situaciones de deman-
da pero, poco a poco, se han ido 
adaptando a la realidad y aho-
ra mismo no nos está generan-
do un gran problema. Es cierto 
que para las personas que viven 
y conviven por las inmediacio-
nes puedan crear esa tensión o 
alarma. Las redes sociales no 
ayudan y disparan sin contem-
plación. Es una pena y no se dan 
cuenta de que nos dejamos lle-
var por un hilo conductor que 
no nos lleva a ningún sitio. Hay 
que ir a la realidad. Todos tene-
mos que vivir y convivir. 

-El sábado 18 de enero se cele-
bró una manifestación en El Ma-
torral donde sus vecinos denun-
ciaban inseguridad en la zona, 
¿qué está pasando en ese pueblo?

-Creo que no existe inseguri-
dad. Creo que se ha creado una 
alarma social innecesaria. Es 
cierto que los vecinos y la aso-
ciación de vecinos tienen de-
recho a solicitar más medios. 
Ojalá tuviéramos más recursos 
humanos para tener presencia 
física las 24 horas en el pueblo 
de El Matorral, pero no solo ahí 
sino en cualquiera de los pue-
blos que lo demanden. Se da 
la situación de que ahora mis-
mo hay ubicado allí un núme-
ro importante de inmigrantes. 
Ha habido un pequeño choque 
por determinadas personas de 
la zona que lo han aprovecha-
do. Todos tenemos que actuar 
de forma sosegada. Las admi-
nistraciones, la sociedad y los 
medios de comunicación debe-
mos usar extintores y no echar 
más gasolina. La gente se mani-
festó pacíficamente; hizo llegar 
sus demandas que son puntos de 
luz, cámaras de vigilancia que 

Gordillo, durante la entrevista. Fotos: Carlos de Saá.

“La capital 
necesitaría 20 
policías más para 
dar un servicio 
medio alto”
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se ubicarán para el tráfico y se-
guridad ciudadana, y presencia 
policial que estamos dando den-
tro de nuestras posibilidades.

-¿Existen denuncias en la Po-
licía sobre alguna situación con-
creta en El Matorral?

-Si vamos a la estadística, 
vemos que no hay denuncias fí-
sicas. La única es la de los ocho 
coches rotos y la situación que 
se dio entre dos personas del 
centro de inmigrantes y se ac-
tuó inmediatamente. Se salvó 
la vida de la víctima y se detu-
vo, de inmediato y en el lugar, 
al responsable.  

-¿El centro de atención huma-
nitaria de El Matorral genera 
problemas reales entre la pobla-
ción de la zona?

-Las administraciones deben 
procurar que esas personas mi-
grantes puedan contar, en su 
tiempo de ocio, con actividades 
formativas para que estén ocu-
padas. Creo que no está gene-
rando problemas reales. Creo 
que, tal vez, ha faltado infor-
mación. Es posible que la in-
formación no f luya como de-
be ser. No solo entre el propio 
centro, sino entre las adminis-
traciones. Muchas veces ha ha-
bido expulsiones que las Fuer-
zas y Cuerpos de Seguridad, 

tanto Cuerpo Nacional de Po-
licía como Policía Local, debe-
rían haber tenido conocimien-
to y seguimiento. Es cierto que 
se hace seguimiento a algunas 
de estas personas, incluso con 
su expulsión, pero de otras si-
tuaciones nos enteramos cuan-
do están pernoctando debajo de 
un puente o detrás del terrero 
de lucha. En esas situaciones, 
sí deberíamos tener ese cono-
cimiento para poder actuar. El 

Cuerpo Nacional de Policía es-
tá trabajando muy concienzu-
damente en El Matorral, no so-
lo Seguridad Ciudadana, sino 
también Extranjería y Judicial. 

-Y el resto de pueblos del mu-
nicipio, ¿son seguros?

Sí. No tenemos incidencias 
de ningún tipo. Ahora mismo, 
lo que estamos teniendo es in-
cidencias urbanísticas en los 
pueblos por el tema de las ca-
sas fabricadas con la coloca-

ción de contenedores. Hemos 
levantado acta de unas once ca-
sas prefabricadas en 2024. 

-El municipio lleva años arras-
trando la falta de agentes de la 
Policía Local. ¿Cuál es la planti-
lla en estos momentos y cuántos 
agentes más harían falta?

-Somos 41 policías loca-
les con la escala jerárquica de 
un inspector, un subinspector, 
cuatro oficiales y el resto son 
policías. Según la ratio harían 
falta 113 policías, pero siendo 
sensatos sabemos que nunca se 
va a cubrir la ratio por el tema 
del capítulo 1 con el tema eco-
nómico. Puerto del Rosario ne-
cesitaría 20 policías más para 
dar un servicio medio alto.

-Las oficinas de la Policía Lo-
cal no reúnen las condiciones de 
accesibilidad. ¿Existe algún pro-
yecto de nuevo emplazamiento?

-Es imprescindible tener 
unas dependencias en condi-
ciones, no solo por el funcio-
nariado policial, sino también 
por las personas que demandan 
el servicio de la Policía Local. 
Tienen que ser instalaciones 
accesibles. La última noticia 
que tenemos es que las oficinas 
se trasladarían a la parte que 
le toca al Ayuntamiento en el 
Centro Comercial.  

“Hemos levantado 
acta de unas 
once casas 
prefabricadas en 
2024”
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Compaginar ocio nocturno y 
actividades de dinamización 
comercial con el descanso veci-
nal es un difícil reto al que se 
enfrenta el Ayuntamiento de 
Puerto del Rosario. Los conti-
nuos eventos desarrollados en 
pleno centro de la capital están 
provocando un grave malestar 
entre los residentes de una de 
las calles más dinámicas, Pri-
mero de Mayo. La zona se ha 
convertido además en foco de 
atracción para grupos de jóve-
nes trasnochadores poco respe-
tuosos con sus conciudadanos. 
Ruido, insalubridad, insegu-
ridad ciudadana y vandalismo 
son las principales consecuen-
cias que sufre el vecindario.

La alarma ha saltado desde 
la Asociación de Vecinos de la 
Barriada del Carmen-Portón 
de los Pozos. Sus representan-
tes muestran el malestar oca-
sionado por los eventos que se 
organizan durante todo el año 
en esta céntrica zona de Puerto 
del Rosario y que perjudican el 
descanso de los residentes, ade-
más de tener que lidiar con pro-
blemas de seguridad ciudadana 
y vandalismo. El ruido que oca-
sionan las actividades se desa-
rrolla desde primeras horas de 
la mañana hasta la noche. 

Las molestias comienzan 
desde las primeras horas de la 
madrugada, con el montaje de 
las carpas para los mercadi-

La dificultad de 
compaginar ocio y 
descanso vecinal  

Ruido, insalubridad, inseguridad ciudadana, vandalismo y 
recurrentes actividades de dinamización comercial son los 

perjuicios que sufren los residentes de Primero de Mayo

MARÍA JOSÉ LAHORA llos dirigidos a los cruceristas 
que visitan Puerto del Rosario. 
Una actividad que se inicia a 
las 6.30 de la mañana. A ello se 
suman “los conciertos y música 
diaria, ferias de todo tipo, acti-
vidades comerciales y eventos 
de la asociación de comercian-
tes, entre otros actos” que im-
piden el descanso en este cén-
trico vecindario. “Además de 
tener que soportar el ruido des-
de primera hora de la mañana, 
los vecinos nos encontramos li-
diando también con malcriade-
ces y faltas de respeto conti-
núas de jóvenes que se agrupan 
hasta altas horas de la madru-
gada en portales, peleas, delin-
cuencia, inseguridad, suciedad 
y todo lo que ello conlleva para 
el bienestar emocional y la sa-
lud en general”, denuncian des-
de la asociación vecinal.

Celebraciones
Las ferias y actividades que se 
organizan a lo largo de todo el 
año son solo parte de un pro-
blema que se acentúa con cele-
braciones públicas y privadas o 
“con la vista gorda que se hace 
sobre personas que viven en la 
calle desde hace tiempo”, aña-
den. “Cada semana hay eventos 
de todo tipo que lo único que 
hacen es alterar la vida de los 
vecinos. Si a eso le sumamos 
las fiestas nocturnas sin autori-
zación de locales de hostelería, 
esto se convierte en un sinvivir 
diario”, sostienen.

“Cada fin de 
semana y víspera 
de festivo, la zona 
se convierte en 
territorio sin ley”

La asociación 
propone una mesa 
de trabajo con 
representantes 
vecinales

Representantes vecinales de Primero de Mayo junto a una de las pintadas. Fotos: Carlos de Saá.

Leanne Mousley, presidenta de la asociación vecinal.
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Consideran que las institu-
ciones tendrían que velar por 
el cumplimiento de la normati-
va en materia de decibelios a lo 
largo de toda la jornada. “Hay 
que contemplar el tipo de ba-
rrio y la población mayor que 
vive en la zona. El ruido se ins-
tala dentro de la casa inclu-
so en horarios laborales donde 
mantener una conversación con 
convivientes o ver un video se 
hace imposible, horarios de 
calor en los que no se pueden 
abrir ventanas porque es impo-
sible disfrutar del silencio... No 
es que no se respeten los hora-
rios, es que no se respetan las 
normativas en materia de deci-
belios ni se tiene en cuenta que 
no se trata de algo puntual, si-
no que es un estilo de vida dia-
rio”, sostienen.

Vandalismo
El vecindario sufre además los 
efectos del incivismo y el van-
dalismo, como demuestra una 
de las pintadas en uno de los 
edificios de la calle Primero 
de Mayo, precisamente el que 
se encuentra junto a la sede de 
una administración pública, la 
de la Agencia Tributaria. “Un 
problema que viene ocurrien-
do desde que el enfoque comer-
cial de esta zona cambió por in-
tereses públicos y privados”, 
comentan.

“El incivismo se sufre ha-
biendo fiestas o no. Muchos 
jóvenes de todo tipo usan los 
portales de los domicilios y co-
mercios para reunirse, armar 
escándalo e intimidar a los ve-
cinos. Además, usan la zona 
peatonal para hacer explosivos, 
destrozar sombrillas, mobilia-
rio urbano, terrazas de estable-
cimientos de hostelería, puer-
tas de domicilios y negocios, 
entre otras muchas cosas”.

La situación se agudiza an-
te los problemas de inseguri-
dad ciudadana. Los residentes 
tienen que sufrir en numero-
sas ocasiones insultos, respues-
tas inapropiadas, amenazas, 
intimidaciones, agresiones y 
enfrentamientos que han ter-
minado en denuncias ante las 
autoridades pertinentes. “Ca-
da fin de semana y víspera de 
festivo o día no lectivo, la zo-
na se convierte en un territorio 
sin ley”.

Todos los f ines de sema-
na  tienen que llamar en varias  
ocasiones a la Policía Local an-
te los altercados que se produ-
cen o el “insostenible” nivel  
de decibelios. Denuncian, asi-
mismo la “imposibilidad” de 
acceder a sus propias vivien-
das “por estar el portal lle-
no de jóvenes que se niegan a 
moverse”.

Todas estas acciones gene-
ran además suciedad e insalu-

bridad. La falta de limpieza e 
higiene en la céntrica barriada 
de Puerto del Rosario es otra 
de las denuncias que realiza la 
asociación vecinal. “En la zo-
na no sólo transitan los turis-
tas que vienen en crucero, es-
tamos los vecinos de siempre, 

los que pagamos impuestos, 
y se debe limpiar para ello, y 
no a las 10 de la mañana tener 
que salir a la calle, con una ca-
lle llena de pipas, latas y mugre 
pegada al suelo, pis, incluso de-
fecaciones humanas en alguna 
ocasión en el mismo portal del 

edificio”, exponen estos veci-
nos con indignación.

Escrito
La situación ha sido puesta en 
conocimiento de las institucio-
nes a través de un escrito con-
junto apoyado por gran parte 
de los vecinos y vecinas de la 
zona. El escrito se presentó el 
pasado 27 de agosto de 2024 y 
estaba firmado por un conjun-
to de 114 residentes y otros 93 
usuarios de la zona que “ya no 
vienen por la poca tranquilidad 
que se respira”. Se añade a es-
to denuncias a través de llama-
das a la Policía, conversaciones 
con los agentes a pie y publica-
ciones de denuncia en redes so-
ciales. Denuncias a las que se 
suman el estado de algunas al-
cantarillas levantadas. “Si no 
han provocado accidentes ha 
sido de milagro”.

Ya han mantenido un en-
cuentro con el grupo de gobier-
no para buscar soluciones que 
permitan la armonía entre el 
bienestar vecinal y el desarro-
llo de las actividades comercia-
les. “No nos oponemos al co-
mercio. Solo necesitamos que 
no se olviden de los vecinos co-
mo entendemos que han hecho 
hasta ahora”, dicen.

La asociación vecinal consi-
dera que debería tener voz en 
las decisiones municipales. “La 
falta de consideración en cuan-
to a ruidos es algo que no es-
tá contemplado en Puerto del 
Rosario desde siempre. Pre-
guntemos a vecinos de barrios 
cercanos al recinto ferial... No 
obstante, los problemas son 
diarios y máxime con el cam-
bio de enfoque que se está dan-
do a Puerto del Rosario para 
una ciudad turística, de pésima 
calidad”, comentan. 

Propuestas
La asociación vecinal propone 
la creación de una mesa de tra-
bajo con representantes vecina-
les a fin de que la dinamización 
de actividades salga desde los 
barrios, “no centralizada des-
de arriba ni únicamente desde 
locales comerciales”. “Los es-
tablecimientos tienen sus pro-
pios intereses, pero nunca pue-
den olvidar que están en una 
zona donde viven personas y 
hay necesidad de respetar el 
cumplimiento de la normati-
va”, insisten.

La solución pasa, a juicio de 
estos residentes, además de por 
una mayor vigilancia y control 
sobre la contaminación acústi-
ca, por el uso de otros espacios 
de la ciudad para estos eventos 
y que se cumplan las normas 
por parte del Ayuntamiento y 
el Cabildo en cuanto a ruido y 
descanso para los vecinos de 
esta zona de la capital.

Los residentes tienen que asumir las continuas actividades en la céntrica calle Primero de Mayo.

Consideran que 
las instituciones 
tendrían que velar 
por cumplir la 
normativa
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La Ley de Dependencia cum-
ple la mayoría de edad. La nor-
mativa, que pretendía convertir 
la atención a las personas en un 
derecho, alcanza los 18 años sin 
cumplir muchas de las expecta-
tivas trazadas cuando fue apro-
bada en el Congreso en 2006. 
Canarias, aunque ha reducido 
en 74 días la espera para reci-
bir la ayuda, es, después de An-
dalucía, la segunda comunidad 
con más tiempo de espera: 574 
días, según datos de la Asocia-
ción de Directores y Gerentes 
en Servicios Sociales.

Entre el 1 de enero de 2017 y 
el 30 de noviembre de 2024, fa-
llecieron 23.351 personas en las 
Islas esperando por la ayuda a 
la dependencia. Lucas Vargas 
fue una de ellas. El joven, con 
una enfermedad rara, murió en 
2020 en Fuerteventura después 
de dos años esperando para ser 
evaluado.

Falta de personal para eva-
luar, retrasos, listas de espera 
para recibir la ayuda y la esca-
sez de recursos sociosanitarios 
han marcado el día a día de la 
Ley de Dependencia en Fuerte-
ventura desde que echó a andar.

La Isla cuenta con 1.092 per-
sonas en situación de depen-
dencia, según datos del servicio 
de Dependencia del Gobierno 
de Canarias, dados a conocer 
a principios de este año coinci-
diendo con una visita del vice-
consejero de Bienestar Social, 
Francisco Candil, a Fuerteven-
tura. Este aseguró que no exis-
tía lista de espera para la valora-
ción de dependencia en la Isla. 

Sin embargo, Fuerteventu-
ra no se libra de otras colas. 
El consejero del área de Ac-
ción Social del Cabildo majo-
rero, Víctor Alonso, aseguraba 
en una entrevista con Diario de 
Fuerteventura, el pasado mes 
de enero, que casi 200 perso-
nas están en lista de espera en 
la Isla para residencias de ma-
yores, teleasistencia y ayuda a 
domicilio. 

Si Fuerteventura se ha senti-
do olvidada en dependencia du-
rante estos 18 años, el sur aún 
más. El informe Estudio sobre 
las necesidades de recursos y 
servicios de atención a las per-
sonas mayores con dependen-
cia de Fuerteventura, realizado 
por el sociólogo Cristian Sima 

La Ley de Dependencia cumple la mayoría 
de edad, con más sombras que luces

La falta de recursos, como centros de día y residencias sociosanitarias, y la ineficacia
de la empresa de ayuda a domicilio castigan a los dependientes del sur de Fuerteventura

ELOY VERA

por encargo del Cabildo y pre-
sentado en 2022, alertaba del 
aislamiento que sufría la zona 
sur en materia de dependencia.

El documento destacaba la 
falta de recursos de apoyo, co-
mo centros de día y residencias 
sociosanitarias en los munici-
pios del sur, a lo que se unían 
las dificultades para recibir la 
ayuda a domicilio de Depen-
dencia del Gobierno de Cana-
rias por falta de personal en 
las empresas acreditadas para 
prestar el servicio.

Cuando se cumplen 18 años 
de la Ley, Diario de Fuerte-
ventura analiza la situación en 
el municipio de Tuineje, uno de 
los agujeros negros de la depen-
dencia en la Isla, para conocer 
cómo se las ingenian las perso-
nas enfermas y sus cuidadores 
para salir adelante día a día.

Fátima Marrero abre las 
puertas de su vivienda en Gran 
Tarajal. Sus padres son depen-
dientes. Él, con 88 años, tiene 

asignado un grado uno de de-
pendencia. A su madre, de 83, 
la han valorado con un gra-
do tres, el máximo, debido a la 
enfermedad de Parkinson que 
arrastra desde hace más de 50 
años.

Fátima ha tomado la lucha 
por los derechos de las perso-
nas mayores como una prio-
ridad y el cumplimiento de la 
Ley como una obligación. Re-
sume todo el proceso con la pa-
labra impotencia. “Solicitarla 
es un proceso bastante laborio-
so. Si no manejas las tecnolo-
gías, tienes que buscar ayuda; 
tardas dos años para que llegue 
la resolución y luego se ofre-
cen varias empresas contrata-
das por el Gobierno de Cana-
rias que no cumplen. Al final, te 
ves impotente”, asegura. 

En el informe del Cabildo de 
Fuerteventura, se cuestiona-
ba la funcionalidad del servi-
cio de ayuda a domicilio de la 
Ley de Dependencia. Además 

de recoger que las horas eran 
muy limitadas, lo que resulta-
ba “insuficiente” para liberar a 
la persona cuidadora y que pue-
da trabajar fuera de casa, se se-
ñalaba que el dinero destinado 
a las empresas “no es propor-
cional” a las horas de servicio 
prestadas. “Se ha convertido en 
un negocio, más que en un ser-
vicio para la ciudadanía”, se 
alertaba en el informe.

“Las empresas que prestan la 
ayuda no tienen personal sufi-
ciente y cualificado para sol-

ventar la cantidad de personas 
dependientes que hay en el mu-
nicipio de Tuineje”, asegura Fá-
tima. Y pone como ejemplo su 
propia situación. Su madre tie-
ne asignadas nueve horas a la 
semana de ayuda, pero no siem-
pre la empresa cumple. Tampo-
co mantienen el mismo horario 
cada día. 

“Las personas mayores y de-
pendientes deben tener una ru-
tina. Puede que esté acostum-
brada a ducharse a las ocho de 
la mañana. La trabajadora no 
puede venir un día a las siete 
de la mañana y otra trabajado-
ra, otro día, a la una de la tarde 
y sin avisar previamente”, sos-
tiene. Ese es su día a día en su 
casa.

Cansada de la mala gestión 
de la empresa, Fátima solicitó 
acogerse a otra modalidad del 
PIA (Programa Individual de 
Atención) en la que se le da una 
parte del dinero a la familia pa-
ra que sea quien se encargue de 

Sila Hernández atiende a su hermana. Fotos: Carlos de Saá.

“No ha habido 
empatía con la 
gente mayor del 
sur”, sostiene 
Fátima
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buscar a la persona cuidadora. 
Pidió el cambio en marzo del 
pasado año y sigue a la espera 
de respuesta.

Sila Hernández es otra veci-
na de Gran Tarajal. En su casa, 
la palabra dependencia está en 
la boca de todos cada día. Tie-
ne una hermana de 68 años de 
edad con Alzheimer desde ha-
ce cinco años; una madre de 88 
también dependiente y su mari-
do con Parkinson. 

Cuenta cómo su hermana ha 
tenido que mudarse a casa de su 
madre para que entre todas las 
hermanas le echen una mano. 
Cuando la evaluaron, le asigna-
ron un grado tres. 

De martes a viernes, acude 
a su domicilio una trabajado-
ra de la empresa adjudicataria 
del servicio para sacarla a pa-
sear durante una hora. “Viene 
a la hora que le parece”, denun-
cia la mujer. “No la mandan to-
dos los días. A veces, la empre-
sa nos llama para decirnos que 
no viene porque está enferma o 
porque no tienen a quién man-
dar”, explica. 

La familia solicitó hace tres 
meses que se le revisara el caso, 
pero aún no ha recibido la visita 
de la evaluadora. “Vamos a te-
ner que ponerle una mujer las 
24 horas del día para su cuida-
do”, dice preocupada.

Fátima Marrero no duda en 
señalar la necesidad de que el 
Gobierno canario cuente con 
personal encargado de hacer 
un seguimiento a las empresas 
que prestan el servicio de ayu-
da a domicilio para ver si están 
cumpliendo o no. “No es lícito 
que el Gobierno de Canarias es-
té dando dinero público a una 
empresa que no está cumplien-
do el servicio”, sostiene. Y aña-
de: “Hay veces que la empresa 
no viene, pero cogen el dinero 
de la mensualidad”.

En La Mata, en Tuineje, vi-
ve Francisco Díaz, de 91 años 
y con Alzheimer. Le cuidan su 
mujer y sus hijos. Inma es una 
de ellas. “La  empresa que pres-
ta ayuda a domicilio no fun-
ciona”, asegura, uniéndose al 
resto de quejas que suelen te-
ner las personas cuidadoras del 
municipio. 

Inma se ha intentado cam-
biar a otra empresa de ayuda a 
domicilio, pero se tropieza con 
que desde la otra entidad le di-
cen que también tienen falta de 
personal. Mientras tanto, só-
lo le queda armarse de pacien-
cia. “He estado hasta más de 
un mes sin que manden a na-
die. Hace unos meses, incluso, 
me dijeron que la chica se iba 
de vacaciones y no tenían có-
mo sustituirla. De tanto llamar 

e insistir, me trajeron a una per-
sona una hora al día de las dos 
que tiene asignadas”, denuncia.

“No cumplen, pero desde que 
les entra el dinero a la cuenta 
lo sacan entero. Me deben días 
porque no vienen, pero cogen el 
dinero igualmente”, denuncia.

Sin respiro
El Consejo de Gobierno del Ca-
bildo de Fuerteventura aprobó, 
a finales de octubre, la licita-
ción de la redacción de proyec-
to, obra y equipamiento de la 
Residencia Sociosanitaria de 
Gran Tarajal, con un presu-
puesto de 15.387.888 euros. La 
infraestructura se ubicará en el 
valle del Aceitún y tendrá una 
capacidad de 60 plazas de aten-
ción las 24 horas y un centro de 
estancia diurna ‘centro de día’ 
con 30 plazas. Se espera que 
el proyecto esté adjudicado en 
breve.

Mientras llegan mensajes de 
esperanza desde el Cabido, Si-
la, Fátima, Inma y el resto de 
cuidadoras del municipio ponen 
los pies en el suelo y se pregun-
tan cuándo estará abierta y si el 
número de plazas previstas en 
su día serán suficientes para cu-
brir la demanda que existe en la 
actualidad. 

Fátima cree que “la resi-
dencia de Gran Tarajal tarda-

rá años en abrirse”. “Ha fal-
tado planificación, gestión y 
corazón. No ha habido empa-
tía con la gente mayor del sur. 
Nadie ha tenido en cuenta que 
tenemos un sector muy vulne-
rable”, denuncia. Y añade que  
“el municipio está olvidado en 
materia de dependencia. La ley 
de dependencia se ha cebado 
con Tuineje”.

Mientras espera que se pon-
ga la primera piedra para la 
construcción de la residencia y 
el centro de día, Sila insiste en 
que en el municipio de Tuineje 
“hacen falta muchos servicios”. 
Demanda un centro de día don-
de personas como su hermana 
puedan acudir y, a la vez, se les 
estimule cognitivamente. “Un 
lugar donde tuviera compañía 
y, también, fuera un respiro pa-
ra la familia”, explica.

“Mi madre vive en un mun-
do sin conocer, prácticamen-
te, a nadie” porque las 24 ho-
ras del día las dedica a cuidar a 
su marido, asegura Inma Díaz. 
“A mi padre ya le coge bastan-
te avanzado de edad para ir a 
un lugar de estas caracterís-
ticas. Lleva 20 años enfermo, 
pero en su momento, le hubie-
ra venido muy bien un centro 
de día y mi madre, como cuida-
dora, hubiera tenido mejor cali-
dad de vida”. 

Fuerteventura 
cuenta con 
1.092 personas 
en situación de 
dependencia

“Las empresas 
que prestan la 
ayuda no tienen 
personal suficiente 
y cualificado” 

“Ha faltado 
planificación, 
gestión y 
corazón”, dicen 
las afectadas

Fátima Marrero explica su caso. Sila Hernández.
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El Ayuntamiento de Pájara en-
cargó su nuevo Plan General 
de Ordenación Urbana (PGO) 
en mayo de 2020. Se hizo car-
go de su redacción el equipo del 
arquitecto urbanista Jorge Co-
derch, con el objetivo de apro-
bar en 30 meses un nuevo docu-
mento que sustituya al que aún 
está en vigor, que se aprobó en 
el año 1989.

Los primeros pasos se die-
ron rápido. En diciembre de ese 
mismo año ya había un primer 
borrador con su Documento Ini-
cial Estratégico y ese mismo 
mes se solicitó al Órgano Co-
legiado de Evaluación Ambien-
tal e Informe Único, adscrito a 
la Consejería de Política Terri-
torial, Sostenibilidad y Seguri-
dad del Gobierno de Canarias, 
el inicio de la Evaluación Am-
biental estratégica ordinaria.

El procedimiento de Evalua-
ción Ambiental y el trámite de 
consulta del borrador se inicia-
ron en enero de 2021. Seis me-
ses después, la Comisión Auto-
nómica de Evaluación aprobó 
el Documento de Alcance pa-
ra la redacción del estudio am-
biental estratégico. Casi un año 
después, en mayo y en junio de 
2022, se llevan a cabo sendos 
acuerdos para aprobar el Avan-
ce del Plan General junto a su 
estudio ambiental estratégico. 
De nuevo, un año más tarde, en 
sesión de 25 de mayo de 2023, 
se aprobó inicialmente el docu-
mento de Ordenación Estructu-
ral del Plan General.

Y al año siguiente ya pare-
cía que se había recorrido to-
do el camino. El 6 de agosto de 
2024 se enviaron al Gobierno de 
Canarias el Estudio Ambiental 
Estratégico, el Inventario Am-
biental, el Estudio Básico de 
Riesgos, el plano del Diagnós-
tico Ambiental y los planos de 
la Información Ambiental. El 
acuerdo lo había tomado el ple-
no del Ayuntamiento de Pájara 
en su sesión del 30 de julio y to-
do hacía indicar que antes de fi-
nal de año el documento esta-
ría de vuelta para su aprobación 
definitiva.  

Onán Cruz, director general 
de Ordenación del Territorio y 
Cohesión Territorial, señala que 
el Ayuntamiento de Pájara en-
vió su documento definitivo de 
planeamiento a la Dirección ge-
neral “a finales del año pasado” 
(aunque fue en verano), después 
de haber recabado los distintos 
informes sectoriales de otras 
administraciones que deben in-
formar sobre el Plan General. 
Antes de la aprobación defini-
tiva, el único trámite que queda 
es el dictamen que tiene que ha-
cer el propio Gobierno de Cana-
rias sobre esos informes. “No-

sotros tenemos que comprobar 
que todo está corregido y con-
forme, y una vez hecho, elabo-
ramos el informe definitivo”, 
señala Cruz.

Respecto a la demora en ela-
borar este informe, Cruz asegu-
ra que están comprobando las 
dudas que pueda haber en esos 
informes sectoriales, teniendo 
en cuenta “las carencias que te-
nemos de falta de plantilla”. Se-
gún Cruz, el informe lo está ela-
borando la Consejería con sus 
propios medios. “Algunas ve-
ces, por esta escasez de medios, 
se pide apoyo en casos puntua-
les a Gesplan, pero en esta oca-
sión lo redactamos nosotros, el 
mismo equipo que hizo los in-
formes previos”, señala el Di-
rector general, que reconoce 
que sí que hubo apoyo por parte 
de la empresa Gesplan en etapas 
anteriores de este Plan General. 
Una vez que el Gobierno dé el 
visto bueno a la evaluación am-
biental, el Plan volverá al Ayun-
tamiento para que lo apruebe de 
manera definitiva.

Modificaciones
Por otra parte, la Consejería 
de Transición Ecológica, Lu-
cha contra el Cambio Climáti-
co y Planificación Territorial del 
Gobierno de Canarias ha ini-

ciado 13 expedientes de otras 
tantas modificaciones meno-
res del Plan General de Ordena-
ción (PGO) de Pájara, así como 
los procedimientos de evalua-
ción ambiental estratégica sim-
plificada de dichas modificacio-
nes. Lo hizo apenas unos meses 
después de que el pleno munici-
pal aprobara de forma inicial el 
nuevo Plan General.

Las modificaciones puntua-
les que está acometiendo el Go-
bierno de Canarias de forma 
paralela nacen de una senten-
cia judicial del año 2011, aún 
sin ejecutar, que a su vez tie-
ne su origen en la Ley de Medi-
das Urgentes de 2009, impulsa-
da por el Gobierno de Canarias. 
Consisten en transformar en 
suelo rústico terrenos destina-
dos a ser construidos en las par-
celas 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7 y 8 del 
Suelo Urbanizable Programado 
(SUP) número 1 de Morro Ja-
ble, en la trasera del puerto de la 
localidad, y en las parcelas C1, 
C4, C7 y C8 del área de planea-
miento diferenciado APD-3 Mal 
Nombre-Tierra Dorada, una ur-
banización que cuenta con un 
complejo de apartamentos ce-
rrado al público, que se explotó 
durante años como Dunas Cale-
ta del Sol. También se está ha-
ciendo lo mismo con la parcela 

13 del área de Esquinzo Buti-
hondo UAU número 2, el so-
lar próximo al conocido Hotel 
Royal Palm. Las piezas de sue-
lo pertenecen, en su mayoría, al 
Grupo Lopesan a través de va-
rias sociedades, como Dehesa 
de Jandía SA.

Según los expertos consulta-
dos por Diario de Fuerteven-
tura, la mayoría de estos sue-
los, que ahora pasarán de forma 

temporal a ser rústicos, debían 
haber sido desclasificados sin 
coste, porque no habían culmi-
nado sus obligaciones urbanís-
ticas. El Gobierno de Canarias, 
además de hacer estas modifica-
ciones, tiene que fijar, de forma 
paralela, o después de los cam-
bios, la indemnización a pagar a 
los promotores. Ha decidido ha-
cerlo cuando finalice el proceso 
urbanístico, así que siguen con-
tando los intereses de demora.

Según señala Onán Cruz, 
el retraso en la contestación 
al nuevo Plan General para su 
aprobación definitiva y estas 
modificaciones no tienen ningu-
na relación. Cruz reconoce que 
después de llevar a cabo las mo-
dificaciones puntuales del pla-
neamiento de Pájara hay que 
hacer la valoración de a cuánto 
asciende la indemnización.  

A finales de diciembre, el Go-
bierno de Canarias ordenó la 
publicación de los anuncios so-
bre la Evaluación Ambiental 
Estratégica de cada una de estas 
modificaciones puntuales del 
planeamiento, en ejecución de 
esa sentencia judicial. Las eva-
luaciones concluyen “la ausen-
cia de efectos significativos en 
el medio ambiente como conse-
cuencia del desarrollo de la mo-
dificación menor”.

El Plan de Pájara se demora
El Ayuntamiento envió en agosto pasado el documento y la Evaluación Ambiental y 

el Gobierno aún no ha elaborado un informe para que se apruebe de forma definitiva

SAÚL GARCÍA

La redacción se 
encargó en mayo 
de 2020 para un 
plazo máximo de 
30 meses

El Gobierno de 
Canarias reconoce 
el retraso debido 
a “carencias por 
falta de plantilla”

ACTUALIDAD

Ayuntamiento de Pájara. Foto: Carlos de Saá.
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La presidenta del AMPA El Vachuelo, Estefanía de León, fuera del CEIP Morro Jable II. Foto: Cedida.

La Consejería de Educación del 
Gobierno de Canarias ha anun-
ciado las actuaciones previstas 
para este año en Fuerteventura, 
entre ellas la unificación de los 
dos colegios de Infantil y Pri-
maria en Morro Jable. La idea 
es dejar uno en funcionamien-
to, el CEIP Morro Jable II, en 
El Ciervo, con capacidad para 
800 alumnos. Una decisión que 
ha generado una enorme polé-
mica entre la comunidad educa-
tiva sureña.

El pasado 16 de enero las dos 
AMPAS de los dos colegios en 
funcionamiento en Morro Ja-
ble organizaron una reunión 
con las familias, docentes, au-
toridades municipales e insu-
lares para abordar los proble-
mas educativos de la localidad. 
“No entendemos la decisión del  
consejero de Educación [Po-
li Suárez] de cerrar el viejo co-
legio de Infantil y Primaria o 
sacrificar la calidad educati-
va en este nivel, para transfor-
marlo en un Centro Integral de 
Formación Profesional, cuan-
do hasta la fecha no han oferta-
do nuevos ciclos formativos, ni 
se han interesado por ampliar 
la oferta educativa”, explica la 
presidenta del AMPA El Va-
chuelo del CEIP Morro Jable II, 
Estefanía de León. 

“Crear un macro colegio va 
en contra de la calidad educati-
va, porque ahora contamos con 
dos comedores, con aulas y es-
pacio suficiente, y la Conseje-
ría ha decidido sacrificar nues-
tro colegio para convertirlo en 
un Centro de Formación Profe-
sional Integrado porque está al  
lado del IES Jandía, cuando no 
se han preocupado de proponer 
una oferta educativa de FP has-
ta la fecha y ahora quieren re-
parar el Hotel Escuela de Hos-
telería y pasarlos allí”, explica. 

Además, la portavoz de los 
padres considera que este es un 
recorte educativo, porque se pa-
sa de dos colegios, con toda la 
plantilla que supone, a un único 
colegio, y después de reclamar 
durante años el segundo centro, 
inaugurado en la pasada legis-
latura. “El segundo colegio tar-
dó casi 20 años en terminarse, 
aquí había un boom turístico, 
que ahora se ha estabilizado, 
pero esta situación puede vol-
ver a repetirse y terminaremos 
de nuevo, en los próximos años, 
con el alumnado metido en ba-
rracones”, auguran las portavo-
ces de las AMPAS Butihondo y 
El Vachuelo. 

En su opinión, “más grave es 
la situación del alumnado que 
necesitan las Aulas Enclave, 
porque se quedarán dos y re-
ducirán personal, cuando ahora 
tienen unos cinco alumnos por 

aula y hay una niña de educa-
ción especial que necesita una 
persona para que se encargue 
de ella”.

Otro problema añadido es la 
saturación que presenta el IES 
Jandía. “Entendemos la proble-
mática del instituto y, por eso, 
desde hace años se demanda 
un nuevo centro de secundaria 
para la zona sur de la Isla, pe-
ro se ha retrasado, no se lo han 
tomado en serio, hay proble-
mas con el suelo y al final pa-
gan los escolares de Morro Ja-
ble”, añaden. 

“Lo que deben hacer es eje-
cutar las obras pertinentes en el 

IES Jandía, que se está cayen-
do, crear nuevas aulas, planifi-
car el centro y acondicionarlo 
para poder acoger el volumen 
de alumnado que presenta, en 
lugar de apostar por los recor-
tes y soluciones rápidas que 
perjudican a la comunidad edu-
cativa de Infantil y Primaria”, 
proponen varios padres.

Además, las dos AMPAS de 
los dos colegios aclararon que 
en ningún caso se oponen a la 
creación de un Centro de For-
mación Profesional Integrado, 
pero su puesta en marcha de-
be ser paulatina, planificada y 
“que se busquen los espacios o 

aulas pertinentes para crear las 
nuevas familias profesionales 
en Morro Jable, pero en ningún 
caso a costa de desmantelar un 
colegio en funcionamiento”. 

Los padres recuerdan que el 
año pasado el IES Jandía pidió 
la implantación de nuevas fa-
milias profesionales, pero no se 
escucharon las demandas. “Na-
die se ha ocupado de la repara-
ción y acondicionamiento del 
Hotel Escuela y aparecen nue-
vos problemas de espacio para 
crear nuevos estudios en la Is-
la”, concluyen los padres.

Por otro lado, ante la polémi-
ca suscitada, el alcalde de Pá-
jara, Alejandro Jorge, ha pe-
dido una reunión urgente con 
el consejero de Educación del 
Gobierno de Canarias, para 
que expongan las medidas que 
pretenden adoptar el próximo 
curso y transmitir las conse-
cuencias que puede generar la 
decisión de unificar los dos co-
legios en uno. 

“El consejero se comprome-
tió a celebrar una reunión para 
abordar esta temática en febre-
ro y nosotros expondremos las 
carencias educativas existentes 
en el municipio y la necesidad 
urgente de crear de una vez un 
instituto en la zona sur”, apun-
ta Jorge.

Por su parte, la presidenta de 
la Federación Insular de Ma-
dres y Padres de Alumnos (Fi-
mapa), Grimanesa González, 
considera que “el colegio de 
El Ciervo II tiene espacio su-
ficiente para acoger a todo el 
alumnado de Infantil y Prima-
ria”. “Así que convertir el co-
legio viejo en un centro de FP 
me parece justo y razonable, 
ya que los estudiantes de Mo-
rro Jable y alrededores necesi-
tan más familias profesionales 
y nuevas titulaciones para no 
tener que salir fuera de la lo-
calidad o de la Isla para cursar 
estudios de grado medio o su-
perior”, opina.

Inversiones hasta 2035
La Consejería de Educación ha 
incluido en su Plan Estratégico 
de Infraestructuras Educativas 
hasta el año 2035 ocho actua-
ciones clave en Fuerteventu-
ra. Tras la inauguración, el pa-
sado septiembre, del Centro de 
Educación Infantil y Prima-
ria (CEIP) El Castillo, en Anti-
gua, el plan contempla la crea-
ción de otro CEIP en El Cotillo 
(La Oliva), la transformación 
del CEIP El Ciervo en el Centro 
Integral de Formación Profesio-
nal (CIFP) Morro Jable y el re-
acondicionamiento del CEIP 
Villaverde, así como la amplia-
ción de los colegios de Tarajale-
jo, Francisco Navarro Artiles y 
Gran Tarajal (ya en ejecución), 
y del CIFP Majada Marcial.

Morro Jable rechaza 
unificar los dos colegios 

el próximo curso
El consejero Poli Suárez anuncia el cierre del CEIP El Ciervo en 
2025 y el traslado de todo el alumnado al colegio nuevo para 

convertirlo en un Centro de Formación Profesional Integral

ITZIAR FERNÁNDEZ

El alquiler de aulas modula-
res, también denominados 
barracones, supera los 1,8 
millones de euros al año en 
el Archipiélago. Así se lo ha 
trasladado el Gobierno en 
respuesta oficial al diputado 
socialista Marcos Bergaz. 

MÁS DE 1,8 MILLONES EN BARRACONES
Más de 1,2 millones se destinan 
a barracones en la provincia 
oriental, según los datos cerra-
dos de 2023. Una solución pro-
visional que se ha convertido en 
permanente. La empresa Azopar-
do cobró en un solo mes 12.947 
euros por barracones en el IES 

Corralejo. También los alquiló 
para el CEIP Poeta Domingo 
Velázquez o el CEIP El Tostón. 
Dragado alquiló barracones 
para el CEIP Morro Jable, al 
igual que Villatín de Inversio-
nes, que también los arrendó 
para el CEIP Tarajalejo.

Otro problema 
añadido es la 
saturación que 
presenta el IES 
Jandía
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Diario de Fuerteventura pu-
blica, por su interés informati-
vo, un extracto amplio de la en-
trevista realizada en la emisora 
Radio Marca Tenerife el 17 de 
enero al ministro de Política Te-
rritorial y Memoria Democráti-
ca, Ángel Víctor Torres, que ha 
sido reelegido hace unos días 
como secretario general del 
PSOE canario.

-¿Cuál es el objetivo de la nue-
va ejecutiva del PSOE canario?

-Continuar el trabajo que he-
mos realizado en los últimos 
años, en los que el socialismo 
canario ha ganado elecciones, 
en 2019 y también en 2023 lo-
grando más votos en la lista re-
gional, aunque no fuera posible 
formar gobierno. Estamos agra-

decidos a la ciudadanía de esta 
tierra y tenemos mucho traba-
jo por delante para revalidar esa 
confianza.

-Y desde su actual situación 
en la oposición, ¿qué balance ha-
ce de la gestión del Gobierno de 
Canarias?

-Es un Gobierno que llega 
desde la oposición y con una 
serie de compromisos electo-
rales que no ha cumplido. Y lo 
primero que hace es atacar al 
Gobierno anterior, algo muy 
frecuente, pero que tiene un 
coste: si dices siempre que todo 
es culpa del que estaba antes los 
ciudadanos al final se alejan de 
tus propuestas. CC y PP llega-
ron con una gran promesa, que 
era bajar el IGIC, y vamos pa-
ra dos años y no han bajado el 
IGIC. Seguramente consiguie-
ron muchos votos con esa pro-

puesta, que nosotros les dijimos 
que no se podía hacer, y luego 
resulta que la culpa es de otros. 
Se trata de justificar lo injusti-
ficable, porque además se pa-
saron los primeros seis meses 
diciendo que les habíamos deja-
do un gran agujero económico, 
cosa que no existía, para luego 
terminar ese primer año de ges-
tión con superávit. El gasto sa-
nitario se ha disparado sin me-
jorar, así lo dicen los datos y las 
protestas en el sector, y me pro-
duce un especial desgarro ver 
los resultados en la gestión de 
la dependencia, porque se han 
reducido a la mitad las presta-
ciones entregadas. Hay asuntos 
en los que el Gobierno se ha ce-
rrado a debatir, como es el es-
tado de la educación, que ha 
ido claramente a peor en la en-
señanza de cero a tres años. Y 

luego hay una situación que se 
ha llevado todo el interés me-
diático, que es la situación de 
los menores inmigrantes, que 
ya son seis mil, y sin duda tene-
mos que abordar esa situación.  

-¿Y en el plano turístico cuál es 
su balance?

-Ha surgido en Canarias una 
manifestación pública, dirigi-
da a todos, que señala que con 
quince millones de turistas te-
nemos que hablar del reequili-
brio económico. Y ese reequi-
librio no aparece por ninguna 
parte.

-¿Usted de verdad cree que se 
resolverá el conflicto por la aco-
gida de los menores inmigrantes?

-Creo que lo procedente es 
señalar a quienes han impedi-
do la solución a este asunto. Si 
en julio de 2024 se hubiera ad-
mitido a trámite la proposición 

ÁNGEL VÍCTOR TORRES  MINISTRO DE POLÍTICA TERRITORIAL

“Clavijo deberá pensar qué hace con un 
socio que no resuelve su mayor problema”
JUAN MANUEL BETHENCOURT

Ángel Víctor Torres. Fotos: Cedidas.

“El objetivo 
del PSOE es 
continuar el 
trabajo de los 
últimos años”

“CC y PP llegaron 
con una gran 
promesa, que era 
bajar el IGIC, y 
no lo han hecho”
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(Sigue en la pág. 14)

de ley que votamos once gru-
pos del Congreso hoy esos ni-
ños estarían distribuidos por el 
territorio español. Solo votaron 
en contra tres grupos: PP, Vox y 
Junts, que son los responsables 
de que esa situación no se haya 
resuelto. Y la mayor responsa-
bilidad es para el PP, que tiene 
responsabilidades de gobierno 
en Ceuta, en Melilla y en Cana-
rias. Y la presión tenía que ha-
ber sido mucho mayor para que 
votara a favor de la reforma del 
artículo 35 de la Ley de Extran-
jería. Ahora estamos en una si-
tuación en la que los gobiernos 
de España y Canarias han lle-
gado a un acuerdo sobre un tex-
to distinto y esto es debido a la 
actitud del PP.

-El PP dice que el PSOE no 
atiende a sus peticiones en esta 
materia, por ejemplo, respecto a 
la dotación económica, a la ayu-
da de la UE, al Frontex… ¿Quie-
re usted romper el Gobierno de 
Canarias?

-Nosotros no queremos rom-
per nada, porque no formamos 
parte de este Gobierno. Pero 
el presidente de Canarias tie-
ne que ref lexionar sobre por 
qué mantiene en el Gobierno 

al mismo partido que impide 
la reforma de la Ley de Extran-
jería y por tanto que menores 
inmigrantes llegados a Cana-
rias puedan ser atendidos en el 
País Vasco, en Madrid o en An-
dalucía. Fernando Clavijo ten-
drá que pensar qué hace con un 
socio que no le soluciona el que 
él mismo dice que es su mayor 
problema de gestión como pre-
sidente de Canarias. El Gobier-
no de España y el Gobierno de 
Canarias, en la parte de Coali-
ción Canaria, firmamos un tex-
to y logramos un acuerdo, ¿ya 
se nos ha olvidado que Clavijo 
estaba presente cuando presen-
tamos la propuesta de reforma 
de la ley? Y hablo de un texto 
sobre el que el PP nos pidió que 
incluyéramos cosas, algo que 
también hicimos.

-La carta que usted envió a la 
UE fue muy ambigua.

-La carta lo que dice textual-
mente es: pedimos a la Unión 
Europea toda la ayuda que sea 
precisa. Que nieguen que esa 
frase está en la carta, porque 
además es mía, la escribí yo y 
logré su inclusión en el mensa-
je del Gobierno de España a la 
UE. Pero ni por esas.

-¿Y el despliegue del Frontex 
por qué no lo han pedido?

-El Frontex tiene utilidad 
en la costa africana, para evi-
tar la salida desde los países de 
tránsito y origen. Pero cuando 
las embarcaciones ya se acer-
can a la costa española lo que 
tenemos que hacer de acuerdo 
con la legislación marítima es 
llevarlas al puerto más cerca-
no. Eso es lo que hacen Salva-
mento Marítimo y la Guardia 
Civil. Lo que tenemos que lo-
grar es el despliegue del Fron-
tex en la costa africana, y eso 
lo ha pedido el Gobierno de Es-
paña por activa y por pasiva. El 
ministro Marlaska lo ha recla-
mado una y otra vez, pero ahí 
tenemos problemas con los go-
biernos de los países de ori-
gen. Hay un intento de desviar 
la cuestión esencial: ¿se quiere 
o no se quiere que los menores 
inmigrantes salgan y sean aten-
didos en otras comunidades au-
tónomas? Eso es lo que se de-
bate aquí.

-Usted dice que la financiación 
de la acogida está resuelta. Pero 
luego llega el Gobierno de Cana-
rias y dice que de los cien millo-
nes prometidos para este asunto 

ha llegado solo la mitad y lo ha 
hecho a año vencido. Este hecho 
justifica cierto recelo en el PP y 
en sus gobiernos autonómicos, 
¿no cree?

-Cuando escucho a Manuel 
Domínguez decir que lo im-
portante es que haya financia-
ción para las restantes comuni-
dades autónomas me pregunto 
si lo importante para el presi-
dente del PP de Canarias es eso 
o la solución para la situación 
que vive Canarias. La acogida 
de menores es una competencia 
autonómica y esto lo han teni-
do que afrontar todos los pre-
sidentes canarios a lo largo de 
décadas, desde Adán Martín al 
menos. Por eso hay que cam-
biar la ley. Mientras tanto, hay 
un compromiso de financiación 
de la ministra de Hacienda para 
auxiliar a Canarias, eso el Go-
bierno lo está haciendo, aunque 
tampoco es un argumento pa-
ra votar en contra de la reforma 
legal. Yo no entiendo al PP de 
Canarias, que parece priorizar 
la posición de la Comunidad de 
Madrid frente a lo que necesi-
ta Canarias.

“Con 15 millones 
de turistas hay 
que hablar del 
reequilibrio 
económico” 

“La acogida 
de menores la 
han tenido que 
afrontar todos los 
presidentes”

Torres y Pedro Sánchez durante el último congreso del PSOE en Canarias. 
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-Con la experiencia políti-
ca que usted tiene, ¿cómo no 
vio que Koldo García hacía 
maniobras extrañas desde su 
condición de asesor del minis-
tro Ábalos? Aun con el con-
texto en el que estábamos, li-
diando con la pandemia, ¿no 
le extrañaron tantos mensa-
jes, tantos ofrecimientos de 
material?

-He dejado claro cómo lle-
ga esta empresa a Canarias. 
Es una llamada que llega 
en el mes de marzo o abril 
de 2020 y viene de una em-
presa que ya había facilita-
do material sanitario a Puer-
tos del Estado, a buen precio 
y cumpliendo con todos los 
requisitos.

-Pero lo raro es que estas 
propuestas llegan de la mano 
de un asesor del ministro.

“No puedo aceptar que se formulen acusaciones 
falsas sobre mordidas, pisos y citas con señoritas”

-La última propuesta del PP, 
verbalizada por Feijóo, es que sea 
el Gobierno central quien asuma 
la tutela directa de los menores 
inmigrantes. ¿Qué opina usted?

-No la entiendo, porque para 
que la tutela sea del Estado es 
preciso modificar la ley. ¿Va el 
PP a apoyar la modificación de 
una ley cuando antes ya ha re-
chazado esta misma reforma? 
Con el marco normativo actual, 
la tutela tiene que pasar de la 
comunidad autónoma acogen-
te a la comunidad receptora. Y 
no veo a Feijóo con ganas de 
reformar nada, para empezar 
porque lo único que les intere-
sa es la derrota del Gobierno de 
España, pero los canarios sa-
ben quiénes hemos estado bus-
cando una solución y quiénes 
se han dedicado a obstaculizar.

-¿Contempla usted la posibi-
lidad de que Canarias tenga que 
acoger este año a, por ejemplo, 
8.000 menores inmigrantes?

-Me parecería inaceptable e 
injusto. Lo he dicho en Cana-
rias y lo he dicho en Madrid.

-Usted conoce la realidad po-
lítica y sabe que la derechiza-
ción dentro de la UE está dejan-
do a España en una posición de 
debilidad.

-Sí, porque se han celebra-
do unas elecciones generales 
en las que se produjo un cre-
cimiento de la ultraderecha. 
Menos mal que logramos sa-
car adelante un pacto de asi-
lo, aunque no sea el mejor ni el 
que nos gustaría. La repercu-
sión del fenómeno migratorio 
no es la misma en los territo-
rios frontera que en los territo-
rios del interior. Nunca llega-
rá un país del norte de Europa 
a recibir una patera, así que no 
vivirá el sentimiento de nece-
sitar la solidaridad del resto, 
que es lo que define a la situa-
ción de Canarias. Y eso es un 
grave problema, porque si esos 
otros territorios de España y de 
la UE se oponen a participar en 
la gestión de los flujos migra-
torios entonces la solución se-
rá imposible.

-Las propuestas llegaron de 
un Ministerio en el que esta per-
sona que usted cita era asesor, y 
su papel fue la gestión de las di-
ficultades, que las hubo. Se ha 
dicho que yo ordené agilizar pa-
gos, cosa que es falsa. Llegó un 
material en perfecto estado, que 
según el contrato había que pa-
gar la mitad en el momento de la 
firma y el resto al recibir el ma-
terial. Pues bien, habían pasado 
más de tres meses y no se había 
pagado nada, con lo cual estába-
mos incumpliendo el contrato. 
No me pareció extraño porque la 
propuesta venía del Ministerio, 
si hubiésemos tenido la mínima 
sospecha de que alguien se es-
taba lucrando habríamos acudi-
do al Juzgado. Lo que no puedo 
aceptar es que se formulen acu-
saciones falsas sobre mordidas, 
visitas a pisos o citas con seño-
ritas. Nadie lo va a sacar porque 
no ha ocurrido.

-¿Este tema, las acusaciones 
de Víctor de Aldama, cómo lo ha 
llevado en su ámbito personal y 
familiar?

-Cuando salta la acusación yo 
estaba con el presidente Pedro 
Sánchez en una reunión sobre la 
DANA de Valencia. Y me irrité, 
por supuesto, pero quien me in-

fundió calma y me animó fue 
precisamente mi mujer, que 
sabe cómo soy. También me 
llamó el presidente del Go-
bierno, porque indudable-
mente yo estaba indignado.

-¿No ha pensado en nin-
gún momento que su credi-
bilidad se puede ver afectada 
por una acusación tan grave y 
desagradable?

-Los que me conocen sa-
ben que eso es imposible. 
Después de eso, un periódi-
co de Madrid (El Español) 
envió a un reportero a mi ba-
rrio, El Zumacal, y a mi casa. 
Y ese periodista habló con 
un vecino, que le comentó 
esta circunstancia a su espo-
sa para que se lo comentara a 
mi hermana, pues ambas son 
profesoras. Lo que dijo ese 
vecino de Arucas fue: por es-
ta persona, con la que no ten-
go trato, pongo la mano en el 
fuego, porque es un hombre 
familiar, tranquilo, al que le 
gusta el deporte y muy aleja-
do de ese mundo. Dicho esto, 
uno no es de piedra y cuan-
do recibes una acusación fal-
sa de esta naturaleza lógica-
mente reaccionas mal. Todo 
el mundo sabe cuál es mi 
agenda en Madrid y que la 
hago siempre con mi equipo. 
La gran pregunta es por qué 
este individuo me ha elegido 
para lanzar estas acusacio-
nes falsas, porque según me 
han indicado los servicios ju-
rídicos esta estrategia no le 
ayuda en nada en su defensa. 
Lo que pretende una perso-
na con la que no tengo trato, 
que me llama Víctor Ángel, 
es dañar mi imagen política 
y personal. ¿Por qué lo hace, 
sale de él o hay alguien de-
trás? Esas son las preguntas 
que me hago y no tengo res-
puestas... aún.

(Viene de la pág. 13)

CANARIAS

JUAN MANUEL BETHENCOURT

“Con las 
acusaciones de 
Aldama me irrité, 
pero mi mujer me 
infundió calma”
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JUAN MANUEL BETHENCOURTEL PERISCOPIO

El envite planteado a los líderes del mundo occidental pasa por exigirles 
ser buenos vasallos, aunque nunca tendrán un buen señor

l sistema político mun-
dial parece haberse dado 
la vuelta con apenas unos 
días de Donald Trump co-

mo todopoderoso inquilino de la 
Casa Blanca. Desde fuera podría 
entenderse que el de nuevo presi-
dente de EEUU logró una victo-
ria arrolladora en noviembre pa-
sado, aunque en realidad no fue 
así. Su diferencia en votos res-
pecto a la candidata derrotada, la 
ya exvicepresidenta Kamala Ha-
rris, ascendió a un punto y medio 
porcentual, es decir, la diferencia 
más exigua desde las presiden-
ciales de 2000, cuando Bush hi-
jo derrotó a Gore por unos cen-
tenares de sufragios dudosos en 
Florida. Pero, por mucho que nos 
empeñemos en ello, dato no ma-
ta relato, sino al revés. Trump ha 
iniciado su segundo mandato am-
parado en la certeza de su poder 
absoluto, aunque su mayoría re-
sulte exigua en términos numéri-
cos. Eso sí, dispone del inmenso 
poder presidencial (que él intenta-
rá que sea ilimitado), de una corta 
pero disciplinada mayoría en las 
dos Cámaras y de una bala de pla-
ta en forma de Tribunal Supremo 
con tendencia claramente conser-
vadora. Eso y el nuevo ecosiste-
ma del poder tecnológico, que 
ha cambiado claramente de ban-
do o quizá ha optado por quitar-
se la careta para recordarnos que 
lo importante en las cosas del po-
der es también seguir el rastro in-
equívoco del dinero.

Hay un par de términos de re-
miniscencia medieval circulando 
estos días en las cabeceras de to-
do el planeta. Uno es el tecnofeu-
dalismo, utilizado para definir la 
nueva superestructura del capita-
lismo digital, centrado en el uso 
masivo de los datos ajenos, la 
concentración de la atención, el 
desarrollo de la Inteligencia Arti-
ficial, la configuración de realida-
des paralelas y el despliegue del 
llamado capitalismo límbico, cen-
trado en fomentar las adicciones 
de los consumidores, ya sea a tra-
vés de sustancias tóxicas, casinos 
en línea o vídeos de TikTok. Es-
te nuevo poder de clara tentación 
expansiva (algunos quieren ganar 
la nueva Guerra de la Galaxias pi-
sando Marte con pase VIP y ju-
gar a ser Dios en busca de la in-
mortalidad) se cimenta sobre una 
interpretación muy peculiar de la 

palabra libertad. Esta libertad es 
entendida como un salvoconducto 
para los elegidos, una barra libre 
en la que se pueden diseñar rea-
lidades paralelas (qué visionario 
fue George Orwell, nunca han es-
tado tan difuminados los bordes 
entre verdad y mentira), y donde 
el ejercicio de esa misma libertad 
se conjuga solo en primera per-
sona del singular. Musk, Zucker-
berg, Altman y demás tropa no 
defienden la libertad, defienden 
su libertad, que no es lo mismo. 
En el camino pueden pisotear re-
putaciones, realidades, la estabili-
dad de países enteros. Es el desti-
no de los nuevos siervos.

La otra palabra que acompaña 
a la llegada del poder de Trump, 
con toda su fanfarria, tiene tam-
bién sabor añejo. Es la palabra va-
sallaje. Estamos en la era del va-
sallaje, y el nuevo presidente de 
EEUU lo ha dejado claro desde 
el primer día: en su marco mental 
o eres vasallo o eres enemigo, no 
existe un lugar para conceptos co-
mo aliado o socio, tampoco para 
el simple adversario. Hay una ex-
tensa literatura geopolítica sobre 
la teoría de los hegemones, en-
tes políticos personalistas que só-
lo hablan y negocian entre ellos, 
negando cualquier concesión a los 
jugadores menores. Trump ha re-
cuperado las tesis del espacio vi-
tal en detrimento de México, Ca-
nadá y la Unión Europea (ahí está 
el dosier Groenlandia), y esta for-

mulación ya lo sitúa en la misma 
lógica que desde hace años aban-
deran Putin y Xi, los otros hege-
mones del tablero con permiso 
de la India gobernada por Mo-
di. Por tanto, el envite planteado 
a los líderes políticos del mundo 
occidental pasa por exigirles ser 
buenos vasallos, aunque él nun-
ca resulte ser un buen señor. Es la 
era del Cantar del Mío Trump.

Aspirantes al vasallaje hay. Y 
son muchos. Y son unos cuantos 
también en España, listos para ob-
tener su recompensa en forma de 
fotos en despachos ilustres y cer-
tificaciones de idoneidad con el 
espíritu de los tiempos. Santiago 
Abascal, líder de Vox, es de lar-
go el mejor posicionado en el eco-
sistema trumpista, aunque el PP 
dispone también de algunas cone-
xiones vía la parte más ortodoxa 
del Partido Republicano o lo que 
queda de él. Pedro Sánchez, por el 
contrario, tiene un escenario im-
posible, acosado en el interior y 
listo para ser laminado por la pi-
cadora de carne de la Casa Blanca 
como exponente europeo del so-
cialismo woke, porque desde hace 
unas semanas todo es woke en el 
diccionario geopolítico, incluidos 
el feminismo y las políticas cen-
tradas en frenar el cambio climá-
tico. Un nuevo tiempo.

Pero cuidado con los excesos 
de euforia y los vaticinios feli-
ces con la banderita española en 
la muñeca (derecha). Ser vasallo 

es un oficio duro, porque en un 
mundo sin principios solo los in-
tereses tienen valor real. La Ad-
ministración Trump va a proyec-
tar su política africana a través de 
un socio muy preferente, llamado 
Marruecos. Y esto irá más allá de 
consolidar la anexión del Sáha-
ra Occidental o al menos intentar-
lo. Habrá movimientos en la cor-
nisa atlántica de nuestro vecino. 
Los autodenominados patriotas 
españoles van a tener que decidir 
muy pronto si aceptan o no la ca-
ra B del vasallaje, que es la sumi-
sión siempre y en todo lugar. Una 
política promarroquí de Trump en 
esta zona del mundo nos obliga a 
permanecer muy atentos, no por-
que Marruecos sea un enemigo 
potencial, sino porque habrá una 
tentación clara en el sistema polí-
tico alauí para sacar partido de es-
ta sobrevenida renta de situación. 
Esa oportunidad solo puede pros-
perar a costa de España en gene-
ral y de Canarias en particular. A 
la derecha extrema española, an-
tes antisemita (hoy seguidora de 
Netanyahu), siempre antimarro-
quí, puede atragantársele el test 
de vasallaje.

Vox y el Cantar del Mío Trump

E

Una política promarroquí 
de Trump en esta zona 
del mundo nos obliga a 
permanecer muy atentos

Santiago Abascal y Donald Trump. 
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El Consejo de la Juventud de 
Canarias cuenta desde diciem-
bre con una nueva comisión 
permanente, liderada por Elia-
na Parrilla Morín. Este ente pú-
blico, constituido en 2019, se 
encuentra conformado por en-
tidades juveniles de todo el Ar-
chipiélago y canaliza las de-
mandas y necesidades que 
tienen las asociaciones. Con es-
te nuevo equipo al mando, se 
enfrenta a tres años de retos an-
te las adversidades que se en-
cuentran los jóvenes canarios en 
materia de vivienda, empleo u 
oferta cultural.

Eliana Parrilla Morín es una 
joven lanzaroteña de 24 años 
que desde muy joven se aden-
tró en el mundo de las asocia-
ciones para organizar las fiestas 
de su pueblo. Se asoció a Pren-
sa Juvenil Canaria, una organi-
zación de jóvenes del municipio 
de Teguise, que se dedica a rea-
lizar eventos y diferentes accio-
nes por y para la juventud. Poco 
tardaron en ver el potencial de 
Eliana, su capacidad y su don de 
gentes, y poco a poco comen-
zó a escalar dentro de la entidad 
hasta que se convirtió en presi-
denta con tan solo 17 años.

La lanzaroteña se mudó a 
Gran Canaria para continuar 
su formación. Estudió Educa-
ción Social y lo amplió con un 
Máster Universitario en Inter-
vención y Mediación Familiar, 
Social y Comunitaria. Durante 
esa época también formó parte 
del Consejo de Estudiantes de la 
Universidad y ayudó a crear la 
delegación de estudiantes de la 
Facultad. Con su colectivo entró 
a formar parte del Consejo de la 
Juventud de Canarias cuando se 
constituyó en 2019.

Precisamente, esta experien-
cia le sirvió a Eliana para que la 
carrera fuera “un paseo, como 
quien dice”. La formación aca-
démica le sirvió para “tecnifi-
car todos los conocimientos que 
ya tenía”. Al tiempo que se for-
maba continuó con su actividad 
social. Eliana opina que a la ju-
ventud “la suelen dejar más en 
el olvido”, es “como un cajón de 
sastre que nadie quiere abrir”. 
“Hacíamos actividades urbanas, 
competiciones de skate, de fút-
bol, de balonmano... o también 
talleres más formativos, des-

Emancipación, empleo o salud mental, lo 
que más preocupa a los jóvenes canarios

Eliana Parrilla es la nueva presidenta del Consejo de la Juventud Canaria y afronta un 
mandato en el que busca mayor visibilidad e importancia en la toma de decisiones

RUBÉN MONTELONGO
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de el cortometraje a la radio”, 
relata. 

Gracias a su trabajo recibió 
el Premio Accésit Joven Cana-
rias 2023 que conllevó, además, 
asistir a la jura de la Constitu-
ción de la princesa Leonor. “La 
verdad es que fue muy recon-
fortante, pues era una de las pri-
meras veces en las que una mu-
jer tan joven y de una isla no 
capitalina ganaba este premio”, 
señala. 

El Consejo
El Consejo de la Juventud de 
Canarias (CJC) es “un ente pú-
blico conformado por entidades 
juveniles de todo el Archipié-
lago”. Actúa como interlocutor 
entre la juventud y la adminis-
tración pública y se define co-
mo “un espacio democrático 
de representación y participa-

ción de la juventud en el desa-
rrollo político, social, económi-
co y cultural”. “Juntos creamos 
un espacio plural, dinámico y 
democrático de debate, en el 
que poder trabajar las distintas 
problemáticas que afectan a la 
juventud”, explica el CJC en su 
web. En pocas palabras, su ob-
jetivo es “mejorar la vida de la 
juventud canaria, desde sus pro-
blemas e inquietudes hasta ga-
rantizar su derecho a ejercer la 
plena ciudadanía”.

Eliana explica que su labor se 
ha centrado en darle acción a 
este ente. “El Consejo de la Ju-
ventud de Canarias está reco-
gido en la legislación y es una 
obligación de la Administración 
Pública fomentarlo y mantener-
lo”. Darle visibilidad ha sido su 
foco de trabajo ya que, según 
resume, se trata de una “espe-

cie de federación de asociacio-
nes juveniles” donde “se canali-
zan las demandas y necesidades 
de todas”.

En torno a unas 20 asociacio-
nes, estima Eliana, forman par-
te en la actualidad del CJC y son 
de toda índole: “Hay colectivos 
culturales, otras que cubren ne-
cesidades sociales como Cruz 
Roja, también hay asociaciones 
estudiantiles, de empresarios...

Al final, como la juventud es 
muy transversal, todas las aso-
ciaciones tienen su especiali-
dad”. En cuanto a asociacio-
nes de islas no capitalinas que 
estén presentes en el Consejo, 
hay dos de Fuerteventura, una 
de Lanzarote y también cuen-
tan con representación La Pal-
ma y El Hierro. Solo La Gomera 
no tiene ninguna asociación en 
el Consejo de la Juventud. “Ob-
viamente, donde más se agru-
pan, en general, es en Gran Ca-
naria y Tenerife”, matiza. 

Para presidir este organismo, 
Eliana tuvo que crear su propio 
grupo y presentarse a unas elec-
ciones. “Funciona como si fuese 
una campaña política”, explica. 
En diciembre ganó su propues-
ta. Su equipo lo compone el 
grancanario Gabriel Castella-
no, de Nuevas Generaciones, 
como vicepresidente primero. 
Carla Sosa Rivero, de Tenerife, 
que representa a un grupo estu-
diantil de La Laguna, ostenta el 
cargo de vicepresidenta segun-
da. También forman parte Idafe 
Hernández Suárez como secre-
tario, François Moreno Hernán-
dez como tesorero y los granca-
narios Carlos Jiménez Martín y 
Nira Pulido Suárez como voca-
les de un grupo juvenil de Gál-
dar y del grupo juvenil de Coali-
ción Canaria, respectivamente.

La comisión permanente, que 
está formada por siete perso-
nas, se reúne como mínimo una 
vez al mes y se tiene que orga-
nizar, como mínimo, una asam-
blea con todas las asociaciones 
vinculadas. Además, cabe resal-
tar que el CJC cuenta con una 
sede en Tenerife, que compar-
te con la Dirección General de 
Juventud, mientras que en Gran 
Canaria usan los espacios del 
Gobierno mientras buscan un 
local. 

Ahora, como presidenta, Elia-
na pasa a ser la cara visible, “de 
todo lo que pase y todo lo que 
deje de pasar”, explica. Su fun-
ción es la de ser la portavoz del 
CJC y de canalizar las necesi-
dades del organismo y de las 
asociaciones que se encuentran 
federadas. “Los temas que te-
nemos encima de la mesa son la 
emancipación, el empleo, la vi-
vienda y la salud mental. Todas 
las acciones que estamos desa-
rrollando van en línea con esto”, 
adelanta. 

Eliana Parrilla. Fotos: Adriel Perdomo.

En torno a unas 
20 asociaciones 
forman parte en 
la actualidad del 
CJC
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El Consejo también constitu-
ye una pieza fundamental para 
aquellas administraciones que 
quieran tener la perspectiva de 
los jóvenes. Así, se les tiene en 
cuenta para la creación de una 
ley, “como la que están hacien-
do de voluntariado”, o para el 
plan integral canario de juven-
tud, que “va a marcar las accio-
nes de 2025 a 2030”. “Jugamos 
un papel fundamental porque 
tenemos que asesorar y hacer 
un informe de lo que opinamos 
y si nos parece bien o mal”, ex-
plica Eliana con relación al plan 
que se está desarrollando para 
el próximo lustro.

Este mandato de tres años que 
afronta el equipo de Eliana en el 
Consejo es clave: se enfrentan a 
una gran cantidad de problemas 
que afectan a los jóvenes cana-
rios, con la dificultad añadida 
de que este órgano apenas es 
conocido por la gente joven de 
las Islas. Por tanto, los princi-
pales ejes de trabajo irán desti-
nados a darle más visibilidad al 
CJC y conseguir que más aso-
ciaciones juveniles se sumen, 
“porque crean realmente que les 
beneficiamos o les representa-
mos de verdad”, explica.

Adversidades
Entre las adversidades a las que 
se enfrenta la juventud de las Is-
las, Eliana destaca que “la nú-
mero uno es la vivienda”. Ella 
misma señala que lo ha vivido 
en primera persona, cuando tu-
vo que salir de su Lanzarote na-
tal para ir a estudiar a Gran Ca-
naria. “No me quiero imaginar 
a una persona que quiera eman-
ciparse”, señala, al tiempo que 
matiza la diferencia entre irse 
de casa de tus padres a emanci-
parse, que significa “salir a vi-
vir en solitario, donde puedas 
desarrollar tu futuro, traerte 
una pareja, tener hijos, masco-
ta... lo que tú quieras”. 

En este sentido, la presiden-
ta del Consejo señala que “es-
tá claro” que el Estado tiene que 
regular el mercado, pues “un jo-
ven se tiene que gastar más de 
1.000 euros para pagar una ca-
sa en solitario”, y eso es invia-

ble. La lanzaroteña añade: “Las 
ayudas y las hipotecas joven es-
tán muy bien como incentivos, 
o como ayuda para los primeros 
años, pero no podemos depen-
der toda nuestra vida de ellas”. 
En definitiva, Parrilla cree que 
se deberían hacer “más políticas 
de vivienda”, no solo “paliar los 
problemas, sino atajar realmen-
te la raíz del problema”. 

En cuanto a las oportunida-
des laborales, desde el Conse-
jo lo que “siempre” dicen es que 
hay que “potenciar otras salidas 
profesionales que no sean vi-
vir del turismo, porque al final 
malvivimos de ese sector”, ex-
plica. También destaca los pro-
gramas que están desarrollando 
ya en Canarias algunas admi-
nistraciones públicas, que dan 
sus primeras oportunidades la-
borales a jóvenes que han sali-
do de la carrera y “que no cuen-
tan con experiencia laboral, 
porque han estado toda su vi-
da estudiando y a la hora de en-
frentarse al mercado laboral no 
los contratan por la falta de ex-
periencia”. Estos programas, 
“muchas veces con fondos de 
la Unión Europea”, matiza, les 
dan la oportunidad de trabajar 

“como mínimo un año”. Eliana 
cree que este tipo de iniciativas 
“están muy bien, sobre todo pa-
ra dar oportunidades al margen 
del turismo”.

La oferta cultural para los jó-
venes es otro punto por debatir. 
Eliana cree que desde las ins-
tituciones públicas no se tie-
ne claro qué es la juventud ni 
qué quiere y considera que “ca-
si siempre” las políticas destina-
das a este sector de la población 
van orientadas a los festejos, las 
verbenas y a traer a “cualquier 
cantante de reggaetón”. “Te lo 
venden como ocio y creo que 
hay que darle una vuelta. Hay 
parte de la población que quie-
re fomentar la cultura canaria, 
como el folclore. Pueden pensar 
que eso es de gente mayor, pero 
hay jóvenes a los que le gusta y 
es una riqueza que se está per-
diendo”, señala.

También existen ciertas des-
ventajas para aquellos que resi-
den en islas no capitalinas, co-
mo Fuerteventura o Lanzarote. 
Los temas más recurrentes son 
la escasa oferta cultural o for-
mativa. También el transpor-
te público se expone como gran 
diferencia entre las islas capita-

linas y las menos pobladas. “El 
sistema de guaguas”, en Fuerte-
ventura y Lanzarote, “en com-
paración con el de Gran Canaria 
o Tenerife, está muy atrasado, 
a años luz”, asegura. En cuan-
to a la formación, Eliana expli-
ca que en las islas orientales “te 
educan con la idea de que tienes 
que salir fuera a estudiar y eso 
es triste, porque alguien que no 
se lo pueda permitir se tiene que 
conformar con una FP o incluso 
con nada”. 

Participación
Para encontrar soluciones, Elia-
na expone que es necesario 
“aclarar” cuáles son las polí-

ticas juveniles de las diferen-
tes administraciones y para 
ello uno de los principales re-
tos, opina, es “definir qué son 
las políticas de juventud o cuá-
les son las competencias de los 
ayuntamientos, cabildos y de-
más administraciones en esas 
políticas”. La nueva presiden-
ta del CJC insiste en que la Ad-
ministración tiene que escuchar 
a la gente joven más que a los 
grupos juveniles de los partidos 
políticos. 

“Hay una parte de la pobla-
ción que no está asociada, pero 
que también tiene opinión”, ex-
plica, al tiempo que expone un 
dato: “El 70 por ciento de la ju-
ventud no pertenece a ninguna 
asociación”. A todos ellos, Elia-
na los anima a introducirse en 
el mundo asociativo: “Es la ma-
nera que tenemos de unir nues-
tras voces y poder luchar con-
tra el sistema o los problemas 
que tenemos”. Sin embargo, no 
cree tanto en obligar a la gen-
te a asociarse, sino que se creen 
espacios de participación para 
que estas personas también ten-
gan importancia. “El simple he-
cho de no estar agrupados o no 
aceptar los planteamientos de 
un grupo no significa que sus 
ideas no sean válidas, también 
hay que escucharlos”, explica.

El futuro de los jóvenes ca-
narios pasa, en definitiva, por 
una mejor comunicación entre 
las administraciones y el Con-
sejo de la Juventud Canaria con 
la esperanza de que, por el ca-
mino, Eliana y su equipo se en-
cuentren con las personas idó-
neas. “Me he dado cuenta de 
que no es el color, sino la per-
sona y la voluntad política que 
tenga”, señala. También subraya 
que los técnicos son una parte 
importante. “Creo que, por nor-
ma general, la gente está muy 
dispuesta a realizar proyectos 
sociales”, afirma. Mientras tan-
to, la presidenta, que bromea 
con “comprarse un Binter”, para 
desplazarse entre Islas, segui-
rá desarrollando sus proyectos 
personales y acudirá a donde se 
necesite la opinión de los jóve-
nes canarios.

“El 70 por ciento 
de la juventud 
no pertenece 
a ninguna 
asociación”



FEBRERO • 202518   DiariodeFuerteventura.com

Cuando era un pibe, Ramón Ma-
teo Morante solía ganarse al-
gún dinero en la construcción. 
Un día le tocó hacer unos traba-
jos en el Centro de Internamien-
to para Extranjeros (CIE) de El 
Matorral. Mientras pintaba las 
rejas, pensaba en las personas 
que estaban encerradas en su in-
terior solo por haberse subido a 
una patera en busca de un futu-
ro en Europa. También solía de-
tenerse en las páginas de los pe-
riódicos que informaban de la 
continua llegada de embarcacio-
nes con migrantes a las costas de 
Fuerteventura. Poco a poco, el 

Ramón Mateo, el majorero que salva 
refugiados en el Mediterráneo central

El joven trabaja en el Aita Mari, el barco de la ONG Salvamento Marítimo Humanitario

ELOY VERA tema migratorio se fue haciendo 
un hueco en sus conversaciones 
y pensamientos hasta que un día 
se subió a bordo del Aita Mari, el 
barco que rescata refugiados en 
el Mediterráneo central.

Ramón se recupera estos días 
de una lesión en el hombro. Está 
deseando recibir el alta médica 
para volver al antiguo atunero, 
convertido en un barco de resca-
te de la ONG Salvamento Marí-
timo Humanitario. 

El joven, de 33 años, estudió 
Antropología Social, aunque al 
final acabó decantándose por 
matricularse en un ciclo formati-
vo de patrón de altura en Lanza-
rote. Tras terminar los estudios y 

después de echar muchos currí-
culos, llegó a la cubierta del Ai-
ta Mari. Fue para una sustitución 
en el puerto allá por noviembre 
de 2020. Dos meses después, tu-
vo la oportunidad de formar par-
te de una misión de rescate en el 
Mediterráneo Central. 

Desde 2017, Salvamento Ma-
rítimo Humanitario realiza la-
bores de rescate en la zona de 
Malta y el sur de Italia. La ONG 
reformó un antiguo atunero pa-
ra dedicarlo a salvar a las perso-
nas refugiadas que se ahogan en 
el Mediterráneo intentando lle-
gar a Europa. Lo bautizaron co-
mo Aita Mari en homenaje a 
José María Zubia, un patrón gui-

puzcoano que solía prestar ayu-
da a otros marineros cuando las 
tormentas los sorprendían en al-
ta mar.

“La primera expedición en la 
que participé fue muy intensa”, 
reconoce Ramón. Tras salir del 
puerto de Valencia y después de 
unos días de navegación, se en-
contraron con una embarcación 
con 300 personas. “Ahí no ac-
tuamos, sólo monitorizamos y 
nos quedamos con ellos hasta 
que llegó la Guardia Costera Ita-
liana y llevó a cabo el rescate”, 
recuerda.

El Aita Mari siguió su rumbo 
hasta tropezarse con dos nuevas 
embarcaciones, una neumática 

y una embarcación de madera, 
en medio del mar y repletas de 
gente. “Subimos a bordo a unas 
160 personas”, cuenta. Estuvie-
ron cinco días en alta mar espe-
rando que las autoridades italia-
nas les asignaran un puerto de 
atraque. “No sabíamos qué iba 
a pasar ni cuánto tiempo íbamos 
a estar. Fue duro, sobre todo pa-
ra las personas rescatadas. Esta-
ban en una situación vulnerable 
y durmiendo en la cubierta del 
barco”, señala.

En otra de las expediciones, 
tuvo que estar nueve días a la 
espera de que les asignaran un 
puerto de atraque. El marine-
ro recuerda la “tensión e incerti-

Ramón Mateo. Foto: Carlos de Saá.
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dumbre” que se vivía en cubier-
ta. Los tripulantes sabían que no 
había marcha atrás y que iban a 
terminar desembarcando en Eu-
ropa, pero “el problema era el 
tiempo. Las personas rescatadas 
no entendían la situación. Se les 
explica, pero siempre tienen el 
miedo de que acabáramos devol-
viéndolos a Libia o que se produ-
jera alguna situación que no fue-
ra buena para ellos. A bordo iba 
gente que necesitaba una asisten-
cia sanitaria y médica”.

Con la llegada de la política de 
extrema derecha Giorgia Meloni 
al poder, la situación ha cambia-
do, pero no para mejorar. Ramón 
explica cómo “ahora se asigna 
un puerto de forma inmediata. 
Antes nos quedábamos en la zo-
na esperando hasta que nos die-
ran un puerto y mientras tanto 
aprovechábamos para hacer más 
rescates”.

“Ahora estás obligado a di-
rigirte al puerto asignado de la 
forma más rápida y directa posi-
ble”, apunta. El problema, expli-
ca, es que “nos suelen asignar un 

puerto lejos, a unos cuatro o cin-
co días de navegación, en áreas 
muy alejadas para que la embar-
cación tarde. Esto conlleva un 
gasto de tiempo y dinero”. De 
esta forma, sostiene, “quieren 
evitar que los barcos se encuen-
tren en la zona haciendo más 
rescates. Por ley internacional 
marítima lo que debería asignar-
se es el puerto seguro más cerca-
no, que suele estar en Malta o el 
sur de Sicilia, pero ellos lo están 
asignando lo más lejos posible”.

Historias en cubierta
Ramón suma ya siete expedicio-
nes a sus espaldas. En estos años 
ha escuchado decenas de histo-
rias en inglés, francés y en un 
puñado de dialectos ininteligi-
bles para él, pero que hablan de 
historias de mujeres que huyen 
por la violencia de género; fami-
lias que dejan atrás su casa por 
la guerra o periodistas, enferme-
ras y traductores que, de un día 
para otro, tienen que abandonar 
su profesión y escapar porque 
en su país la única opción es la 
de morir. Al Aita Mari se suben 
refugiados de Marruecos, Li-
bia, Sudán del Sur, Bangladesh, 
Egipto...

De las decenas de relatos que 
ha escuchado en estos cuatro 
años, Ramón memorizó en su 
cabeza la historia de una mujer 
que hacía el viaje sola con sus 
tres hijos de nueve, cinco y tres 
años. El mediano sufría un autis-
mo profundo. “Era de Libia. Es-
tuvo un año escondida de su pa-
reja que la maltrataba hasta que 
pudo huir. Era muy fuerte. Nos 
ayudó como traductora. Su his-
toria me impactó”, asegura.

También recuerda la cara de 
un señor, de unos 70 años, de 
Egipto. “Lo normal es encon-
trarse con gente joven en busca 
de un futuro próspero”, comen-
ta. Para él fue “muy impactante” 
ver a una persona mayor migran-
do cuando “debería estar tran-
quilo disfrutando del tiempo que 
le queda después de haber traba-
jado toda su vida”.

Desde la Unión Europea no 
paran de llegar normas que ame-
nazan con castigar las labores de 
las ONG que rescatan migran-

tes. Las leyes y los discursos 
que salen de los despachos eu-
ropeos criminalizan el trabajo 
de las organizaciones de rescate, 
mientras Ramón y el resto de los 
tripulantes siguen lanzando cha-
lecos salvavidas al mar. 

A su juicio, se trata de una es-
trategia política “sin sentido”. 
La única intención, asegura, “es 
mantener los barcos alejados y 
que nadie sepa lo que ocurre en 
el mar”. Y añade que “es impor-
tante que existan ONG haciendo 
rescates, pero también que haya 
ojos independientes que cuenten 
lo que está pasando y cuál es la 
situación que se está viviendo en 
esa zona”.

Y desde la mirada que tiene 
Ramón desde la cubierta del Ai-
ta Mari cuenta que lo que está 
ocurriendo es que hay un aban-
dono interesado hacia las perso-
nas que vienen de África. A su 
juicio, se trata de “un racismo 
sistemático. Hemos presencia-
do muchas situaciones que así lo 
atestiguan”. 

Una de ellas fue cuando pidie-
ron una evacuación médica tras 
encontrar a un chico, menor de 
edad, inconsciente  y semi aho-
gado en el mar. “Pasaron tres 
días hasta que nos dieron la eva-
cuación médica. En cambio, en 
otra ocasión un tripulante tuvo 
un esguince a bordo y se pidió su 
evacuación. A las tres horas, ha-
bía una lancha costera para eva-
cuarlo. Al ser personas que vie-
nen de África se trata de dilatar 
lo máximo posible”, denuncia.  
Al final, lamenta, “parece que no 
vale lo mismo una vida europea 
que una africana”. 

Y esa persecución hacia los 
migrantes que se arriesgan a lle-
gar a Europa a través del Medi-
terráneo va más allá a través de 
las deportaciones en caliente. El 
tripulante del Aita Mari expli-
ca cómo “la mal llamada guar-
dia costera libia, que al final son 
milicias encubiertas, están reali-
zando deportaciones a Libia”. 

Organizaciones como Mé-
dicos sin Fronteras o Amnis-
tía Internacional llevan años 
denunciando la situación de des-
humanización que viven migran-
tes y refugiados en Libia donde 

son torturados, violados, someti-
dos a trabajos forzados, extorsio-
nados y obligados a vivir en ré-
gimen de esclavitud. 

Tampoco oculta su preocupa-
ción sobre el nuevo Pacto Euro-
peo de Migración y Asilo, que 
pretende eliminar la cláusula hu-
manitaria. Esa eliminación, ex-
plica, “podría permitir perseguir 
penalmente a las ONG y barcos 
de rescate”. 

Por otro lado, la Generalitat 
Valenciana ha sido de las últi-
mas en sumarse al carro. En ju-
nio de 2024, y a petición de Vox, 
el Consell aprobó un macro-
decreto de simplificación en el 
que se recoge la derogación de 
la exención de tasas portuarias 
a los barcos de ayuda humani-
taria. “Ahora quieren que el Ai-
ta Mari y el resto de ONG pa-
guen los impuestos con efecto 
retroactivo de cuatro años para 
atrás. Nos piden que paguemos 

unos 70.000 euros. Al final, son 
estrategias de desgaste para que 
no trabajemos”, denuncia.

Por mucho que se levanten 
muros y vallas en Europa, Ra-
món insiste en que está demos-
trado que la estrategia “no fun-
ciona”. “La gente busca un sitio 
más seguro por lo que van a se-
guir saltando y se seguirán aho-
gando en el mar”, apostilla.

Desde que el Aita Mari se 
echó al mar, sus tripulantes, en-
tre los que ha llegado a haber 
tres majoreros, han rescatado 
a miles de personas. “Nos en-
frentamos a situaciones muy du-
ras, pero lo peor es ver que na-
da cambia. Cuando rescatamos a 
las personas y las subimos a cu-
bierta, se suelen poner alegres y 
piensan que ya ha pasado la peor 
parte. Pero para mí es duro pen-
sar que van a llegar a Europa, un 
lugar donde tampoco lo van a te-
ner fácil”. 

Ruta Canaria
El último informe de la ONG 
Caminando Fronteras, que in-
vestiga las desapariciones de mi-
grantes en el mar camino a Es-
paña, cifra en 10.457 el número 
de personas que murieron en 
2024 en su intento de llegar al 
país en pateras o cayucos, 9.757 
de ellas rumbo a Canarias. 

Una cifra que postula a la ru-
ta canaria como la más mortífe-
ra, mientras el discurso del odio 
se impregna en una parte de la 
sociedad que escucha con aten-
ción los mensajes que vocifera la 
ultraderecha.

“Existe un alarmismo por par-
te de algunos medios de comu-
nicación y grupos políticos que 
lanzan mensajes en los que pa-
rece que nos están invadien-
do y eso está haciendo que se 
deshumanice el tema”, lamen-
ta el tripulante del Aita Ma-
ri. Las migraciones, subraya, 
“son naturales en las personas y 
sociedades”. 

Al final, continúa explican-
do, “se está generando un clima 
de miedo. La sociedad local tie-
ne miedo a los migrantes, pero el 
verdadero problema está en que 
hay gente muriendo en el mar y, 
por tanto, se debería velar por 
que tengan una calidad de vida y 
que puedan venir a través de vías 
seguras”. 

“Es importante que la gente 
tenga empatía con el fenómeno 
de la inmigración. A alguien que 
viaja a Inglaterra o Estados Uni-
dos a trabajar o a aprender idio-
mas se le ve como algo exitoso, 
pero cuando es gente con más 
problemas que nosotros y llegan 
a nuestro territorio a buscar un 
futuro o a tener una seguridad en 
su vida se les rechaza”, denun-
cia. Y recuerda “en Canarias se 
ha emigrado cuando ha habido 
épocas de necesidad”. 

Cada expedición del Aita Mari suele durar unos 
dos meses. A bordo del antiguo atunero viaja 
un equipo con ocho tripulantes profesionales y 
cinco voluntarios entre los que hay un fotope-
riodista, dos sanitarios, médico y enfermera, y 
dos acuáticos. Tras una etapa de dos semanas 
en las que se prepara el barco, el Aita Mari zar-
pa rumbo al Mediterráneo central. “Se informa 
a Italia de que estamos en esas aguas por si 
hace falta colaboración y nos mantenemos a 
la espera de recibir una llamada de las autori-

dades o a encontrarnos con una embarcación 
que necesite ayuda”, explica Ramón Mateo. La 
mayoría de los rescates son a embarcaciones 
que se van encontrando por el camino. “Es im-
portante que las personas mantengan la cal-
ma y luego los subimos a bordo”, aclara. Una 
vez está todo el mundo en la cubierta, se hace 
un chequeo médico y se reparte ropa y agua. 
Luego a buscar un puerto de atraque. Empieza, 
entonces, la anhelada vida en Europa para sus 
pasajeros.

A BORDO DEL AITA MARI

“Parece que no 
vale lo mismo 
una vida europea 
que una africana”, 
denuncia

“Se debe velar por 
que los migrantes 
puedan venir a 
través de vías 
seguras”, señala

El Aita Mari 
rescata refugiados 
de países como 
Marruecos, Libia 
o Bangladesh
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Murga Los Gambusinos, en un ensayo. Foto: Carlos de Saá.

El Carnaval 2025 llega a Fuer-
teventura con polémica y quejas 
de los grupos carnavaleros ante 
el abandono de las instituciones 
con esta expresión cultural que 
identifica a las Islas. Algunas 
mascaritas y personajes históri-
cos invitan a la reflexión ante la 
desaparición de grupos y de ac-
tos. Destacan que la fiesta pierde 
su esencia si no se vive en la ca-
lle y piden a las instituciones que 
trabajen durante todo el año para 
mejorar su calidad. También re-
claman fórmulas para elevar la 
participación de la ciudadanía y 
que sea una explosión de color, 
alegría y diversión en las calles. 
Al cierre de esta edición, se con-
firma que este año no habrá con-
curso insular de murgas en Puer-
to del Rosario. 

La desaparición en un mismo 
año de murgas consolidadas y 
queridas, como Quintillos.com,  
Revolucionadas, Zarandajas y 
Reverdes, es un síntoma de que 
algo no va bien. Las principales 
causas son la falta de subvencio-
nes, su reparto desigual, el es-
fuerzo que supone mantener una 
murga, componer letras y crear 
ritmos, o las dificultades para 
conseguir locales de ensayo. Una 
serie de factores que, finalmen-
te, ha conducido al desánimo 
murguero. Aunque esta fiesta se 
multiplica cuando nace del pue-
blo, el mundo del carnaval consi-
dera que las instituciones deben 
escuchar a los grupos, cubrir sus 
carencias y  promocionar la cul-
tura festiva de un pueblo.

La portavoz de la murga Re-
verdes, Yaiza Sotorrío, afirma 
que no salir también es una for-
ma de rebelión. “Conseguimos 
crear la primera murga con di-
versidad funcional para traba-
jar la inclusión en el Carnaval, 
un grupo que se ha subido al es-
cenario de la capital con dife-
rentes discapacidades, pero no 
hemos recibido nada de apoyo 
institucional”, recuerda su fun-
dadora. La murga la forman un 
total de 40 componentes que se 
han enfrentado a todos los obs-
táculos, han confeccionado sus 
trajes, reciclados y pintados por 
ellos, por falta de presupues-
to. Además, quisieron participar 
en el concurso de murgas y reci-
bieron el premio Revelación, pe-
ro la sensación de la murga es 
que no les entendieron ya que no 
pueden competir en igualdad de 
condiciones en presentación o 
interpretación. 

Yaiza pide para su murga Re-
verdes equidad e imparcialidad 
a la hora de reconocer el dere-
cho de cada uno. “La equidad se 
adapta a las necesidades particu-
lares de cada persona con el fin 
de hacer lo más justo. La equi-
dad como valor humano busca 

implementar justicia e igualdad 
de oportunidades entre hombres 
y mujeres, respetando las carac-
terísticas particulares para darle 
a cada uno lo que le corresponde 
o merece”, explica. “A diferen-
cia de la igualdad, que busca tra-
tar a todos de la misma manera, 
hay que reconocer que las perso-
nas tienen necesidades y contex-
tos diversos”, añade. 

En estos dos años también se 
enfrentaron a los problemas de 
movilidad. “Nadie nos prestó 
una guagua adaptada, no conse-
guimos ni un apoyo para poder 
actuar en otros pueblos, nos bus-
camos la vida para conseguir un 
local y nunca nos llegó ninguna 
ayuda para poder mantener a flo-
te la murga, a pesar de la ilusión 
de componentes y familiares”, 
lamenta Yaiza. Al final, no han 
podido combatir tantos obstá-
culos y decidieron suspender la 
murga de momento, para mani-
festar su indignación ante la des-
igualdad reinante en el Carnaval. 
“A pesar de la competitividad 
entre los grupos, conseguimos 
un hito, como la solidaridad de 
voces de otras murgas que can-
taron con nosotros para defender 
un Carnaval más inclusivo y con 
eso y los aplausos del público 
nos quedamos”, recuerda Yaiza.

“Retraso en las ayudas”
Por otro lado, Jorge Viña, fun-
dador de Quintillos.com, ha-
ce autocrítica. Dice que por fal-
ta de unión o no poder afrontar 

los problemas, crear actividades, 
o tener nuevas ideas, los compo-
nentes se “queman” y deciden 
abandonar. “Este año teníamos 
menos gente, y no se llegaba al 
mínimo de calidad en sonido, 
voces y afinación, por lo que de-
cidimos no salir”, anuncia el ex-
director de la murga.  

“Los problemas económicos 
se pueden superar, tampoco so-
mos, ni queremos ser, tan com-
petitivos en los concursos, por-
que salimos a disfrutar, pero nos 
resulta muy triste ver el escaso 
interés de las instituciones por 
los grupos y, en general, por el 
Carnaval”, critica Jorge. “El re-
traso en las ayudas y el repar-
to desigual, ver cómo anuncian 
el programa una semana antes y 
que pongan una actuación des-
pués de un año de curro...”, enu-
mera. Lo peor, añade, “es que 
algunos se alegran porque se 
acaban las críticas y creen que 
todo va bien”. Para algunos, que 
cuestionan los pasos atrás que 
están dando estas fiestas en la Is-
la, resulta irónico que se vendan 
las carnestolendas como atracti-
vo turístico en ferias como Fitur, 
“cuando en realidad hay muy po-
co interés y trabajo desde las ins-
tituciones por mejorar la calidad 
del Carnaval en Fuerteventura”.

“Los organizadores del Car-
naval demuestran muy poco en-
tusiasmo, y tampoco  admiten 
cambios, como realizar un pe-
queño coso con todos los gru-
pos, un entierro de la sardina el 

martes de Carnaval, un día va-
cío en la Isla mientras en todos 
lados supone jolgorio y final, ya 
que el miércoles de ceniza aca-
ba la fiesta, aunque luego orga-
nices una cabalgata de piñata 
con todo el pueblo”, propone Vi-
ña. Para algunos carnavaleros se 
ha perdido la esencia y el carna-
val no sale ni se vive en la calle. 
Muchos factores hicieron que 
la murga decidiera abandonar, 
a pesar de contar con una afi-
ción multitudinaria, que se pone 
en pie y canta sus canciones año 
tras año.  Quintillos se ha defini-
do por su simpatía, conexión con 

el público, humildad, alegría y 
amor por el Carnaval. 

“Falta renovación”
Por otro lado, Emma Cabrera, 
directora de la murga Las Za-
randajas, que lleva cinco años 
de duros ensayos en la escue-
la de Tesjuate, reconoce su ago-
tamiento. “En 2024 dije que era 
mi último año como directora, 
que necesitaba tiempo para mi 
vida personal, y animé a la reno-
vación de la directiva, pero no se 
consiguió”. 

Emma añade que siempre son 
unas pocas componentes las que 
tiran del carro, componen las le-
tras y la música, y llevan la orga-
nización. Finalmente, a pesar de 
los intentos para que se siguie-
se adelante, la murga desaparece 
este año. “Hace falta una reno-
vación, que otras personas cojan 
las riendas”, señala. “Me ofrez-
co a colaborar en todo, pero ne-
cesito descansar y volver a dis-
frutar de esta fiesta como antes”, 
expresa. 

Otra murga femenina que de-
ja huella y se retira este año es 
Revolucionadas. Anunciaron en 
sus redes sociales que “puede 
ser un hasta pronto o hasta siem-
pre”. En septiembre de 2024 de-
cidieron tomar la difícil decisión 
de “no continuar en el Carna-
val 2025 tras 10 años de Revo-
ilusión”. “Sabíamos que en el 
año 11 teníamos que remar más 
fuerte que nunca, pero la fal-
ta de componentes ha hecho que 

Yaiza: “Nunca 
nos llegó ninguna 
ayuda para poder 
mantener a flote la 
murga”

Jorge: “Este año 
teníamos menos 
gente, y no se 
llegaba al mínimo 
de calidad”

Las murgas abandonan sus 
bocinas en el Carnaval capitalino

Este año desaparecen agrupaciones históricas como Quintillos.com,  
Revolucionadas, Zarandajas y Reverdes, que demandan más interés institucional

ITZIAR FERNÁNDEZ



FEBRERO • 2025 DiariodeFuerteventura.com   21

SOCIEDAD

atraquemos el barco”, señalaron. 
También agradecieron el esfuer-
zo de las chicas que lucharon 
hasta última hora: “Por ustedes 
este proyecto tiene sentido, suer-
te en el Carnaval y nos vemos en 
las calles”.

“Trabajo enorme”
El director de Los Gambusinos, 
Ayoze Sarabia, afirma que es 
una pena perder tantos grupos 
en el Carnaval, pero entiende los 
motivos. “Mantener una mur-
ga es un trabajo enorme durante 
todo el año, creo que nos ha sal-
vado acudir al concurso de mur-
gas del Carnaval de Las Palmas, 
porque mantiene la chispa pa-
ra crear letras, vivir el ambiente 
festivo en otras islas y disfrutar 
del Carnaval a lo grande”, resu-
me Sarabia. 

Incluso, este grupo ha recibido 
nuevos componentes y no para 
de crecer, aunque no sin dificul-
tades: “Cada año es más compli-
cado, se crean nuevas normas. 
Por ejemplo, tenemos que inter-
pretar dos canciones para la pri-
mera fase del concurso de Las 
Palmas y otras dos para la fase 
final, a lo que se suman las can-
ciones que dedicamos a la Isla, 
y hemos logrado mantenernos 
porque somos un grupo unido, 
que se reparte las tareas, parti-
cipa en diferentes actos festivos, 
solidarios, culturales y mantene-
mos la ilusión”. 

Ayoze destaca también la 
apuesta por la murga infantil 
Gambusitos, “un reto que cre-
ce con esfuerzo y mucho cari-

ño, para que las nuevas genera-
ciones puedan tener su espacio, 
acumular experiencias y apren-
der, porque son la cantera que 
marcará el futuro murguero de 
Fuerteventura”.

Otra murga que está de ani-
versario es la infantil Chiqui-
Rompis. Este año celebra su 
aniversario, al cumplir 25 años 
en los escenarios majoreros. En 
enero organizó una fiesta de 
presentación en la Gavia de Los 
Hormiga, en la capital, que reu-
nió a sus seguidores, familias y 
a mascaritas históricas. Es una 
murga que trabaja durante to-
do el año con ilusión, que ha lo-
grado renovarse, superar las di-
ficultades y ha contado con el 
apoyo de las familias de sus 50 
componentes, de diferentes eda-
des. Algunas cumplen la mayo-
ría de edad e intentan compagi-
nar sus estudios universitarios 
con la murga, otras abando-
nan, pero la agrupación siempre 
cuenta con muchos menudos, 
interesados en incorporarse. 

La clave del éxito es la dis-
ciplina en los ensayos, mante-
ner la ilusión, la alegría y pro-
poner ideas para aparecer cada 
año renovadas. Su fundadora, 
Nazaret De León, se emociona 
al recordar los orígenes y du-
ros comienzos para que la mur-
ga enamorara al público. Su hija 
Iria, actual directora, ha here-
dado esa pasión familiar por el 
Carnaval, en una murga con pa-
sado y futuro para que el públi-
co infantil disfrute de esta fiesta 
a lo grande.

“Es una pena”
Por otro lado, la presidenta de 
la Federación Insular de Mur-
gas, Vanesa Azurmendi, seña-
la que Fuerteventura cuenta con 
murgas veteranas, como Majo 
y Limpio, que apostó por el re-
greso para recordar el pasado y 
mantener la esencia de la fiesta 
portuense. En Gran Tarajal tam-
bién hace historia la murga Cuca 
Libres o la femenina Sargoriás, 
de Corralejo. “Es una pena que 
desaparezcan grupos porque se 
pierden cosas muy buenas por el 
camino”, dice Vanesa. Todas de-
jan su estela, su historia y cariño, 

mientras surgen nuevas mascari-
tas y propuestas.

Desde hace un par de años ha 
emergido con fuerza la afición 
por los grupos de baile, las com-
parsas y batucadas, dado que el 

Carnaval es rebeldía, transfor-
mación y fantasía. El Carnaval 
de Puerto del Rosario se inspira 
este año en los Juguetes y Mun-
do Animado, del 21 de febrero al 
9 de marzo. El más madrugador 
es el de Antigua, dedicado a la 
Selva, del 19 al 23 de febrero y 
del 28 al 1 de marzo se celebra 
en Caleta de Fuste. Tuineje vivi-
rá la fiesta de la Televisión del 28 
de febrero al 10 de marzo y Pája-
ra disfrutará de un Carnaval Me-
dieval del 7 al 28 de marzo. En 
el norte, la India llenará de color 
Corralejo y todo el municipio de 
La Oliva, del 7 al 24 de marzo.

Quintillos.com. Fotos: Cedidas.

Emma: “Hace 
falta una 
renovación, que 
otras personas 
cojan las riendas”

Revolucionadas.Reverdes.

Zarandajas.
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Cuando el ornitólogo José An-
tonio Sarrión, conocido por Sa-
rry, comenzó una campaña de 
anillamiento en Fuerteventura, 
a principios de 2020, solía cap-
turar unos diez o doce gorriones 
al día. Cinco años después, hay 
jornadas en las que ve dos, uno 
o, incluso, ninguno. El número 
de ejemplares de la especie se 
ha reducido considerablemente. 
También se escucha, cada vez 
menos, el sonido de otras aves 
residentes en la Isla como los 
camachuelos trompeteros, las 
tarabillas y los trigueros. Poco a 
poco, el campo majorero se está 
silenciando.

El estrés hídrico, la presión 
humana sobre el territorio y la 
proliferación de instalaciones 
fotovoltaicas están producien-
do la extinción silenciosa de una 
serie de aves paseriformes resi-
dentes en Fuerteventura.

Sarry comenzó el 14 de mar-
zo de 2020, el mismo día que 
España entró en estado de alar-
ma por la pandemia del Co-

El campo majorero se silencia
La sequía, las causas antrópicas y las fotovoltaicas están produciendo la extinción 

silenciosa de especies residentes como el gorrión moruno o la tarabilla canaria

ELOY VERA vid, con una campaña de ani-
llamiento en la Isla. La primera 
ave que anilló fue una tarabilla 
canaria, una especie de apenas 
12 gramos, que se alimenta de 
invertebrados y es endémica de 
Canarias. Únicamente vive en 
Fuerteventura. 

Hace unas semanas se cono-
cían los resultados de un estu-
dio liderado por la Universidad 
de Oviedo en el que se reve-
la que el cambio climático está 
provocando el colapso de la po-
blación de tarabillas.

El estudio estimó el tama-
ño de su población en 2024 y lo 
comparó con los datos obteni-
dos hace casi 20 años, unos re-
sultados que, según el profesor 
de Ecología de la Universidad, 
Juan Carlos Illera, “han sido 
desalentadores y muy preocu-
pantes, ya que se ha detectado 
la disminución de entre un 63 y 
un 70 por ciento de sus ejempla-
res, de acuerdo con dos métodos 
analíticos utilizados”.

Sarry es anillador experto de 
la Sociedad de Ciencias Aran-
zadi y socio del Grupo Ornito-

lógico Alcaidón de Canarias, 
una asociación creada reciente-
mente en el Archipiélago. Poco 
después de instalarse en Fuerte-
ventura, comenzó una campaña 
de anillamiento científico. 

Realiza la tarea en las cono-
cidas en el argot de la ornitolo-
gía como Estaciones de Esfuer-
zo Constante, en los barrancos 
de Río Cabras, en Puerto del 
Rosario, y Madre del Agua, en 
Betancuria. Cada 15 días o una 
vez al mes, instala unas redes y 
durante unas cinco horas espe-
ra a que se acerque algún pájaro 
para anillar y extraer datos que 
den pie a estadísticas y a estu-
dios futuros. Hasta la fecha, ha 
anillado 1.602 individuos de 71 
especies diferentes.

Sarry explica que cuando se 
captura un ejemplar no solo se 
le pone la anilla, sino también 
“se le toman una serie de medi-
das biométricas, análisis de san-
gre y de pluma. Todo esto nos 
permite obtener una serie de da-
tos sobre la población; el estado 
de salud del individuo y, por en-
de, de la población”. 

Además, la recogida de da-
tos permitirá conocer, de pri-
mera mano, el estado y el núme-
ro de individuos de una especie 
en una zona concreta y, a largo 
plazo, saber cuáles son las tasas 
de supervivencia de esos indivi-
duos. También aporta pautas so-
bre los patrones migratorios de 
muchas aves. 

“De cuando empecé a anillar 
hasta ahora, he visto cómo el 
número de especies residentes 

en la Isla ha variado significa-
tivamente. Antes, era más fácil 
anillar un gorrión moruno o un 
pispo. En estos momentos, la ta-
sa de anillamiento durante una 
jornada es muy pequeña, inclu-
so a veces el dato es cero”, ase-
gura el ornitólogo después de 
cinco años recorriendo el cam-
po majorero.

“Cuando hablas con ornitólo-
gos y expertos en aves, que han 
estado trabajando en Fuerteven-
tura, te comentan que antes era 
muy común encontrarse pája-
ros. Ahora, puedes estar horas 
en el campo sin observar algu-
no”, sostiene.

La percepción de Sarry es que 
el ecosistema majorero “ha co-
lapsado” y recuerda que la Is-
la vive una sequía extrema des-
de 2010. “Son ya muchos años 
sin lluvia. Estamos viendo que 
la tasa de supervivencia de al-
gunas plantas ha llegado a su ci-
clo vital. Ahora, vemos aulagas 
y espinos con las matas total-
mente secas. Aunque llueva, esa 
mata no va a reverdecer ni a te-
ner ningún brote verde”, indica.

José Antonio Sarrión, en un trabajo de campo. Foto: Carlos de Saá.

La percepción 
de Sarry es que 
el ecosistema 
majorero “ha 
colapsado”
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La falta de lluvias que azo-
ta Fuerteventura está hacien-
do que la Isla se convierta en un 
secarral. Las escasas precipita-
ciones han condenado a las pre-
sas y humedales a la sequía y al 
campo a convertirse en un erial. 
“El estrés hídrico está haciendo 
que no haya especies vegetales 
de las que alimentarse los insec-
tos que, a su vez, son la dieta de 
los pájaros. Al final, es la pes-
cadilla que se muerde la cola”, 
explica. Y añade: “Cuando no 
pueden alimentarse bien, están 
sujetos a un estrés que también 
hace que merme su salud”.

Si la naturaleza no lo está po-
niendo fácil, tampoco lo es-
tá haciendo el que transita por 
Fuerteventura. Detrás de la 
merma de aves residentes tam-
bién están las causas antrópicas. 
La apertura de caminos de tie-
rra por medio del campo; el pa-
so de motos y quads y la moles-
tia de los excursionistas, a veces 
en compañía de perros, también 
generan estrés en estas aves, so-
bre todo si se encuentran en fase 
de reproducción. La pérdida de 

la agricultura tradicional, con 
gavias en las que apenas ya se 
planta, tampoco ayuda.

El escribano triguero era una 
especie granívora muy común 
en Fuerteventura hasta hace al-
gún tiempo. Sarry asegura que 
ahora hay “muchas zonas” en 
las que no se ven y cuando se 
observan su presencia es muy 
reducida. “Antes también era 
muy común observar bandas 
de terreras común en el cam-
po, eso ya no ocurre”, lamen-
ta. “No solo es la percepción de 
los números, sino también el si-
lencio. Cuando sales al campo, 
hay veces que no escuchas na-
da”, lamenta.

Cabras y gatos
Al no haber comida en el cam-
po, las aves se van en busca de 
alimento a las cabañas ganade-
ras. “Las ganaderías están ayu-
dando a que sobrevivan estas 
especies de aves, pero también 
provoca que haya una transmi-
sión de enfermedades como la 
viruela aviar o Avipoxvirus”, 
indica.

La cabra de costa también tie-
ne su parte de responsabilidad. 
“El ganado de costa está dando 
la puntilla a esas últimas matas 
que sobreviven al estrés hídri-
co”, explica el ornitólogo. 

En el puñado de enemigos 
también está el gato asilvestra-
do. El aumento de colonias de 
gatos silvestres por toda la Is-
la no ayuda a la superviven-
cia de las aves residentes en 
Fuerteventura.

Por otro lado, grupos ecolo-
gistas y el equipo de expertos de 
Doñana, que trabaja en la cam-
paña de recuperación del guirre, 
llevan años alertando del peli-
gro de los molinos eólicos pa-
ra el guirre, el halcón tagarote o 
el busardo ratonero. Muchas de 
ellas recogidas en los catálogos 
de especies amenazadas. 

En el caso de las especies pa-
seriformes como la tarabilla ca-
naria, el gorrión moruno o el 
camachuelo trompetero también 
han encontrado en las renova-
bles a un enemigo. En este ca-
so, se trata de las fotovoltaicas. 
“Es un tema para tener en cuen-

ta porque se están eliminando 
zonas óptimas para la supervi-
vencia de especies debido a la 
instalación de plantas fotovol-
taicas”, denuncia.  

Rarezas
Durante las jornadas de anilla-
miento, de vez en cuando, suena 
la flauta y caen en las redes pája-
ros que muy difícilmente se ven 
por la Isla. En estos años, el or-

nitólogo ha visto desde un carri-
cerín común con anilla del Mu-
seo de París hasta una curruca 
capirotada con anilla de Holan-
da. El último día de anillamien-
to de 2024 cayó en las redes un 
mosquitero común marcado por 
el Museo de Londres.

También ha capturado algu-
nas curiosidades, muy poco co-
munes en la Isla, como el mos-
quitero ibérico o el jilguero 
lugano, ambas son especies in-
vernantes. Además, explica, “en 
noviembre de 2023 tuvimos la 
suerte de anillar en el Barranco 
de Madre del Agua a una reini-
ta estriada, un divagante neárti-
co procedente del continente. Es 
la primera observación de esta 
especie en España”.

“Son especies divagantes que 
se pierden en su ruta migratoria 
debido a la confluencia de los 
vientos. La época de ciclones o 
huracanes en el Atlántico coin-
cide con la de migración de to-
dos los paseriformes america-
nos. Muchas especies se pierden 
y se desorientan y pueden aca-
bar aquí”, explica.

Camachuelo trompetero. Fotos: José Antonio Sarrión.

Petirrojo europeo.

Colirrojo real.

Zorzal común.

Herrerillo canario.

Tarabilla canaria.

Reinita estriada.

Jilguero lugano.

Mosquitero ibérico.

El aumento de 
gatos silvestres 
no ayuda a la 
supervivencia de 
las aves
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Tanto la mayoría de las perso-
nas nacidas en la Isla, como los 
recién llegados o los que tan so-
lo la visitan para hacer turismo, 
se asombran con sus grandes 
playas de aguas color turque-
sa, sorprendentes llanuras, pin-
torescas montañas y volcanes, 
pero consideran que todo es un 
desierto biológico, sin apenas 
vida; un gran escenario vacío. 
O al menos, sin esa naturaleza 
reventona más propia de las Ca-
narias occidentales, casi tropi-
cal. Pero se equivocan. 

Fuerteventura también tiene 
sus selvas, sus ríos, sus jardines 
naturales, sus bestezuelas salva-
jes, aunque en proporciones chi-
quitas, difíciles de apreciar para 
el ojo no habituado a lo peque-
ño. Porque como decía el poe-
ta Juan Ramón Jiménez, a veces 
los detalles más insignificantes 
“son los más significativos”. In-
cluso en los aparentemente se-
carrales majoreros hay mucha 
vida, muchas plantas increíbles. 
Unas 750 especies silvestres di-
ferentes, de las que cerca de 450 
son autóctonas, ya estaban aquí 
antes de que habitáramos la Is-
la, han llegado por sus propios 
medios (empujadas por el aire, 
transportadas por el mar o en el 
buche de un pájaro) y no fueron 
introducidas voluntaria o invo-
luntariamente por el ser huma-
no. Unas quince de ellas son en-
démicas, únicas, exclusivas de 
Fuerteventura, tan adaptadas a 
su territorio que no existen en 
ninguna otra parte del mundo. 

Es una asombrosa riqueza na-
tural que pasa desapercibida pa-
ra la mayoría de la gente, inca-
paz de distinguir un cardón de 
Jandía (Euphorbia handiensis), 
que tan solo crece en cuatro ba-
rrancos del sur de la Isla, del fa-
moso cardón canario (Euphor-

El desierto de Fuerteventura 
no es tan desértico

Nuevos estudios botánicos revelan que la riqueza florística se mantiene 
en la Isla a pesar de la sequía y de la presión turística

CÉSAR-JAVIER PALACIOS

bia canariensis), frecuente en 
casi todo el Archipiélago, o de 
un cactus de origen americano. 
Una riqueza invisible que entu-
siasma a los científicos, quienes 
consideran a Fuerteventura un 
laboratorio natural de gran inte-
rés en tiempos tan complejos de 
emergencia climática y calenta-
miento global. 

Porque en esto de la degrada-
ción de los ecosistemas, aumen-
to de las temperaturas y descen-
so de las lluvias, la vegetación 
isleña sabe mucho. Lleva miles 
de años lidiando con ella, adap-
tándose a unos cambios que 
desgraciadamente cada día se 
han generalizado más por todo 
el planeta.

No todo va a peor
¿Y cómo le van las cosas a la 
vegetación autóctona de Fuer-
teventura, la que sobrevive sin 
riego ni cuidados bajo un sol de 
justicia, la que resiste a la ham-
brienta presión de las cabras y a 
la aún más voraz especulación 
urbanística? Nuestra visión de-
rrotista, tan propia de los últi-
mos tiempos, nos haría pensar 
que todo va a peor, que el de-
sierto avanza imparable y las 
especies se extinguen inexo-
rablemente, pero la ciencia lo 
desmiente. 

Así lo confirma una recien-
te revisión botánica f irma-
da por los doctores en Biología 

Stephan Scholz y Juan Miguel 
Torres publicada en inDiferente, 
revista de ciencia y divulgación 
en las islas oceánicas. Según es-
te trabajo, donde peor deberían 
estar las cosas por culpa de la 
presión turística, en las costas 
majoreras, a la flora no le va tan 
mal; seguramente porque la ma-
yor parte del desastre se come-
tió a finales del siglo pasado y lo 
que queda está protegido. “Los 
saladares, el matorral de zonas 
arenosas y el matorral de au-
lagas y salados han tenido una 
evolución favorable”, confirman 
los expertos. 

Tampoco van a peor sus bos-
ques relictos, tanto el más medi-
terráneo termófilo como los res-
tos de laurisilva confinados en 
un reducido puñado de alturas, 
pues a pesar de haberse que-
dado en su más mínima y lili-
putiense expresión después de 
dos milenios de hacha, fuego y 
diente de cabra, en lo que va del 
siglo XXI estos frágiles ecosis-
temas permanecen estables. En 
los restos de monteverde se en-
cuentran especies arbóreas tan 
interesantes como el aderno 
(Heberdenia excelsa), el perali-
llo (Gymnosporia cassinoides) 
y un único ejemplar de mocán 
(Visnea mocanera), considerado 
el “último mohicano” de la lau-
risilva majorera.

Pero no todo son buenas no-
ticias. Lo que el ciudadano de a 

pie entiende como bosques, las 
masas arboladas, van a peor. Se 
registra un retroceso acusado en 
los palmerales, los bosques de 
tarajal y el pinar de repoblación. 
También en comunidades de ar-
bustos tan característicos del 
paisaje majorero como el cardo-
nal-tabaibal y el matorral de jo-
rao (Asteriscus sericeus). 

Entre los factores adversos 
“clásicos”, algunos como la re-
cogida de leña para alimentar 
hornos y caleros han cesado ha-
ce ya mucho tiempo. Han sido 
sustituidos por otros más mo-
dernos, pero igualmente lesivos 
como el sobrepastoreo, provo-
cado por la industrialización de 
la actividad ganadera, que ga-
rantiza pienso y agua suplemen-
taria a los rebaños semi estabu-
lados. A ellos se les han añadido 
los efectos del cambio climáti-
co, aún poco estudiados, la ur-
banización, la sobreexplotación 

y contaminación de las aguas 
subterráneas, junto con la ex-
pansión de plantas invasoras, 
plagas y nuevas enfermedades.

Saladares
Saladar es un canarismo que 
identif ica espacios costeros 
inundables con las mareas don-
de se desarrolla una comunidad 
botánica adaptada a esos am-
bientes salinos periódicamen-
te cubiertos por el mar. Son las 
marismas canarias. En Fuerte-
ventura ocupan una superficie 
pequeña, tan solo 132 hectáreas, 
pero su importancia natural es 
formidable, pues suponen el 43 
por ciento de los existentes en 
Canarias. 

El saladar de mayor exten-
sión es El Matorral, en Morro 
Jable, salvado in extremis de su 
destrucción gracias a la presión 
ciudadana y que, a decir de los 
expertos, “ha respondido bien 
a las medidas de conservación 
aplicadas posteriormente”. Los 
de la costa este, noroeste y norte 
de Fuerteventura han permane-
cido relativamente inalterados, 
excepto el de Bristol, próximo 
a Corralejo, degradado por una 
pista que lo atraviesa, el pisoteo 
constante de turistas y el verti-
do de basuras.

Tarajales
Tarajal es otro canarismo co-
mún para designar un tipo de 

Palmeras en La Oliva. Foto: Stephan Scholz. Cardonal Vinamar. Foto: Cedida.

Ya había unas 750 
especies silvestres 
antes de que 
habitáramos
la Isla
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arbusto siempre verde, el Ta-
marix canariensis, de tron-
co retorcido y hojas capaces de 
sudar el exceso de sal de la tie-
rra, que crece en las orillas de 
los barrancos o junto a la cos-
ta. También identifica sus bos-
ques, esas extensiones de árbo-
les que se extienden en el fondo 
de los barrancos acompañan-
do a las aguas salobres y que 
serían la versión canaria de los 
sotos y bosques de ribera de la 
Península. Amigos de tener los 
pies siempre empapados, de zo-
nas encharcadas, también apa-
recen en el entorno de embal-
ses, maretas y presas secas. En 
los siglos XVII y XVIII eran 
tan apreciados que el Cabildo 
contrataba vigilantes para evitar 
que nadie pudiera cortarlos sin 
permiso. 

Es un ecosistema científi-
camente muy interesante que 
a trancas y barrancas aguanta 
los embates del desarrollo. En 
Gran Tarajal, a pesar del orgu-
llo hacia este árbol que bautiza 
a la localidad, los tarajales fue-

ron destruidos en varios barran-
cos por unas polémicas obras 
de encauzamiento que en 2010 
sustituyeron con hormigón a la 
vegetación natural. Según los 
científicos, su retirada no evita-
rá inundaciones, como algunos 
defienden, sino que provocará 
riadas más violentas.

A pesar de haber sufrido una 
notable regresión, Fuerteventu-
ra sigue albergando junto con 
Gran Canaria las mayores y me-
jor conservadas formaciones de 
tarajal del Archipiélago. Pero en 
los últimos decenios les han sa-
lido un duro competidor, una 
serie de plantas introducidas 
que están empezando a ocupar 
su hábitat, dejándoles sin espa-
cio para prosperar. Es el caso de 
la mal llamada acacia majorera 
(Acacia cyclops), pues es aus-
traliana. Producida con ganas 
por el Cabildo y el Instituto Ca-
nario de Investigaciones Agra-
rias en Pozo Negro como posi-
ble arbusto de interés forrajero, 
regalada a ganaderos, agriculto-
res y público en general, lo cier-

to es que sus hojas no se las co-
men ni las cabras y en cambio 
han provocado un morrocotudo 
problema ambiental al despla-
zar a las especies locales. 

Pero la más peligrosa de to-
das las recién llegadas, por 
agresiva, es la acacia sauce llo-
rón (Acacia salicin). Ha sido la 
última en aparecer en la Isla de 
las tres especies australianas del 
género presentes en el medio 
natural de Fuerteventura. Y en 
apenas 20 años ha colonizado 
toda la Isla. En algunos sectores 
de barrancos, como en Montaña 
Tirba, donde antes había taraja-
les ahora hay acacias lloronas. 
Una presencia potencialmen-
te peligrosa en caso de inunda-
ciones, pues al contrario del ta-
rajal, llegan a taponar los cursos 
de agua.

Pero la especie invasora no 
se ha detenido en los barrancos. 
También ha empezado a ocupar 
gavias, en donde aunque sean 
cortadas vuelven a rebrotar con 
facilidad. Algunos agricultores 
han confirmado a los biólogos 

que esta especie australiana es 
capaz de secar los frutales cuan-
do crece cerca de ellos, segura-
mente por culpa de una serie de 
sustancias inhibidoras del desa-
rrollo de otras plantas que pro-
ducen para garantizarse la ex-
clusividad de la ocupación de 
las tierras.

Palmerales en la UCI
Junto a los tarajales, los palme-
rales constituyen la vegetación 
arbórea nativa más extendida de 

Fuerteventura, aunque la mayo-
ría no es lo que parece, porque 
pocas hacen bosque, forman un 
palmeral, y menos aún las que 
cumplen con los dos preceptos 
básicos del científico, que per-
tenezcan a la especie autóctona 
canaria, Phoenix canariensis, y 
que su origen sea natural, no ha-
yan sido plantadas. 

Betancuria, Las Peñitas y 
Madre del Agua son los pal-
merales naturales más impor-
tantes, pero su estado actual, a 
decir de los expertos Scholz y 
Torres, es “alarmante” y se en-
cuentran en un acelerado proce-
so de regresión. La regeneración 
natural es casi nula, advierten, y 
en muchos casos se observa una 
pérdida creciente de ejempla-
res. La poda periódica de pal-
meras, lejos de ayudar, las debi-
lita aún más. La principal causa 
de este decaimiento generaliza-
do es la escasez de agua, unida 
a la presencia de plagas como la 
del escarabajo Diocalandra fru-
menti y el desarrollo de hongos 
infecciosos. 

Saladar de Lobos. Foto: Stephan Scholz.

Pico de la Zarza con jorao. Foto: Stephan Scholz.Acebuche centenario de Montaña Cardones. Foto: Cedida.

Los saladares o 
el matorral de 
zonas arenosas 
evolucionan 
favorablemente
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Como con las míticas plagas bí-
blicas, el miedo a las invasiones 
de langosta en Canarias tiene 
una larga tradición. Histórica-
mente, la proximidad a África 
ha traído ventajas pero también 
inconvenientes, siendo uno de 
estos últimos la frecuente visi-
ta de “cigarrones” provenien-
tes del continente vecino. Ya lo 
decía el célebre ilustrado Vie-
ra y Clavijo en el siglo XVIII: 
“He dicho que lo menos malo 
que introducen los vientos Aus-
trales en las Canarias es el ca-
lor, porque también suelen aca-
rrear la sequedad, el huracán y 
la langosta”.

El cigarrón berberisco cau-
saba un enorme temor entre la 
población y las autoridades del 
Archipiélago debido a que con 
su voracidad, cantidad masiva 
y llegada repentina podía arra-
sar en pocos días con las re-

Las temidas plagas de langosta
Hace 20 años de la última llegada masiva de un animal que durante siglos 

atemorizó a la sociedad y la economía de Fuerteventura y Lanzarote

MARIO FERRER PEÑATE servas agrícolas. En un mundo 
agropecuario como el tradicio-
nal, donde la precaria economía 
de supervivencia familiar de-
pendía mucho de las cosechas y 
el ganado, la capacidad de estas 
oleadas de langostas para devo-
rar todo lo que se encontraban a 
su alrededor implicaba un ries-

go de hambruna y crisis tan te-
rrible como el de las sequías, 
pero aún más repentino y dra-
mático si cabe. 

Aunque hay multitud de ti-
pos, es el “cigarrón berberisco”, 
también llamado “langosta pe-
regrina” o “langosta del desier-
to” el más temido en Canarias. 

Algunos investigadores y espe-
cialistas han cifrado en 85 las 
invasiones históricas de las que 
hay noticias desde la conquis-
ta europea, pero es un núme-
ro que hay que acoger con cier-
ta cautela porque hay dudas en 
varias fechas señaladas, además 
de que no todas tuvieron la mis-
ma intensidad y tampoco influ-
yeron por igual a todas las islas, 
aunque Fuerteventura y Lan-
zarote casi siempre fueron de 
las más afectadas por su mayor 
proximidad a África. Igualmen-

te, hay que recordar que esta ci-
fra orientativa está referida solo 
a las últimas centurias, porque 
previamente a la conquista eu-
ropea las langostas también de-
bían llegar a las Islas, aunque 
no tenemos registros documen-
tales, ya que las razones geo-
gráficas y climáticas que expli-
can su apetito por Canarias se 
han mantenido durante muchos 
milenios. 

Las plagas que han llegado a 
Canarias se originan en África 
por distintas condiciones de hu-
medad y calor que varían mu-
cho y en una zona de países, a 
su vez, muy amplia en torno al 
Sahel. Las posibilidades de lle-
gar a nuestro archipiélago sur-
gen cuando en determinado 
momento se combinan varios 
factores: la escasez de recursos 
alimenticios para las langostas, 
la madurez del animal, para que 
pueda emigrar, y vientos fuer-
tes y cálidos del este o sureste, 

Imagen de langostas en Fuerteventura en 2004. Fotos: EFE/Juan Medina.

Generar fuego 
o ruido eran 
los remedios 
tradicionales y los 
ritos religiososGrabado del siglo XIX de langostas africanas o cigarrones.
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es decir, calima o siroco. En ta-
les casos, gigantescos enjam-
bres de langostas viajan a tra-
vés del océano impulsados por 
las ventiscas hasta llegar a nues-
tras islas.

Efectos catastróficos
Francisco Hernández Delgado, 
coautor, entre otros, del libro 
Hambrunas, epidemias y sani-
dad en Lanzarote han encon-
trado testimonios de las con-
secuencias devastadoras de las 
langostas desde 1544. En las 
Actas del Cabildo de Lanzaro-
te del 16 de junio de 1628 reco-
piladas en una edición dirigi-
da por el investigador Fernando 
Bruquetas de Castro se dice “... 
en esta isla hace dos años o más 
que no se ha cogido pan, así por 
la saca como por la langosta, 
con lo cual esta isla ha padecido 
grandes necesidades y muertes, 
de tal manera que casi todos sus 
vecinos la dejaron y se fueron a 
buscar su remedio a las demás 
islas”.

En 1884 se vivió otra plaga 
importante que Agustín Milla-
res recogió a través de distintas 
cartas de los ayuntamientos, in-
cluidas unas de Puerto Cabras: 
“Cuando parecía que estas islas 
habían sucumbido ya al último 
grado de postración y de infor-
tunio, sin comercio, sin indus-
tria, arruinada su agricultura, 
agobiadas de impuestos, ca-
da vez más gravosos y viendo 
a sus hijos lanzarse a los mares 
en busca de una suerte incier-
ta en África, su terrible vecina, 
le envía una de aquellas plagas 
que tantas veces ha devastado 
su suelo arrebatando de manos 
del infeliz labrador el sustento 
de su familia. La langosta Ber-
berisca desembarca en las pla-
yas, se extiende por los campos, 
cubre el cielo y nada escapa a 
su hambrienta voracidad. Aun-
que con los esfuerzos recurri-
dos de todos los habitantes se 
consiguió destruir una gran 
parte de ella, fue después de ha-
ber desaparecido las mieses y 
hasta las hierbas que daban pas-
to al ganado...”.

El dramatismo del testimo-
nio recogido por Millares refle-
ja la desesperación del contexto 
de estas islas durante el Antiguo 
Régimen. Además de las plagas 
de langostas, Fuerteventura y 
Lanzarote sumaban una mayor 
propensión a las sequías y a los 
ataques piráticos por sus condi-
ciones históricas y geográficas. 
Si a eso añadimos su adscrip-
ción durante varios siglos a un 
sistema señorial más perjudicial 
socialmente y episodios tan tru-
culentos como las erupciones 
volcánicas de Timanfaya se en-
tiende su fama de islas malditas 
y su función, hasta fechas rela-

tivamente recientes, como zona 
de destierro.

Estos cigarrones tienen una 
velocidad de reproducción 
asombrosa, que unida a su in-
saciable apetito (es capaz de co-
mer su propio peso cada día) los 
hace muy temibles cuando lle-
gan en forma de plaga, pudien-
do devorar toneladas de cultivos 
en cuestión de horas. En el ima-
ginario popular ese miedo caló 
de tal manera que se llegaba a 
decir que eran capaz de comer-
se hasta las puertas si estaban 
pintadas de verde.

En los años de 1910 y 1932 
también se sufrieron importan-

tes invasiones aunque la más 
famosa del siglo XX fue la de 
1954. Su dimensión fue muy 
grande, atacando a todas las is-
las casi al mismo tiempo, lo que 
denotaba el tamaño del fren-
te que llegó a Canarias. Inclu-
so llegó a afectar a un partido 
de fútbol de primera división de 
la Unión Deportiva Las Palmas 
y el Athletic de Bilbao, cuan-
do una nube de langostas inva-
dió el estadio, obligando a su 
suspensión cautelar. Esta plaga 
también se hizo célebre porque 
fue la primera en combatirse 
con productos químicos. Des-
pués, en el año 1958 hubo otra 

Estas islas 
también han 
sufrido plagas de 
ratones, cuervos, 
conejos...

llegada masiva importante y 
también a finales del siglo XX, 
en los años 80 y 90.

Otras plagas
Aunque las langostas han si-
do las más frecuentes y fuer-
tes, Fuerteventura y Lanzarote 
han sufrido otras plagas moti-
vadas por otros animales, como 
los conejos, una especie que ha 
vivido varios momentos de ex-
plosión descontrolada, afectan-
do a los cultivos de forma muy 
negativa.

Los cuervos también han pro-
tagonizado varios momentos de 
crisis, llegando las autoridades 
a obligar a los vecinos de es-
tas islas a cazarlos bajo pena de 
multa. También existieron inva-
siones de ratones que azotaron 
varios pueblos, siendo uno de 
los casos más conocidos el de 
Vallebrón. Lo sucedido en este 
núcleo de Fuerteventura ha tras-
cendido más porque dejó un tes-
timonio en piedra que se puede 
ver en la portada de la ermita de 
San Juan. Como contaba el his-
toriador majorero Pedro Carre-
ño en el libro Canarias insólita 
se trata de una gran loseta de-
corativa de cantería roja que lle-
va el relieve de dos ratas para 
recordar una plaga sucedida en 
el siglo XVIII en la que las ins-
tituciones de la Isla, a través de 

la administración cabildicia, re-
currieron al marqués de Lanza-
rote para que les prestase un li-
bro sobre ritos para espantar las 
ratas. 

También hay noticias históri-
cas de problemas puntuales con 
burros y perros, y más recien-
temente con la ardilla moruna 
en Fuerteventura en la segunda 
mitad del siglo XX o el picudo 
rojo que ha atacado duramente 
a las palmeras de Canarias en el 
siglo XXI.

Además de exvotos, ofrendas, 
exorcismos y otros tipos de in-
teracciones religiosas tradicio-
nales de momentos de emer-
gencia, los remedios históricos 
contras las plagas incluían dis-
tintas acciones, como descri-
ben en un artículo de las Jorna-
das de Estudios de Lanzarote 
y Fuerteventura de 2024 Julio 
Medina, Ivan Ojeda, Rober-
to Ramírez y César Sánchez: 
Aproximación a las incidencias 
de las plagas de langosta de las 
Canarias Orientales. Estos in-
vestigadores señalan el recurso 
al fuego como una de las estra-
tegias clásicas, junto a la gene-
ración de ruido para asustar a 
las langostas. Pero por mucho 
escándalo que los vecinos lo-
graron con sus cacharros en las 
zonas de cultivos esta ayuda era 
solo coyuntural y muy limita-
da con grandes plagas. A pesar 
de ello, a veces campesinos y al-
deanas se lanzaban con aperos 
o cualquier elemento contras 
las langostas ante la desespera-
ción de ver cómo se perdían sus 
cosechas.

Frente a las plagas, las auto-
ridades solían reaccionar inten-
tando organizar ayudas econó-
micas o perdonando impuestos 
a los campesinos, aunque las 
clases humildes eran quienes se 
llevaban la peor parte en estas 
crisis. El gran paso en el control 
de las plagas de langosta llegó 
con el uso de pesticidas en el si-
glo XX.

En las últimas décadas las 
plagas de langosta se han redu-
cido, tanto en Canarias como en 
África. Las principales razones 
para ello consisten en el avan-
ce en las fumigaciones en ori-
gen, aunque hay otros factores. 
No solo la ciencia ha mejorado 
los remedios, sino que también 
los países africanos han contado 
con más recursos para su erra-
dicación, con lo que hay menos 
posibilidades de que lleguen a 
Canarias. A pesar de ello, se es-
tá lejos de garantizar un control 
absoluto. Además, las calimas 
y temporales de viento del es-
te o sureste han aumentado sig-
nificativamente en los últimos 
años. En 2004 se vivió una in-
vasión que afectó sobre todo a 
Fuerteventura y Lanzarote.

“Cigarras” en Lanzarote en 2004. Foto: Adriel Perdomo.

Técnicos de la Consejería de Medio Ambiente del Cabildo de Fuerteventura y del Gobierno de Canarias cifraron en cerca de 
100 millones de ejemplares de langosta los que volaban sobre la zona norte de Fuerteventura el 29 de noviembre de 2004.

Fragmento de un NO-DO dedicado a las consecuencias de la plaga de 1954.
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En la mitología griega, las moi-
ras, una tríada formada por Lá-
quesis, Cloto y Átropo, tenían 
en sus manos el destino de to-
dos los mortales. Estas hijas de 
la noche tejían el hilo de cada vi-
da en una rueca, cortaban para 
definir cuánto habría de durar 
y decidían con sus tijeras cómo 
sería su final. En su interpreta-
ción romana fueron las parcas 
(Nona, Décima y Morta); éstas 
se ocupaban, además, del futuro 
de los hombres y ponían su des-
tino por escrito. El menos fanta-
sioso y ateo de los lectores coin-
cidirá en creer un poco en estas 
parcas al echar un vistazo a al-
gunos giros inesperados de la 
historia universal. Y es que, al-
gunas veces, el devenir de los 
siglos arroja casualidades (ade-
más de causalidades) tan sor-
prendentes, tiernas o excéntricas 
que hace más fácil creer, por un 
segundo, en un lío de hilos, en-
redadera traviesa de los dioses. 

De la batalla a la música: historia 
de unas espadas en terreno de paz

La última investigación en torno a las batallas de Cuchillete y Tamasite localiza diez espadas que 
podrían pertenecer a los atacantes ingleses, reutilizadas en la Isla durante doscientos años

MARÍA VALERÓN La historia de Fuerteventu-
ra no escapa del interés de estas 
ocupadas parcas, a juzgar por la 
última investigación en torno a 
las batallas del Cuchillete y Ta-
masite que dirige el arqueólogo 
Derque Castellano Fernández y 
que podría resultar, de confir-
marse su hipótesis central, en 
una ironía de belleza poética: 
que las espadas que vinieron en 
1740 a saquear (y a dar muerte 
a los majoreros) no solo no ven-
cieron, sino que durante siglos 
les habrían dado a los lugareños 
pacífica música.

Así se desprende de las con-
clusiones iniciales del investiga-
dor, que en el último año ha in-
ventariado en Fuerteventura un 
conjunto de espadas de idénti-
ca procedencia y características, 
halladas entre particulares, po-
sesiones eclesiásticas y el ran-
cho de ánimas de Tiscamanita, 
donde las hojas permanecieron 
como instrumentos de percu-
sión. De tratarse, como apuntan 
las diferentes pruebas de la in-

vestigación financiada por la Di-
rección General de Patrimonio 
Cultural del Gobierno de Cana-
rias, de las armas de las batallas 
supondría uno de los hallazgos 
más relevantes de los últimos 
años en investigación históri-
ca en la isla y un paso más en 
la recuperación del relato de las 
dos batallas más conocidas de la 
memoria popular. 

En este sentido lo manifies-
ta el director general de Patri-
monio Cultural del Gobierno de 
Canarias, Miguel Ángel Clavijo, 
que considera el resultado de la 
investigación un notable avance: 
“Creo que se ha hecho un traba-
jo histórico muy importante y el 
resultado no puede ser mejor”, 
señala el director general, que 
apunta a las espadas localizadas 
como “una verdadera sorpre-
sa”. “Vamos a continuar con es-
te proyecto, porque tanto Fuer-
teventura como Canarias, en 
su conjunto, necesitan de traba-
jos de investigación de carácter 
histórico. Si bien en los últimos 

años se ha dado más importan-
cia, quizás por la tradición que 
viene desde el siglo XIX, a la in-
vestigación de carácter prehis-
tórico arqueológico, desde hace 
ya algún tiempo venimos apos-
tando por la investigación de ca-
rácter histórico (San Marcial del 
Rubicón es un buen ejemplo)”, 
añade. “Vamos a seguir traba-
jando en este nuevo enfoque pa-
ra la investigación en Canarias. 
Desde luego, estamos franca-
mente satisfechos”. 

El estudio se ha centrado en 
la localización y análisis de ar-
mas que podrían haber perte-
necido a los corsarios británi-
cos que en 1740 desembarcaron 
en Gran Tarajal y partió, cuenta 
Derque Castellano, de un hallaz-
go casual fruto de una investiga-
ción anterior. “En 2019, después 
de que se conocieran los resul-
tados de los proyectos arqueo-
lógicos en los que participé jun-
to a la arqueóloga Rosa López, 
Tarek Suleimán y Samuel Coc-
kerill tratando de delimitar los 
campos de batalla primero, y 
cotejando los datos de falleci-
dos en las batallas después, una 
particular contactó con nosotros 
para que valorarámos unas es-
padas que tenía como reliquia 
familiar”, explica y señala que 
tras el análisis del furiel de estas 
armas, el proyecto quedó pausa-
do, hasta la actualidad. 

“Con la confirmación por 
parte del Gobierno de Canarias 
de financiar una nueva campaña 
en este 2024, me decido a conti-

Derque Castellano, con una de las espadas. Fotos: Carlos de Saá.

La aportación de 
una particular, 
clave para poder 
datar el lote de 
espadas 
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nuar indagando. A partir de es-
tas hojas que ya teníamos loca-
lizadas, el objetivo era localizar 
más en otros lugares, principal-
mente en las iglesias de Betan-
curia, Pájara, Tuineje y entre 
particulares”, indica. 

Comienza así un recorrido 
inicial de la investigación por 
las sacristías de estos templos, 
respondiendo al testimonio po-
pular recogido en la historia de 
las batallas, que señalaba que el 
pueblo hizo acopio del “botín 
de guerra” y lo repartió “entre 
los vecinos y las parroquias de 
la isla”. Esto explicaría, apun-
ta Derque Castellano, “la apa-
rición de espadas en manos de 
particulares de familias de las 
zonas, además de en el Rancho 
de ánimas de Tiscamanita, tra-
dicionalmente ligado a la parro-
quia”. Olvidado su uso original, 
las espadas inventariadas han 
permanecido, durante siglos, 
como codiciados instrumen-
tos de música, sirviendo has-
ta nuestros días como percusión 
en agrupaciones y en reuniones 
populares. 

Hasta la fecha, este trabajo ha 
permitido registrar y ejecutar el 
análisis morfológico y de ins-
cripciones de diez armas, coin-
cidiendo en tres claves: lugar de 
fabricación, tipología y cercanía 
a las poblaciones del campo de 
batalla. 

Solingen 
El elemento principal para apo-
yar la hipótesis de que el con-
junto de armas localizadas per-
tenece a un lote único que llegó 
a Fuerteventura a bordo de las 
naves inglesas es el hallazgo de 
que al menos cinco de ellas fue-
ron fabricadas en una misma lo-
calidad: Solingen, uno de los 
principales puntos de compra de 
armamento por parte de la co-
rona británica y otros ejércitos 
noreuropeos.  

“Las incripciones en las ho-
jas nos señalaron, en algunos 
casos, directamente el nombre 
de la ciudad y, en otros, la fir-
ma de diferentes armeros. La 
investigación nos permitió ubi-
car también esos nombres, que 
nos llevaron de nuevo a Solin-
gen”, señala el investigador que 
apunta a rúbricas de artesanos 
como Clemens Keint, Peter Tes-
che, Adrians Brabender y Peter 
Henckles. “Es una ciudad que 
se ha dedicado tradicionalmen-
te a la cuchillería, con unos pri-
meros registros de cuchillería y 
armas blancas datados en el si-
glo XIV. Del siglo XVI al XVIII 
tenían una mono-industria dedi-
cada al armamento bélico y a la 
producción de guadañas para la 
agricultura, con una producción 
anual de espadas que salían de 
la ciudad en torno a las doscien-
tas mil”, relata Castellano. 

Para contar en su estudio con 
la confirmación de la autentici-
dad de las espadas y acercarse 
con más concreción a su data-
ción, el equipo visitó el pasado 
mes de noviembre el Deutsches 
Klingenmuseum (Museo ale-
mán de la espada) en Solingen, 
donde pudo indagar más en pro-
fundidad en relación a los arme-
ros y a las características espe-
cíficas de cada hoja. “A partir 
de imágenes de nuestro mate-
rial, nos verificaron en la vi-
sita que las cinco que cuentan 
con inscripción de Solingen o 
de armeros de la localidad pue-
den confirmarse como origina-
rias de Solingen”, señala Caste-
llano que añade que en el futuro 
el equipo trasladará todas las 
piezas al museo para su estu-
dio. “De esta manera podremos 
contar con una evaluación in si-
tu y tener un certificado indivi-
dual para cada espada”, indica, 
algo especialmente importante 
para aquellas que cuentan con 
inscripciones deterioradas o de-
masiado dañadas para confir-
marse a simple vista su origen. 
“En estas cinco podría esclare-
cerse si fueron fabricadas allí 
por su morfología y las carac-
terísticas de su hoja”, aclara el 
investigador.

Los datos recopilados durante 
el estudio histórico y en las su-
cesivas entrevistas con los ex-
pertos del museo parecen favo-
rables a la hipótesis planteada: 
las espadas de Solingen po-
drían, por origen y fecha apro-
ximada de fabricación, perte-
necer a los atacantes ingleses. 
Sin embargo, la confirmación 
definitiva, señala el arqueólo-
go, requeriría de una datación 
que, por el momento, no es sen-
cillo adquirir: no hay pruebas 
químicas posibles y, ante la fal-

ta de documentación histórica 
que atestigüe la guarda de las 
armas, la única referencia pa-
ra datar las espadas son las ins-
cripciones de sus armeros que, 
si bien señalan a talleres que es-
tuvieron en activo en un rango 
de siglos que coincide con las 
batallas (segunda mitad del si-
glo XVII y primera del siglo 
XVIII), en la mayoría de hojas 
no es posible concretar los años 
de fabricación para una verifi-
cación definitiva. 

“La cronología es primor-
dial”, indica Castellano que, en 
este sentido señala como ha-
llazgo importante la inscrip-
ción de una de las espadas cus-
todiadas como reliquia familiar 
en Agua de Bueyes: “Esta espa-
da mantiene la inscripción Peter 
Henckels por las dos caras de la 
hoja. Sabemos que este arme-
ro firmó como Peter Henckels 
hasta 1731, después de ese año 
empieza a firmar como Zwi-
lling Henckels (gemelos Henc-
kels) y patentó esa marca a par-
tir del 31, lo que nos da el dato 
de que nuestra espada debe es-
tar forjada antes de 1730”. Así, 
una pequeña reliquia familiar 
se convierte en pieza clave de la 
investigación.

Aunque por el momento no es 
posible dar datación a todas las 
piezas, los investigadores creen 
que esta cronología “es muy 
significativa para el conjunto”: 
“Es difícil que esta espada, que 
viene de Solingen, llegara en un 
lote y las otras, también fabri-
cadas en Solingen, llegaran en 
otro. Lo lógico sería que todas 
las espadas de un mismo ori-
gen llegaran juntas”, añade Cas-
tellano que, al tiempo, apun-
ta a aquellas con inscripciones 
deterioradas en un sentido si-
milar, pues las hojas con ins-

cripciones ininteligibles perma-
necieron custodiadas junto a las 
firmadas.  

Proximidad a las batallas
Para Derque Castellano otra de 
las claves de la investigación 
que apoyaría la hipótesis de que 
este lote formó parte del arma-
mento de los corsarios ingleses 
es la procedencia de las fami-
lias, asociaciones e institucio-
nes religiosas que contaban con 
espadas en su haber. En el caso 
de las personas particulares, to-
das contaban con apellidos vin-
culados a las batallas o con orí-
genes del entorno de Tuineje. En 
el caso de las instituciones ecle-
siásticas, las espadas fueron lo-
calizadas en la sacristía de la 
iglesia de Nuestra Señora de la 
Regla en Pájara, lo que mantie-
ne el cerco geográfico en torno 
a las poblaciones que llevaron la 
voz cantante en la defensa. Por 
último, el Rancho de ánimas de 
Tiscamanita, cuyo origen se re-
monta al siglo XVII ligado, en 
todo caso, a la entonces ermita 
de Tuineje (hoy iglesia de San 
Miguel).

“Estoy seguro de que aún po-
dríamos encontrar muchas más 

espadas entre las familias de la 
zona”, indica Castellano, que 
calcula que aún podrían encon-
trarse en torno a cuarenta pie-
zas más. En este sentido, el 
investigador espera que la di-
fusión de los resultados ani-
me a más personas a contactar: 
“Es muy importante que la po-
blación sea conciente del valor 
que cada pieza da a la investi-
gación”, explica, y añade que a 
menudo los hallazgos entre par-
ticulares son más difíciles por-
que existe un recelo a ofrecer 
objetos históricos. “Las fami-
lias suelen desconfiar porque 
creen que pueden perder estos 
objetos que tienen valor senti-
mental. Sin embargo, en el caso 
de esta investigación se trataría 
solo de revisarlas y fotografiar-
las para análisis”, explica Cas-
tellano que añade que este tipo 
de piezas “no pueden ser re-
quisadas en ningún caso por 
las autoridades, así figura en la 
Ley de Patrimonio”, por lo que 
apela a la colaboración popu-
lar: “Nadie debe tener miedo a 
que aparezcan sus bienes en el 
inventario”.  

Continuidad
Los próximos pasos, además de 
localizar nuevas piezas, serán 
trasladar las espadas a Alema-
nia para su análisis exhaustivo, 
presentar los resultados a la co-
munidad y, por último, propo-
ner un trabajo de consolidación 
y restauración de las hojas más 
dañadas. “En el futuro, lo ideal 
sería contar con un espacio 
en el Museo Arqueológico de 
Fuerteventura para las batallas, 
donde puedan exponerse algu-
nas de las piezas, siempre con 
la autorización de sus propie-
tarios y siempre sin que estos 
particulares pierdan su derecho 
sobre la propiedad porque son 
bienes privados y van a seguir 
siéndolo”, añade el arqueólogo.

Cuenta Derque Castella-
no que al llegar al Klingenmu-
seum, en Solingen, y mostrar 
los resultados de la investiga-
ción, los expertos mostraron 
curiosidad por los lugares de 
localización, en espacios priva-
dos, y se aventuraron a conside-
rar que se habrían reutilizado 
para batirse puntualmente en 
duelo: “Les expliqué que aquí 
se usaban como percusión. Les 
expliqué cómo es el toque”. 
“¿¡Cómo instrumentos...!?”, le 
preguntaban y se sorprendían 
de este destino inverosímil. 

Cómo podría un especialista 
en la historia de las armas creer 
en una pequeña isla, al sur del 
mundo, tan repleta de paz que 
las espadas solo sirven para ha-
cer música. Algunas veces, el 
devenir de la historia nos obli-
ga, definitivamente, a creer en 
los enredos de las parcas. 

La proximidad 
a la batalla y la 
localidad de las 
piezas apoyan la 
hipótesis 

Detalle de las inscripciones, “Ihn Solingen” y “Andrias Brabender”, en una de las espadas.
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El futbolista favorito de Luis 
de Armas Fulgencio es Ro-
berto Baggio. Icono italiano 
de los años ochenta y noventa, 
los amantes del fútbol recono-
cen en él a la leyenda que, en un 
parpadeo, lo perdió todo. Ído-
lo de masas, lideró a la selec-
ción italiana en el Mundial del 
‘94; marcó los goles que salva-
ron al equipo en cada partido, 
llevó a Italia a la final y, a un 
segundo de darle el campeona-
to del mundo a su selección, fa-
lló el golpe decisivo de la tan-
da de penaltis en la final contra 
Brasil. Se convirtió entonces, 
durante los largos minutos que 
captaron las cámaras interna-
cionales, en un joven inexpre-
sivo, de pie, cabeza gacha, en 
un césped cada vez más repleto 
de jugadores de Brasil festejan-
do su victoria. Pasó tanto tiem-
po aturdido que pasó a la histo-
ria del fútbol como “Baggio, el 
hombre que murió de pie”. 

No es casualidad que a él de-
dique Delaweapon (nombre ar-
tístico de Luis de Armas) un te-
ma de su disco Balón de oro, su 
primer álbum como artista en 
solitario. En él, el majorero to-
ma el fútbol como nexo concep-
tual para un conjunto que ex-
plora la trampa, el anzuelo y 

‘Balón de oro’: un álbum 
como alegato contra la 

trampa del éxito
El joven creador majorero Delaweapon lanza su primer 
disco, un trabajo que tiene un nexo conceptual con el 

fútbol, usado como metáfora de la carrera hacia la fama  

MARÍA VALERÓN

la red de la búsqueda del éxi-
to como fin en sí mismo. El jo-
ven plantea un paralelismo en-
tre el fútbol y la música como 
catapultas a la fama o precipi-
cios al fracaso, poniendo el fo-
co en la frustración a la que se 
dirige una generación comple-
ta presionada por los estánda-
res de un mundo de ganado-
res y perdedores, industrias y 
flashes, vidas marcadas por la 
competición. “Roberto Baggio 
representa ese afán de intentar-
lo y no llegar a conseguirlo del 
todo. Representa ese tener el 
talento, ser el mejor y más ad-
mirado, reunir todas las condi-
ciones para tenerlo todo y a la 
hora de la verdad fallar”, señala 

el autor, que incide en que la fi-
gura le permite conectar con el 
significado común del álbum.

Concepto y trazado
Construido a partir de once te-
mas, guiño a los once jugado-
res sobre el campo, el disco se 
distribuye en tres tiempos: in-
troducción, juego y desenla-
ce. Así, los tres primeros temas 
componen una carta de presen-
tación, el marco conceptual que 
abre el resto de piezas al públi-
co. Con una salva de vítores, y 
entre el jaleo del público, un lo-
cutor radiofónico presenta en 
Debut el partido que se juga-
rá en los siguientes diez temas, 
una narración en la que puede 

reconocerse la voz de la prime-
ra colaboración del álbum: Gilo 
El Yeti deja su sello en la puer-
ta principal. La narración y los 
aplausos se van alejando y co-

nectan con el primer tema en 
el que Delaweapon nos apunta 
direcciones. “Me santiguo, sal-
to al campo con el hambre de 
un novato que sabe que le están 
mirando y tiene que demostrar 
tanto; debe ganarse el respal-
do”, anuncia en este track, que 
lleva por título La promesa. Pa-
ra cerrar el trío de presentación, 
en el tema El joven Roberto Ba-
ggio la voz de Delaweapon con-
tinúa asumiendo el papel de un 
jugador anónimo, que ahora tie-
ne el peso de la presión de la 
oportunidad: “Ahora que tengo 
el mundo en mis manos,/debo 
seguir centrado/una visión que 
seguir: un dictado,/tengo una 
bala: solo un disparo”. 

A partir de aquí, se inicia el 
juego en el conjunto metafórico 
del álbum, con un arranque que 
ya pone el foco en los estragos 
del delirio del éxito: un jugador 
que se presenta a sí mismo en  
términos ególatras en México 
‘86, con la colaboración de los 
conejeros Cee Goat y Merino; 
la presión de triunfar, en Ca-
tenaccio (“Quítate de encima 
esa presión,/mira atrás, vienen 
dos,/pega un volantazo, tráza-
lo,/pisa el acelerador”); PES 6 
- Skit, breve pieza que sirve al 
conjunto para dar un cambio 
de tiempo musical y que el au-
tor describe como el “descanso 

“El concepto del 
disco surge de 
la necesidad de 
homenajear a las 
leyendas locales”

Luis de Armas dando unos toques al balón. Fotos: Carlos de Saá.
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La carrera 
futbolística y la 
musical, como 
crítica a la presión 
del éxito

del partido”; y, por último, los 
temas Total 90 y Tango, colabo-
raciones de Aday P y Aly Bravo 
y de Guayo respectivamente. A 
partir de aquí, se abren los tres 
temas que sirven como cierre y 
que Delaweapon considera “el 
fin de la historia del jugador”: 
Balón de oro, canción promo-
cional del disco y que defiende 
el camino por encima de la me-
ta, rechaza, de forma frontal, la 
idea del éxito (“Desde la línea 
de salida corredores miran/pa-
ra los dos lados con fatiga quie-
ren ser primeros,/sin saber que 
es una carrera de fondo con 
la vida/a contrarreloj, con la 
muerte de enemiga”); Prórro-
ga, en que el jugador pide tiem-
po para reparar a sus seres que-
ridos por dejarlos de lado por la 
fiebre de la fama; y, por último, 
Retirada, que Luis de Armas 
utiliza para agradecer a quienes 
le acompañaron en el proceso 
de desarrollo. 

Producción
El álbum, que cuenta con la 
producción y composición mu-
sical de Mario Once, y mez-
cla y máster de 8Yi, mantiene 
las referencias al fútbol en to-
do el conjunto, desde estilos de 

juego, hasta balones, trofeos o 
nombres propios. Cuenta Luis 
de Armas que el mensaje na-
ce de su propio aprendizaje y 
que, incluso, a veces se dirige 
a su “yo” adolescente: “Me ha-
go a mí mismo una tiradera en 
Catenaccio, por ejemplo. Con 

17 años, si subes a un escenario 
o juegas al fútbol hay un ries-
go a creer que te vas a comer el 
mundo, que eres mejor y no en-
tender que otros vivan de eso y 
tú no. Me canto mis verdades, 
me digo: ‘Madura un poco, esto 
no va de eso’. Intento hacer un 

ejercicio de madurez y de ho-
nestidad”, explica. 

Este mensaje, que se mantie-
ne en todo el disco, viene apa-
rejado a la necesidad, explica, 
de “normalizar este tipo de in-
dustrias”: “Haces música o ha-
ces fútbol, no eres un superhé-
roe. Eres como un panadero, o 
un periodista, o un profesor”, 
reivindica, y señala la impor-
tancia de este mensaje para los 
más jóvenes. “El concepto del 
disco surge también de la ne-
cesidad de homenajear a las le-
yendas que no tienen aún ese 
alto estatus en el mundo del 
mainstream. Hay leyendas lo-
cales”, apunta Armas Fulgen-
cio, que señala nombres de la 
escena musical de Fuerteven-
tura como Guillermo González  
(El Yeti), Álvaro García (Reve-
rendo Brown - Dj Keroi) o Da-
vid Rica (David Mahoh). 

“Yo ya gané el Balón de Oro 
con mi equipo de primera/lo 
demás puede esperar”. En un 
mundo comprado (o vendido), 
decidido a convertir todo en 
producto, ilusiona, como pe-
queño rayo de luz, el joven que 
rechaza la trampa. Delaweapon 
ya entró al juego: que el partido 
sea largo.  
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El Cabildo entregó a principios 
de año los Premios Maxo Ar-
te Joven 2024, en el Centro In-
sular de Juventud. En esta edi-
ción se distinguió el talento de 
51 jóvenes artistas, tras reci-
bir 144 obras, de las cuales 136 
fueron evaluadas por el jurado, 
dentro de las 17 modalidades 
convocadas.

La gala contó con las actua-
ciones de Eleder, Susana Acos-
ta (primer premio de la moda-
lidad de canción de autor) y de 
la afamada majorera finalis-
ta en la última edición de La 
Voz, Gara Alemán. Se proce-
dió, además, a la proyección del 
primer premio de cine: el cor-
tometraje No cierres los ojos, 
de Joel Gordillo de León, y 
se leyó la obra Caricias, pri-
mer premio de poesía, que re-
cayó en Irian Chacón. Todas 
las obras se expusieron duran-
te el mes de enero en el salón de 
actos del Centro Insular de Ju-
ventud y rotarán por el resto de 
municipios.

Irian Chacón Fulgencio, de 
25 años, señala que es la pri-
mera vez que se presenta al cer-
tamen. Tras iniciar diferentes 
estudios universitarios, como 
Educación Social, decidió ma-
tricularse en la Escuela Univer-

Medio centenar de jóvenes 
demuestra su gran talento

El jurado del certamen Maxo Arte Joven 2024, que cumple ya 25 años, reconoce 
el trabajo de 51 jóvenes de la Isla, tras evaluar 136 obras en 17 modalidades

ITZIAR FERNÁNDEZ sitaria de Artes TAI para cum-
plir con su sueño de formarse 
en Arte Dramático y dedicarse 
al mundo de la interpretación. 
“En breve quiero ir a Madrid en 
busca de oportunidades, porque 
la Isla se queda muy pequeña, 
presentarme a castings y ver 
cómo es ese mundillo”, explica. 
“No quiero dejar de intentarlo, 
aunque al final se trata de una 
carrera de fondo, donde hay que 
acumular experiencias”, expre-
sa Irian. 

Sin embargo, la escritura 
puede ser otra ventana profesio-
nal, porque hace magia con las 
palabras. Le encanta la poesía y 
el poema ganador es un ejem-
plo de emoción contenida. “Es 
autobiográfico, basado en la 
tristeza profunda del desamor. 

Cogí un boli, una libreta y me 
dejé llevar. Así nació Caricias, 
el poema premiado”, expresa. 

Dice así: “Y pensar que lo ás-
pero de tus caricias/no eran tus 
manos,/que un roce se sentía 
golpe/y un susurro chirrido in-
cesante./Mi piel te recuerda más 
que yo,/sumida en el pánico,/ro-
jiza del frío./El susto en los po-
ros,/aún hoy hace al silencio 
gritarme en la cara,/que el amor 
me haga cosquillas a veces/y 
heridas siempre./El mundo gira 
y gira,/mi pie sigue atascado en 
la rueda,/tiro, tiro y desgarro,/
alivia y escuece”.

Y sigue: “Me lamo las heri-
das cual gata ambulante,/bajo 
la premisa que me persigue:/me 
vendí a tu cuerpo/y aunque hoy 
me tengo,/aún siento las mone-

das tintineando/como cada vez 
que suplicaba amor/y me da-
bas la limosna/que había que-
dado en tus bolsillos./Fulgor 
de mentira,/mentiras de plata,/
no me arrepiento de nada,/aun-
que vivo con la certeza/de que 
la amnesia hubiese sido/mi me-
jor recompensa”.

“Para mí, escribir poesía es 
una terapia”, concluye. Su obra, 

cargada de fuerza y vida, en-
candiló al jurado del certamen 
y fue ovacionada con un gran 
aplauso por el público. El jurado 
no lo tuvo fácil: se presentaron 
18 obras en esta modalidad y 
otras 10 en literatura narrativa. 

Muchas artistas se presentan 
a varias modalidades. Por ejem-
plo, en Dibujo Artístico el pri-
mer premio recayó en Sara Gu-
tiérrez Melián con Una mirada 
al cielo, mientras que el segun-
do fue de nuevo para Irian Cha-
cón Fulgencio con Ego y el 
accésit para Sara Marrero Jimé-
nez, con la obra Inmensidad. 

En la modalidad de Escultu-
ra/Instalación el primer premio 
fue para Roberto Mesa Cabre-
ra con la pieza Fósil Lunar. Es 
el autor de la nueva pieza del 
Doctor Mena en La Ampuyen-
ta. El segundo premio fue pa-
ra Sara Marrero Jiménez con 
Aphrodita, el tercero fue para 
Lucía Martín Sosa con La má-
quina del tiempo, y el accésit 
para Tadeo Uriel Ancheschi con 
La serenidad.

En Literatura Narrativa el pri-
mer premio recayó en Miguel 
Ángel García Carpio, con el re-
lato La fecha de la despedida, el 
segundo fue para César Alfon-
so Blanco Santos con Los brac-
kets, y el tercero para Náya-
de Rodríguez Hernández con la 

La presidenta del Cabildo, Lola García, dio la 
enhorabuena a los ganadores de un certamen 
que cumple 25 años. “Ha sido un cuarto de si-
glo difundiendo y premiando el esfuerzo de los 
jóvenes de Fuerteventura, en un concurso pio-
nero en Canarias. Es el concurso más longevo 
de estas características en el Archipiélago y 
eso es una muestra más del compromiso que 
tiene este Cabildo con los jóvenes”. Un certa-
men que, además, “ha ido evolucionando y cre-

ciendo, con una exposición itinerante y también 
con el mercado Maxo Arte Market Navidad”, 
añadió. En este mercadillo, autores premiados 
en diferentes ediciones pueden exponer y dar 
a conocer sus obras o proyectos artísticos. Por 
su parte, el consejero de Juventud, Adargoma 
Hernández, agradeció la participación en este 
certamen, “una valiosa plataforma para que 
puedan dar a conocer sus habilidades artísticas 
y para que sigamos apoyando el talento local”.

25 AÑOS DE MAXO ARTE

Irian Chacón, 
premiada en 
Dibujo y Poesía: 
“Para mí, escribir 
es una terapia”

Yasmin Lins Guimaraes. Fotos: Carlos de Saá. Darío Rodríguez Aisa.
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historia Por si algún día no es-
tás. En Poesía el primer premio 
fue para Irian Chacón, segun-
da quedó Sara Gutiérrez Me-
lián con el poema Revelación 
de una depresión y tercero An-
drés Alexandre de Freitas con 
Donnanera. 

En el concurso de Canción 
de Autor triunfó en primer lu-
gar Susana Acosta Riobello 
con Love you, have you, en se-
gunda posición quedó Eleonora 
Costanza Barbanera con el can-
to La Noche/Primavera, y Ma-
nuel Fleitas Suárez fue el terce-
ro, con la canción Ropa Vieja, 
siempre lo mismo. En Otras 
Modalidades Musicales sólo se 
entregaron dos galardones: un 
primero para Manuel Fleitas y 
un tercero para Claudia Valeria 
Anzalone. Por otro lado, Artes 
Escénicas quedó desierto.

Cine de terror
Otra obra impactante que fasci-
nó al público fue el corto de Joel 
Gordillo de León, titulado No 
cierres los ojos, primer y único 
premio en la modalidad de cine. 
“Presenté un trabajo, dentro del 
género del terror, que es predo-
minante en mi obra. Escribo, di-
rijo y produzco los cortos, y en 
el papel transformo todo lo que 
siento, mis miedos, insegurida-
des o frustraciones, en mons-
truos”, detalla. 

La temática del corto gira en 
torno a la frustración por el per-
feccionismo de un diseñador de 
gafas, frustrado porque no le 
sale el modelo perfecto, y cada 
nueva creación quiere que sea 
mejor que la anterior. “Lo que 
nos ocurre a los artistas”, di-
ce. Aparece así un monstruo en 
su casa que quiere apoderarse 
de sus ojos. “Metafóricamente 
quiere decir que estás tan frus-

trado que no ves lo que te ro-
dea”, describe. El corto es mudo 
y Joel destaca que quería expre-
sar el sentimiento de ansiedad, 
que sintió el autor en Madrid. 

Este joven de Tetir tiene 25 
años, estudió en la Escuela Uni-
versitaria de Artes TAI, en la 
modalidad de cine, y está co-
menzando su carrera cinemato-
gráfica en Canarias. “Creo que 
Canarias y Fuerteventura están 
de moda para la industria cine-
matográfica, se ruedan muchas 
pelis en las Islas y creo que todo 
eso es muy positivo para las per-
sonas que queremos dedicarnos 
a este sector”, comenta el joven. 

De hecho, existen algunos jó-
venes que comienzan a despun-
tar en el campo cinematográfico. 
Para Joel, lo complicado es co-
menzar, meter la cabeza o darse 
a conocer. “De momento voy a 
luchar para conseguirlo, porque 
es a lo que quiero dedicarme”. 
A modo de crítica, lamenta que 
haya tan pocos concursos en los 
que poder presentar obras. Por 
eso propone a los ayuntamien-
tos y al Cabildo “que se pongan 
las pilas y organicen más con-
vocatorias de arte, porque la ju-
ventud majorera lo demanda. 
Hay mucha gente interesada con 
ideas y mucha originalidad”.

Diseño y pintura
Otra artista que ha demostrado 
su gran talento con el lápiz, los 
pinceles y el diseño digital es la 
joven Yasmin Lins Guimaraes 
Freitas. Ha obtenido un accésit 
en Diseño Gráfico con la obra 
Maxoarte Joven 2025, y el tercer 
premio de Dibujo Artístico con 
Luces de la Fiesta. Ya se había 
presentado en otra edición, pese 
a que tiene sólo 17 años, estudia 
Bachillerato Artístico en el IES 
San Diego de Alcalá y su ilusión 

es estudiar la carrera universita-
ria de Bellas Artes. “Desde niña 
me ha gustado mucho dibujar, el 
arte figurativo, dibujar cuerpos 
y profundizar en líneas y for-
mas”, comenta. 

Además, a la joven le encan-
ta leer libros de arte y aprender 
nuevas técnicas. “También re-
conozco que soy bastante clási-
ca, porque me encanta una pin-
tura en lienzo, una escultura, un 
dibujo o un grabado”, sostiene. 
Amante de museos y exposicio-
nes, le encanta visitar ciudades 
grandes para conocer y descu-
brir a nuevos autores, espacios y 
obras de arte.

En la modalidad de Pintura, 
el primer premio fue para Ian 
Arbelo Lorenzo con la obra Ro-
ta Melancolía, el segundo pa-
ra Sara Marrero Jiménez con el 
lienzo Tempus Fugit, y el terce-

ro para Elena Do Campo Gon-
zález con la obra Reflejos. El 
accésit se lo llevó Darío Rodrí-
guez Aisa. Este último artis-
ta también estudia Bachillera-
to Artístico en el IES San Diego 
de Alcalá, tiene 17 años y reci-
be clases de dibujo desde la in-
fancia. “Decidí presentar un bo-
degón, nunca había utilizado un 
formato y soporte grande, esta-
ba un poco inseguro pero gustó 
y el premio me ha animado a se-
guir creando, ayuda a que te lo 
creas y a seguir haciendo lo que 
nos gusta”, indica Darío.

Este año, el evento repartió 
un montante de 16.675 euros en-
tre los premiados, que se asig-
nan de la siguiente manera: 16 
primeros de 600 euros, 13 se-
gundos premios de 325 euros, 
13 terceros de 150 euros y nue-
ve accésit de 100 euros.

Joel Gordillo de León. Irian Chacón. 

Joel Gordillo: 
“Voy a luchar 
por dedicarme 
al sector 
cinematográfico” 

Yasmin Lins 
Guimaraes: 
“Desde niña me 
ha gustado mucho 
dibujar”
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Lana Corujo (Lanzarote, 1995) 
se encuentra inmersa en la pre-
sentación de su primera nove-
la, Han cantado bingo, con la 
que profundiza en la fronte-
ra entre el mundo infantil y el 
adulto, las relaciones familiares 
y el peso de la culpa. Lanzaro-
te y sus volcanes aparecen co-
mo protagonistas necesarios de 
una historia universal que con-
juga drama y fantasía, belleza y 
dolor, inocencia y frustración. 

-Poeta y novelista, escrito-
ra e ilustradora, autora y edito-
ra, promotora e invitada en acti-
vidades literarias... ¿Se trata de 
tentativas para encontrar su es-
pacio o considera que son activi-
dades complementarias?

-No creo que haya líneas di-
visorias que separen la escritu-
ra y la ilustración, por ejemplo. 
Si miramos un poco la historia, 
vemos que muchas pintoras es-
cribían, podemos acceder a sus 
diarios y a su poesía. Siento que 
la escritura es una forma natu-
ral de expresar el mundo; otra 
cosa es que se llegue a publicar 
o no, pero me parece muy na-
tural que esté intrincada con la 
creación artística. Respecto a 
los géneros, me considero más 
narradora que poeta, porque in-
cluso Ropavieja es un poema-
rio muy narrativo, con perso-
najes, un nudo y un desenlace. 
Creo que todo forma parte de 
un común, no lo veo como al-
go fragmentado sino que nace 
de la misma pulsión creadora. 
Respecto a la editorial (La Car-
mensita) fue un proyecto muy 
bonito, que duró un tiempo, que 
hice con otra persona y que me 
dio un conocimiento comple-
mentario de la escritura. Me 
ayuda con los talleres literarios; 
cuando trabajo los textos de los 
alumnos, el haber editado poe-
sía de otras personas me facilita 
las correcciones.

-¿Qué fue del seudónimo Ne-
ble de su primera producción 
literaria?

-(Se ríe) Como empecé a pu-
blicar en Internet, tan peque-
ña, mis padres siempre me de-
cían que no pusiera mis datos. 
Entonces yo tiré mucho de seu-
dónimo, cambié Magdalena por 
Lana, y en vez de Corujo usé 
la palabra Neble, que no exis-
te. Me interesaba mucho crear 
palabras al modo del glosario 
personal de los artistas, y por-
que tenía miedo de exponer-
me en las redes. Hasta que lle-
gué al punto en el que me dije: 
ya quiero ser yo, y dejé al tiem-
po ese seudónimo y mi etapa 
infantil, porque ya podía estar 
presente, asumir mi yo adul-
to y decidir lo que quería o no 
compartir.

LANA CORUJO  ESCRITORA E ILUSTRADORA

“La ficción es como una 
varita mágica que te 

pone todo al alcance”

MYRIAM YBOT

-¿Cómo fue esa primera ex-
periencia de publicación de su 
escritura?

-Fue cuando se puso de mo-
da publicar historias en Tuen-

ti;  recuerdo que en la ESO, a 
veces escribía durante las cla-
ses porque cada día tenía que 
subir un capítulo y había gente 
que estaba pendiente, para leer-

me. Una vez la profesora de in-
glés me quitó el cuaderno y al 
final de la hora la tuve que ir ro-
gar, para que me lo devolviese...
En general esa primera expe-

riencia fue muy guay, la histo-
ria no vale nada, pero a los 13 
años me sirvió de alguna for-
ma para perder el miedo a com-
partir públicamente mis textos, 
a exponerme a críticas buenas y 
malas y a aprender a gestionar 
todo eso.

-Su faceta de ilustradora emer-
ge desde las primeras páginas de 
su novela, cuando se advierte que 
los títulos de los capítulos care-
cen de la preceptiva mayúscula y 
los diálogos se presentan, según 
los personajes, entre corchetes, 
subrayados o en cursiva. 

-Con los signos de puntua-
ción me interesaba mucho mos-
trar de manera gráfica cómo 
percibe la protagonista el mun-
do que la rodea. Por ejemplo, 
cuando habla Aleja, sus pala-
bras está subrayadas. Eso quie-
re decir que le da mucha impor-
tancia a las conversaciones con 
su hermana, aunque a veces no 
lo reconozca. Los corchetes de 
los adultos exhiben el muro, la 
frontera divisoria entre las ni-
ñas y el resto; y que la narra-
dora se perciba en cursiva ha-
ce ver su duda permanente, la 
inseguridad respecto a su posi-
ción en el mundo y lo que sa-
le por su boca. La puntuación 
me ayudó así a definir el rol de 
cada personaje y, sobre todo, la 
manera en que atraviesan a la 
protagonista, igual que la escri-
tura en presente, que señala que 
la historia se cuenta desde un 
único punto de vista, de manera 
que tampoco puede llegar a ser 
fiable del todo.

-Hay otro elemento, una cifra 
pequeña pegada al título de ca-
da capítulo como una mosca, que 
indica la edad de la voz narrado-
ra, que aporta comentarios y re-
flexiones desde los siete a los 92 
años, alterando la línea cronoló-
gica. La ruptura de la secuencia 
temporal es el factor que mantie-
ne el suspense, pese a las pistas 
que la autora lanza, como un ca-
mino de migas de pan.

-La estructura “saltarina” del 
relato no fue una decisión alea-
toria, cuando leí Rayuela, de 
Cortázar, me fascinó esa narra-
ción que saltaba de un tiempo 
a otro. Tampoco lo es el tiem-
po presente del relato. Cuando 
se habla desde el pasado, pa-
rece que todo lo que se dice es 
sentencioso y te tienes que fiar, 
sí o sí; el presente deja huecos, 
traslada la sensación al lector 
de ser un espía de cada escena 
y de cada edad, sabiendo que 
hay cosas que se van olvidando, 
o que se modifican con el paso 
de los años. Inicialmente la no-
vela no iba a plantearse así, se 
iba a limitar a la infancia, e iba 
a terminar con el hecho dramá-
tico que opera como eje argu-
mental, pero mi editora me di-
jo: vamos a ir un poco más allá, 

Lana Corujo. Foto: Carlos Reyes.
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no vamos a hacer otra nove-
la de infancia. En un principio 
pensé que aquello me trastoca-
ba todo lo que ya había avan-
zado, pero luego puse en juego 
esa parte mía de unir los len-
guajes, la ilustración y la escri-
tura, y dibujé el volcán y distin-
tos números aleatorios, para ver 
si alguna edad concreta me ha-
blaba... Y lo que vi fue un car-
tón de bingo gigante. Busqué en 
Google cuántos números hay en 
un cartón y vi que eran 15. Así 
decidí incluir 15 edades dife-
rentes. La alternancia del rela-
to desde distintos momentos de 
la vida de la protagonista juega 
a favor del factor sorpresa. Y la 
gente también me agradece que 
los capítulos sean cortitos por-
que así no se pierde el hilo. 

-Aunque la trama se narra des-
de distintos momentos de la vida 
de la protagonista, la parte cen-
tral y los elementos dramáticos 
en torno a los que gira la histo-
ria suceden en la infancia. ¿Le 
permite esta decisión analizar el 
mundo adulto sin filtros?

-Se trata de mostrar que la 
infancia no es una cápsula que 
queda al margen del resto de la 
vida, sino que nos acompaña 
siempre. Hay sucesos que nos 
llevan una y otra vez al mis-
mo punto y a hechos que su-
frimos durante la niñez; me 
interesaba mucho que la prota-
gonista fuese consciente de to-
do lo que sucede a su alrededor 
y que, simplemente, no tiene las 
herramientas para nombrar las 
cosas. Entonces tira de la ima-
ginación y se inventa un mun-
do, para poder explicar lo que 
no le explican a ella. Se sien-
te muy aislada, solo con su her-
mana, a la que quiere y detesta 
al mismo tiempo. La voz infan-
til es un recurso interesante, no 
suceden cosas agradables pe-
ro me interesaba no juzgar, no 
señalar si esto está bien o esto 
está mal, porque hay una esca-
la de grises en todos los perso-
najes principales y secundarios, 
son seres humanos que se mue-
ven y oscilan.

-La familia de la protagonista 
esconde un secreto que se va des-
velando capítulo a capítulo…

-Sí y esa es otra de las razo-
nes de la estructura saltarina 
de la novela, que tiene que ver 
con ese secreto, con esa heren-
cia misteriosa que se mencio-
na y cuya resolución llega en 
los capítulos finales. Me gus-
tó la idea de introducir unas 
dosis de realismo mágico, que 
iban bien con la novela. Al fi-
nal, la herencia no deja de ser 
una analogía de esos traumas 
que acompañan a algunas fa-
milias, generación tras genera-
ción, hasta que llega una perso-
na que dice, hasta aquí, no voy 
a seguir con esto, y al final se 

convierte un poco en la oveja 
negra. Yo transformé ese lega-
do en un elemento mágico, en la 
posibilidad de ver a los muertos. 

-Pese a la universalidad de la 
historia, Lanzarote tiene un in-
dudable papel protagonista en 
‘Han cantado bingo’.

-Desde el primer momento 
quise crear un volcán fantasma, 
que fuera producto de mi ima-
ginación. En un principio se iba 
a llamar El Cuervo, solo porque 
me encantaba el nombre, pero 
por evitar confusiones y adap-
tarme al relato, decidí llamar-
lo El Ahorcado, porque, como 
otros muchos en la Isla, se aso-
ma literalmente al exterior, co-
mo una cabecita decapitada, 
y ese nombre generaba terror, 
que era lo que yo buscaba. Sí 
elegí otros nombres reales, co-
mo el pueblo de El Cuchillo, 
que también alude a la vivienda 
familiar, que acaba partida en 
dos, o La Santa, el lugar donde 
la protagonista encuentra paz. 
Son palabras muy poderosas. 

-También está presente el lé-
xico de Lanzarote, una lloviz-
na de palabras propias de la isla 
que dan contexto sin que lastren 
la lectura de quien no las conoz-
ca o utilice.

-Sabía desde el principio que 
no quería crear una novela oral, 
al modo en que lo hizo An-
drea (Abreu) en Panza de bu-
rro, pues siento que ese no es 
mi lenguaje literario. Pero no 
puedo obviar incorporar las pa-
labras que uso en mi día a día, 
porque digo chinijo antes que 
pequeño, o incluso la construc-
ción de las frases. Mi editora 
me corregía mucho el más na-
da, que me sale natural, como 
el ustedes. Y además, también 
es una forma de poner sobre la 
mesa los canarismos y la orali-
dad, la reivindicación de la len-
gua propia, por así decirlo.  

-¿Diría que forma parte de una 
generación de mujeres jóvenes 
de Canarias, que escriben desde 
la mirada infantil, en cuya obra 
el paisaje y la insularidad tienen 
un peso específico? Hablo de sus 
contemporáneas Andrea Abreu o 
Aída González Rossi.

-Creo que no soy la indica-
da para hablar de generaciones; 
eso tendrá que hacerlo alguien 
experto en el tema, dentro de 
muchísimos años. Es cierto que 
hay puntos donde nos damos 
la mano, y otros en los que nos 
mostramos muy diferentes, por-
que las infancias en Icod de los 
Vinos, en El Médano y en Lan-
zarote son muy distintas y lo 
mismo sucede con los paisa-
jes de Tenerife y de Lanzaro-
te. Siento que se puede hablar 
muchas veces de la infancia y 
que cada una sea novedosa y 
particular.

-El tiempo en el que se desa-
rrolla la novela, las vidas coti-
dianas, las costumbres, la irrup-
ción de las tecnologías de la 
comunicación, todo ese escena-
rio se corresponde con su edad. 
¿Se podría decir que ‘Han canta-
do bingo’ contiene elementos de 
autoficción?

-Yo no diría tanto aunque es 
cierto que para la creación ar-
tística es necesario que la vi-
da nos atraviese. Obviamente 
en la novela están mis percep-
ciones. Comparto con la pro-
tagonista el hecho de que ella 
estudie Arte, me parecía muy 
bonito incorporar al persona-
je esa parte de mí. Ella también 
dibuja y compartimos el mundo 
imaginario que también tuve de 
pequeña; yo no jugaba con los 
volcanes, pero mi abuela me hi-
zo creer en las hadas y también 
tuve amigos imaginarios. Com-
partir esa parte de mí y al mis-
mo tiempo jugar con la ficción 
es lo más divertido. Me gus-

ta mucho pensar que la ficción 
es como una varita mágica, de 
pronto estás escribiendo o pin-
tando y tienes todo al alcance. 
Es lo que me entusiasma de la 
creación artística, pero al mis-
mo tiempo no puedo desligarla 
de la manera en que yo veo el 
mundo.

-¿Qué aconsejaría a una per-
sona que se quiera iniciar en 
la escritura o esté soñando con 
publicar?

-Como casi todo, lo más fá-
cil es que, quien quiera escri-
bir, lo haga. Muchas veces que-
remos escribir y no lo hacemos 
o lo postergamos, y siempre di-
go que cualquier creación va-
le. Notas de móvil, mensajes, 
cualquier cosa que nos permita 
practicar es válida. Y da igual 
lo que nos salga, lo importan-
te es no dejarlo. Es igual que 
cuando pintamos, yo siempre 
llevo un cuaderno para tomar 
apuntes, porque la mano hay 
que trabajarla, igual que la mi-
rada. Y también diría, sobre to-
do, que no pretendamos inven-
tar nada nuevo, está todo hecho 
ya. Y lo maravilloso es que, al 
mismo tiempo, nada está conta-
do antes bajo nuestra mirada y 
eso es lo que tenemos que cui-
dar. Si quieres contar una histo-
ria sobre amor, que se ha escri-
to sobre amor mil veces, hazlo, 
porque tu historia va a ser com-
pletamente distinta a cualquier 
otra. Además, recomiendo no 
tener prisa. En mi caso, por 
ejemplo, entre Ropavieja y Han 
cantado bingo han pasado cer-
ca de cuatro años; ni me gusta 
forzar la maquinaria ni quería 
publicar nada de lo que no es-
tuviese satisfecha. Ahora no sé 
qué puede ser lo próximo, pe-
ro sé que no va a ser inmedia-
to, debo esperar a que llegue 
una idea, me conquiste y deci-
da trabajarla.

“La infancia no es 
una cápsula que 
queda al margen 
del resto de la 
vida”

“Siempre llevo 
un cuaderno para 
tomar apuntes, 
porque hay que 
trabajar la mano”

Presentación de la novela en la Casa de la Cultura de Arrecife. Foto: Adriel Perdomo.
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En la isla vecina de Lanzarote 
se está preparando ya un atleta 
de Fuerteventura con el objeti-
vo de representar a España y a 
las Islas Canarias en los próxi-
mos Juegos Paralímpicos de 
Los Ángeles que tendrán lugar 
en 2028. Axel Celmanti, italia-
no de nacimiento, pero que se 
mudó a la Maxorata con tan so-
lo un año, ha sido invitado al 
proyecto Nuestra próxima es-
trella, que impulsa la Real Fe-
deración Española de Piragüis-
mo y el Comité Paralímpico 
Español.

Axel tiene 26 años y siempre 
ha hecho deporte. “De pequeño 
lo típico, el fútbol, lo que se ju-
gaba siempre”, señala. Recono-
ce que el deporte siempre le ha 

Axel Celmanti, la nueva estrella 
del piragüismo de Fuerteventura

El majorero ha sido seleccionado para formar parte del programa español 
de este deporte para los Juegos Paralímpicos de Los Ángeles

RUBÉN MONTELONGO
gustado y al balompié se le su-
man el bodyboard y el crossfit 
como disciplinas que ha practi-
cado. “Cuando empiezas a tra-
bajar no hay tiempo para tan-
tas cosas, así que hacía deporte 
cuando podía”. 

Fue precisamente hacien-
do snowboard como se rompió 
los dos ligamentos en Andorra. 
“Fui a Fuerteventura después 
de un año y pico para operar-
me. No puedo dar muchos de-
talles porque estoy con temas 
judiciales todavía, pero, en re-
sumen, me ingresaron en ur-
gencias en la UCI, estuve un 
mes y poco en coma y me tras-
ladaron a Gran Canaria con la 
amputación de la pierna”, rela-
ta. Tras eso, estuvo siete me-
ses ingresado. La operación 
fue el 26 de mayo de 2023, pe-
ro no fue hasta el 21 de octu-

bre de 2024 cuando obtuvo el 
alta hospitalaria con una reali-
dad completamente distinta en 
su vida.

Axel explica que estaba vin-
culado a la fundación Play and 
Train y que allí comenzó a ha-
cer natación. Le ayudaron y le 
mencionaron unas jornadas pa-
ra captar deportistas y ver en 
qué modalidad podría enca-
jar. En esas jornadas, organi-
zadas por la Federación Espa-
ñola, vieron que el residente en 
Fuerteventura se podía adap-
tar al paracanoe, al atletismo 
y la natación. “Ya había proba-
do dentro del atletismo y no me 
había gustado mucho”, recono-
ce. Dentro del amplio abanico 
de este deporte le propusieron 
tanto para lanzamiento de peso 
como de jabalina. “No me sen-
tí muy cómodo, pero creo que 

ahora vamos por el camino co-
rrecto”, señala.

Tras decantarse por el pira-
güismo paralímpico o paraca-
noe, la selección española deci-
de apoyarse en Los Marlines de 
Lanzarote para prepararlo, pues 
en Fuerteventura “no están las 
instalaciones que se tienen que 
dar ni la modalidad que quieren 
que practique para las futuras 
competiciones”, explica Axel.

“Lo que estaban buscando es 
que tuviera un preparador pa-
ra mí porque, obviamente, al-
canzar el objetivo olímpico es 
algo que necesita mucho en-
trenamiento y gente especia-
lizada para poder prepararme 
al máximo nivel y competir”, 
destaca. 

Cabe mencionar que el de-
porte practicado en Lanzarote 
es kayak de mar, una disciplina 
que no es olímpica todavía, pe-
ro que sirve como primer paso 
para que el deportista majore-
ro se introduzca en el deporte. 

Por ahora, Axel se despla-
za tres veces en semana desde 
Corralejo hasta Arrecife para 
hacer entrenamientos con Los 
Marlines. El objetivo es claro: 
“Coger la técnica y los movi-
mientos lo mejor posible”. Es-
te entrenamiento lo comple-

Celmanti entrena en las aguas de Arrecife. Fotos: Adriel Perdomo.

“El objetivo 
olímpico es algo 
que necesita 
entrenamiento al 
máximo nivel”
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menta el resto de los días de 
la semana con sesiones espe-
cíficas para fortalecer su cuer-
po y contar con las condiciones 
físicas necesarias para aspi-
rar a participar en unos Juegos 
Paralímpicos. 

Por ahora rema tres días por 
semana, pero adelanta que “en 
breve” aumentará el número de 
sesiones en el agua. “Como mí-
nimo, cinco”, señala. En resu-
men, Axel entrena seis días a 
la semana, con la complejidad 
y el perjuicio añadido que tiene 
desplazarse tres días en semana 
para entrenar en la isla vecina. 

“Cuando voy a Lanzaro-
te salgo de mi casa a la una y 
media de la tarde y llego a las 
ocho”, explica. Se trata de un 
total de siete horas en las que 
está fuera, de las que solo en-
trena una hora y media. Tam-
bién dedica una hora y media, 
al menos, al gimnasio. “En to-
tal no sé cuántas horas entreno, 
pero mucho tiempo”, asegura.

Sobre las dificultades del de-
porte, pese a llevar poco tiem-
po practicándolo, Axel expli-
ca que no esperaba que para 
el piragüismo necesitara utili-
zar todo su cuerpo. “Uno pien-
sa que son solo los brazos y los 
hombros, pero involucras todo 
el cuerpo. Desde el dedo gor-
do hasta el hombro o el cuello, 
porque tienes que girar. Son 
muchas cosas”, asegura. 

También añade que están 
buscando la forma de adaptar 
el timón de la canoa para que 
se encuentre cómodo. Por aho-
ra, han puesto un muelle, pero 
están pendientes de si es nece-
sario hacer más cambios en el 
futuro.

Ayudas
El programa está arrancando 
ahora con la mirada puesta en 
los Juegos Paralímpicos de Los 
Ángeles en 2028, con el objeti-
vo de rendir “al máximo nivel”. 
Sin embargo, Axel explica que 
también se necesitan los me-
dios. “Si quieres ser un depor-
tista paralímpico tienes que ha-
certe cargo de lo que conlleva, 
porque no puede compaginarse 
con otro trabajo”, señala. 

Sin ir más lejos, el majorero 
aún no está entrenando al máxi-
mo nivel y ya le ocupa cerca de 
siete horas los días que se tras-
lada a Lanzarote. “Si queremos 
alargar los entrenamientos aquí 
y dedicarme solo a esto hay que 
conseguir los recursos. Si no, es 
inviable. No dan las dos horas 
para todo”, añade.

Las ayudas se hacen espe-
cialmente necesarias en la si-
tuación de Axel, pues estima 
que tiene que invertir más de 
700 euros al mes para poder 
trasladarse desde Corralejo, 
donde reside, hasta la capital 

lanzaroteña. “Al final, yo ven-
go de Playa Blanca a Arrecife y 
son kilómetros. Estamos trami-
tando todo esto, también a ver 
qué solución encontramos por-
que si no, son muchos gastos 
que se van al mes en barco y 
gasolina, y se va un dinero que 
es inviable afrontar”, asegura.

Aunque quisiera, Axel tam-
poco podría t rabajar, pues 
continúa esperando por la re-
solución de incapacidad o dis-
capacidad. “No puedo traba-
jar, pero, aunque pudiera, solo 
entreno una hora y media sa-
liendo a la hora que salgo ac-
tualmente de mi casa. Para en-
trenar más tiempo debería salir 
antes todavía”, explica sobre su 
situación. Un objetivo, el de los 
Juegos, que se hace incompati-
ble con su otra pasión: el mode-
laje y el cine.

Empezó en figuración por el 
albinismo y “ser diferente”. En 

un casting le pusieron al mando 
de la figuración y así comenzó 
a trabajar en diferentes proyec-
tos, hasta que acabó como au-
xiliar de dirección de cine. “La 
verdad es que me encantaba, 
pero ahora no es compaginable 
porque son muchos kilómetros 

El reto de los 
Juegos se hace 
incompatible con 
su otra pasión: el 
modelaje y el cine

al día y muchas horas de pie, y 
creo que ahora mismo no pue-
do”, lamenta. 

Por otro lado, se inició en el 
modelaje por el mismo motivo, 
ya que en su opinión se trata de 
dos mundos bastante relaciona-
dos. Sin embargo, este año ha 
tenido que rechazar “bastantes 
publicidades” porque continúa 
esperando por la resolución de 
la Seguridad Social.

Hoja de ruta
La hoja de ruta pasa por ir par-
ticipando en diferentes com-
peticiones. Tiene tres años por 
delante todavía, pero la pri-
mera a la que acudirá será el 
próximo mes de marzo en Ali-
cante, con el club que le prepa-
ra. Aún no está decidido si par-
ticipará o si simplemente será 
una toma de contacto, pero se-
rá allí cuando tenga por prime-
ra vez que entre en el ambiente 
de la competición. 

También está a la espera de 
las exigencias de la Federación 
y el Comité Paralímpico. “Todo 
irá a medida que vaya evolucio-
nando la situación, pues cuan-
do comiencen las competicio-
nes me exigirán unos tiempos o 
unas marcas. No me van a be-
car deportivamente y no co-
rresponder con el esfuerzo que 
están haciendo ellos”, apunta.

Lo que sí es seguro es que 
Axel espera ir “pasito a pasito” 
con los Juegos Paralímpicos, 
como “un sueño”, sin dejar de 
lado su otra gran pasión, la mo-
da, con el uso de las redes so-
ciales como fuente de inspira-
ción. Durante su recuperación, 
mientras estaba en el Hospital, 
veía en redes sociales vídeos 
de personas que usaban próte-
sis y continuaban con su vida 
normal “sin pedir nada a nadie 
ni depender de nadie”, expli-
ca. Tras esto, comenzó a subir 
vídeos a sus redes y ha tenido 
mucha aceptación. En defini-
tiva, Axel es una estrella que 
brilla con luz propia, que bus-
cará hacerse un hueco en Los 
Ángeles y que durante la aven-
tura seguirá inspirando a las 
personas.



FEBRERO • 202538   DiariodeFuerteventura.com

DEPORTES

El palo canario (vara y lata), la 
bola canaria, el salto del pastor, 
la pelotamano, la billarda, la pi-
na y la tángana, son algunos de 
los juegos y deportes tradicio-
nales que se promocionan en 
los centros educativos de la isla 
de Fuerteventura. El programa 
No Olvides lo Nuestro preten-
de llegar en este curso escolar 
a más de 1.300 jóvenes de on-
ce centros de Educación Se-
cundaria, con el claro objetivo 
de que las costumbres canarias 
no se queden en el olvido y si-
gan pasando de generación en 
generación.

Desde el año 2000 se vie-
ne desarrollando el programa 
No Olvides lo Nuestro, iniciati-
va que corre a cargo de la Con-
sejería de Deportes del Cabildo 
de Fuerteventura. “Los centros 
que se acogen al programa re-
ciben las clases en horario lec-
tivo, en estrecha colaboración 
con el profesorado de cada cen-
tro escolar y son impartidas por 
técnicos expertos en estas ma-
terias”, explica Luis González, 
consejero de Deportes. 

González subraya que “resul-
ta muy interesante que los jó-
venes tengan la oportunidad 
de acercarse a los juegos y de-
portes que practicaban nuestros 
antepasados y que, además, lo 
hagan aprovechando los hora-
rios destinados a la Educación 
Física en los centros”. 

Durante la primera parte del 
curso escolar, el programa No 
Olvides lo Nuestro, visitó los 
centros IES Jandía, IES La Oli-
va e IES Vigán, y tras el peque-
ño descanso motivado por las 
fiestas navideñas, el itinerario 

Los deportes y juegos 
tradicionales no se 

olvidan en Fuerteventura
A través del programa ‘No Olvides lo Nuestro’ se 

fomentan en los centros educativos de la Isla

RUBÉN BETANCORT

continuó en el CPEIPS Sagrado 
Corazón. Hasta el próximo mes 
de mayo visitará el IES Puer-
to del Rosario, IES Corralejo, 
IES San Diego de Alcalá, CEO 
Antigua, IES Santo Tomás de 
Aquino, IES Puerto Cabras Ra-
fael Báez e IES Gran Tarajal. 

El consejero de Deportes, 
Luis González, destaca que “en 
el presente curso, este progra-
ma alcanza a más de 1.300 jó-
venes distribuidos en 54 cursos 
de los 11 centros de educación 
secundaria de la isla, consoli-
dándose como una de las inicia-

tivas más longevas y valoradas 
dentro del ámbito escolar”. 

Realidad virtual 
Las nuevas tecnologías no es-
tán reñidas con lo tradicional, 
y se convierten en una herra-
mienta fundamental para que la 
actividad sea mucho más atrac-
tiva para los jóvenes. Como no-
vedad para este curso, y gracias 
a la colaboración de la Conse-
jería de Nuevas Tecnologías, el 
programa ha incorporado las 
gafas de realidad virtual (VR) 
como herramienta pedagógica. 

Una herramienta que permi-
te, especialmente al alumnado 
con diversidad funcional, dis-
frutar de experiencias inmersi-
vas en actividades como el sal-
to del pastor y el palo canario. 

Época estival
La Consejería de Deportes del 
Cabildo de Fuerteventura tam-
bién apuesta en verano por la 
recuperación y mantenimien-
to de los juegos y deportes tra-
dicionales. Durante la pasa-
da época estival se desarrolló 
un taller de lucha canaria en la 

localidad de Playa Blanca, en 
Puerto del Rosario, y que contó 
con la colaboración del CL Ro-
sario y el CL Unión Tetir. 

“Una vez finalizada la cam-
paña escolar, de gran éxito en-
tre la comunidad educativa, se 
continúa con esta línea de pro-
moción y difusión en coordi-
nación con los ayuntamientos 
de la Isla, colectivos sociales y 
otras instituciones, participan-
do en diversos actos de carác-
ter público, cultural y depor-
tivo, como fiestas populares, 
campamentos de verano y otros 
eventos de interés social, que 
permitan velar y promover los 
juegos y deportes tradiciona-
les de Canarias entre nuestra 
población”, destaca Antonio 
González. 

Se llevó a cabo un taller de 
juego del palo, salto del pas-
tor, bola canaria y tángana con 
motivo del Campamento de Ve-
rano organizado por la Aso-
ciación SOPA en el CEIP La-
jares. El programa No Olvides 
lo Nuestro, también estuvo pre-
sente durante el verano en la 
Feria de Economía y Depor-
te de Puerto del Rosario, en el 
Campus Bregando en Tetir, en 
las Fiestas de Nuestra Seño-
ra del Carmen-Las Salinas, en 
el II Campamento Arcoiris y 
se realizó una jornada de lucha 
canaria inclusiva en el Terrero 
Municipal de Puerto Cabras. 

El entretenimiento, la educa-
ción y la inclusión son tres ele-
mentos claves para seguir de-
sarrollando el programa No 
Olvides lo Nuestro, y todo con 
el único objetivo de seguir con-
servando las señas de identidad 
de los canarios a través de los 
juegos y deportes tradicionales.

El programa 
pretende llegar en 
este curso escolar 
a más de 1.300 
jóvenes

Diferentes actividades del programa ‘No Olvides lo Nuestro’. 
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 SALUD 

La doctora Mirtha Álvarez for-
ma parte del equipo de Hospi-
tal Parque Fuerteventura desde 
hace más de una década. Licen-
ciada en Medicina y Cirugía, es-
tá especializada en Ginecología 
y Obstetricia y cuenta con un 
Máster en Cirugía Mínimamen-
te Invasiva.

-Lleva más de una década en el 
área de Ginecología de Fuerteven-
tura ¿Ha cambiado el perfil de las 
mujeres que acuden a su consulta 
en este tiempo?

-Las mujeres que acuden a 
nuestra consulta, en su gran ma-
yoría, buscan intervenciones de 
prevención de salud relaciona-
das con la identificación precoz 
de enfermedades ginecológicas. 
También acuden mujeres con 
enfermedades agudas relacio-
nadas con dolor pélvico, enfer-
medades de transmisión sexual 
(ETS) o sangrados; sin olvidar 
enfermedades crónicas y con 
seguimiento más dilatado en el 
tiempo como miomas, patología 
de los ovarios, endometriosis y 
otras muchas. Lo que sí ha cam-
biado es que a lo largo de los 
años, tenemos en consulta a va-
rias mujeres de una misma fami-
lia: la abuela, la madre, la hija. 

-¿Cuáles son las principales 
preocupaciones que le plantean 
las pacientes?

-Depende un poco de los gru-
pos de edades. En las mujeres en 
edad reproductiva predominan 
las actividades de prevención 
de salud, problemas relaciona-
dos con la fertilidad y el segui-
miento del embarazo, parto y 
postparto. Las más jóvenes con-
sultan por problemas relaciona-
dos con los períodos menstrua-
les como sangrado excesivo o 
dolor, consejo anticonceptivo y 
enfermedades de transmisión 
sexual. Las mujeres mayores de 
45 años acuden a consulta con 
dudas sobre menopausia y otras 
enfermedades relacionadas con 
el fin de la etapa reproductiva y 
el déficit hormonal secundario a 
la misma.

-Cada vez se da mayor impor-
tancia a la prevención en materia 
de salud. 

-La prevención es la piedra 
angular de nuestra asistencia sa-
nitaria. Los estilos de vida sa-
ludables evitan o atenúan en-
fermedades agudas, crónicas 

MIRTHA ÁLVAREZ  GINECÓLOGA EN HOSPITAL PARQUE FUERTEVENTURA
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y oncológicas; sin olvidar que 
también contribuyen a la recu-
peración de las mismas. No fu-
mar, el consumo responsable y 
ocasional de bebidas alcohólicas 
y la alimentación balanceada y 
equilibrada que mantengan el 
peso, son algunas. Hay que evi-
tar el sedentarismo y mantener-
nos físicamente activos. Una se-
xualidad responsable, con el uso 
de preservativo en población jo-
ven o nuevas parejas a cualquier 
edad. La lactancia materna es el 
mejor alimento en los dos pri-
meros años de vida y es capaz 
de prevenir enfermedades en los 
niños y sus madres, además del 
beneficio extra de la liberación 
de oxitocina, esa hormona mara-
villosa relacionada con el bien-
estar, la felicidad y el control del 
estrés. 

-¿Cómo ha evolucionado el pro-
yecto de atención integral a la mu-
jer que desarrolla Hospital Par-
que Fuerteventura?

-La Atención Integral de la 
Mujer es la raíz de nuestra prác-
tica habitual. Es un enfoque 
multidisciplinar en el que inter-
vienen especialidades médicas 
varias y que cubre la atención de 
la mujer desde la infancia has-
ta la edad adulta y aspectos físi-
cos, psicológicos y sociales. En 
el Hospital Parque Fuerteventu-
ra tenemos un equipo de trabajo 
coordinado, motivado y en con-

tinua formación; dispuesto a dar 
respuestas a las necesidades de 
nuestras mujeres majoreras.

-Una de las etapas que más pre-
ocupa a la mujer es la llegada de 
la menopausia que hasta hace po-
co tiempo ha estado muy estigma-
tizada. ¿Qué recomiendan para 
afrontarla?

-A lo largo de la historia, la 
percepción de la menopausia ha 
variado ampliamente, desde per-
cibirse como una enfermedad o 
signo de decadencia hasta la de 
ser considerada una liberación 
tras el fin de la etapa fértil. Es 
un proceso complejo, con una 
gran variabilidad de una mujer a 
otra. Al no ser una enfermedad, 
no necesita tratamiento. No obs-
tante, es importante conocer que 
ante la aparición de síntomas 
que limiten la calidad de vida de 
nuestras pacientes existen tra-
tamientos seguros que pueden 
aliviar y tratarlos, siempre ba-
jo prescripción médica, tras una 
valoración exhaustiva de las cir-
cunstancias y necesidades de ca-
da paciente, trazando así una ho-
ja de ruta personalizada sobre lo 
que queremos tratar, vía de ad-
ministración más idónea y la du-
ración del mismo. Otro aspecto 
importante es la sexualidad en 
estos años de menopausia. Saber 
que los cambios que ocurren en 
nuestro cuerpo en estos años, no 
significan el fin de una vida se-

xual plena y satisfactoria, es el 
primer paso. 

-En cuanto a las jóvenes pacien-
tes ¿están más concienciadas con 
respecto a la necesidad de preve-
nir las ETS? 

-Mi percepción personal es 
que no tanto como se debiera. 
Cuando las adolescentes vienen 
a consulta y siempre que la oca-
sión sea propicia, debemos abor-
dar el uso de métodos de barre-
ra como la estrategia preventiva 
más eficaz para evitar embara-
zos no deseados y enfermedades 
de transmisión sexual (ETS). 
Las estrategias de prevención 
como el uso de barrera (preser-
vativo) y la vacunación del Vi-
rus del Papiloma Humano, en-
fermedad de transmisión sexual 
altamente prevalente y capaz de 
causar cáncer en mujeres y hom-
bres a edades tempranas, deben 
ser altamente recomendadas y 
prioritarias en nuestras activida-
des promotoras de salud.

-¿Cuál es la prevalencia del 
cáncer de mama entre la pobla-
ción majorera?

-La mayoría de los cánceres 
de mama ocurren de forma es-
porádica en mujeres con po-
ca o ninguna historia familiar 
de esta condición. Estos casos 
son debidos a cambios aleato-
rios, llamados mutaciones so-
máticas, que no se heredan y no 
se pasan a las generaciones fu-
turas. Sólo del cinco al 10 por 
ciento de los cánceres de ma-
ma diagnosticados se conside-
ran “hereditarios” y son los ver-
daderamente causados por una 
predisposición hereditaria que 
se transmite de una generación 
a otra en una misma familia. De 
ahí la importancia de la percep-
ción del riesgo. A día de hoy la 
mamografía es la mejor alterna-
tiva disponible para el diagnós-
tico precoz del cáncer de mama 
y por tanto para mejorar el pro-
nóstico, tratamiento y supervi-
vencia de esta enfermedad.

-¿Qué avances se están desa-
rrollando para mejorar el diag-
nóstico y supervivencia de las 
personas afectadas?

-Cada día hay más recursos, 
más investigación, más con-
ciencia de la importancia de es-
ta enfermedad en nuestro país y 
en Canarias. El diagnóstico pre-
coz y el tratamiento personali-
zado son las prioridades actua-
les. Cirugías menos invasivas, 
terapias específicas que conlle-
van a menores secuelas a corto 
y largo plazo, compromiso con 
el manejo de la esfera psicoló-
gica, estética y reproductiva-
sexual; todo para una atención 
más integral, más personal con 
un enfoque más humano. Dis-
ponemos de herramientas po-
tentes para diagnosticar y tratar 
este tipo de cáncer, incremen-
tando la supervivencia. 

-En materia de cirugía gineco-
lógica ¿qué intervenciones son las 
que realiza en Hospital Parque?

-Se realizan cirugías que se 
adaptan a los recursos de nues-
tro hospital. Fundamentalmen-
te cirugías ambulatorias o ma-
yores de hospitalización breve: 
histeroscopias quirúrgicas y 
diagnósticas, tratamiento qui-
rúrgico de la patología cervi-
cal, laparoscopias, etc. Conta-
mos con centros de referencia 
de mayor tamaño a los que deri-
vamos los casos más complejos 
y la parte oncológica.

“Los cambios en 
la menopausia no 
significan el fin de 
una vida sexual 
plena”

Mirtha Álvarez. Foto: Carlos de Saá.

“Tenemos herramientas para tratar el 
cáncer e incrementar la supervivencia”




